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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  

Se está cumpliendo con la Constitución y se está en el plazo  para alcanzar el acuerdo: Creel.- La 
Jucopo de la Cámara de Diputados continúa sin acuerdo sobre los cuatro aspirantes a consejeros del 
INE que deberán ser sometidos a consideración del Pleno; continuarán en búsqueda de los consensos 
para no llegar a la insaculación. Perfilan votación hasta mañana. Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, señaló que están cumpliendo con la 
Constitución y que aún están dentro del plazo para alcanzar el acuerdo con los cuatro nombres. “Hay 
un primer plazo para que se entienda correctamente que vence mañana a las 11:59:59, es cuando 
vence este primer plazo llamémosle de la negociación y luego surge otro plazo que va a ser el día 31, 
es decir el viernes, se tiene el viernes para poder llevar a cabo el sorteo y eso es lo que se tiene”. 
[HERALDO] 

Falta de acuerdos atora propuestas al INE.- Los integrantes de la Jucopo no lograron consensos para 
definir un perfil para la presidencia del INE, así como una consejera y dos consejeros electorales que 
de acuerdo con el calendario, ayer deberían remitir a la Mesa Directiva. Por lo anterior, determinaron 
que se reunirán hoy para continuar la búsqueda de consenso. En el orden del día para la sesión de 
hoy se tiene contemplada la votación de cinco dictámenes constitucionales y en previsiones está la 
elección de consejeros en caso de llegar a un acuerdo. De acuerdo con fuentes de San Lázaro, la 
reunión privada inició con reclamos de los diputados Reginaldo Sandoval (PT) y Carlos Puente (PVEM) 
a Santiago Creel, quien desde el pasado domingo denunció que “Morena busca poner en marcha su 
plan C para tener consejeras y consejeros del INE a modo”. Los líderes de las fracciones le recordaron 
que es presidente del Palacio Legislativo, por lo que su voz habla a nombre de los siete grupos y no 
sólo del PAN. Al respecto, Creel Miranda recordó que los artículos 61 y 256 de la Constitución 
establecen el derecho de diputados a emitir opiniones a título personal o de algún grupo 
parlamentario. El líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, aclaró que su partido va por la 
insaculación, al tiempo que los opositores recriminaron que se llegue a ese extremo en lugar de 
buscar consensos. [UNIVERSAL] [REFORMA] [EXPANSIÓN] [FINANCIERO] [RAZÓN] [OVACONES] 

Inicia reunión de Jucopo para definir consejeros del INE.- Con una hora de retraso inició la reunión 
de la Jucopo, están reunidos los siete coordinadores parlamentarios y los siete vicecoordinadores. 
Ignacio Mier salió de las oficinas de la Mesa Directiva, después de él venía Santiago Creel, presidente 
la Mesa Directiva, que le pidieron participar en esta reunión, porque el cómo se lleve a cabo la sesión 
para elegir a cuatro consejeros del INE, también depende mucho de la organización de la Mesa 
Directiva. No hay humo blanco, no hay consensos para elegir a la consejera presidenta del INE. Los 
panistas tendrían entre sus planes la toma de tribuna para evitar que llegue una consejera presidenta 
a modo. El asunto es que quien puede permitir o evitar esta toma de tribuna es quien dirige la sesión, 
el presidente de la Mesa Directiva. [TELEFÓRMULA]  

Diputados del PAN analizan propuestas de consejeros para realizar su voto.- Aunque hay una 
recomendación de la Comisión Permanente del PAN para rechazar las quintetas de aspirantes al INE, 
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la bancada panista en la Cámara de Diputados analiza las propuestas para realizar su voto a favor o 
en contra. El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, aseguró que es encuentran en el análisis 
del proceso vigente pero no quiso adelantar cuál será la posición que tomarán los diputados de su 
partido. [HERALDO] 

Transparencia y orden en el proceso de elección de consejeros y presidencia del INE, demanda 
Creel Miranda.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el 
proceso de elección de los cuatro consejeros y la Presidencia del INE deberá tener plena 
transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. [EFEKTO 10] [HOJA DE RUTA]  

AMLO prefiere fortuna, no negociación, para el INE.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que espera que la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE sea por fortuna y no por 
negociación entre los partidos. Este miércoles, ante la creciente posibilidad de que la elección de 
cuatro consejeros electorales se defina mediante insaculación, los coordinadores parlamentarios y 
el presidente de la Cámara baja, Santiago Creel, se reunirán para determinar la forma en la que 
celebrarán este ejercicio inédito, el cual no ha sido reglamentado. [EL NORTE] [ZÓCALO] [MURAL] 
[EL SOL DE TAMPICO] [EL HERALDO DE CHIHUAHUA] [CONTRARÉPLICA] [EXCÉLSIOR] [UNIVERSAL]  

Creel califica de “acto correcto” la renuncia de Edmundo Jacobo al INE ante la renovación del 
Consejo General.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
calificó de “acto correcto” la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE 
de cara a la renovación de la integración del Consejo General de este órgano autónomo. [OMNIA] 
[HERALDO] [MVS]  

Amnistía tacha de ''insensible y ofensivo'' a AMLO por culpar a migrantes de una tragedia.- “La 
política migratoria en México, mata”, denunció un bloque de más de 300 organizaciones no 
gubernamentales internacionales, al condenar la muerte de decenas de migrantes en Ciudad Juárez. 
Por su parte, el diputado panista Santiago Creel lamentó que senadores de Morena evitaron el 
debate sobre la tragedia de Juárez, y le hicieron el trabajo sucio al titular de Gobernación para que 
no comparezca en el Pleno. [DIARIO DE YUCATÁN] 

Claudia Sheinbaum lidera el ranking de presidenciables rumbo al 2024.- La jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se posicionó en el primer lugar de los presidenciables, de 
acuerdo con un estudio realizado por Polls.mx con resultados actualizado al 28 de marzo de 2023. 
En el cuarto lugar del Power Ranking Presidencial elaborado por Polls.mx se encuentra el diputado 
Santiago Creel Miranda, seguido por el excandidato a la presidencia de la República, Ricardo Anaya. 
En el sexto sitio se ubica el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. [IMAGEN DE VERACRUZ] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Termina Jucopo sin acuerdos; sesionarán nuevamente mañana.- No hubo un acuerdo de la Jucopo 
de la Cámara de Diputados para definir a los cuatro nuevos consejeros del INE, incluida la nueva 
consejera presidente. Se reunieron durante más de dos horas para presentar una terna, pero el 
presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, enfatizó que, ante la falta de acuerdos, sesionarán 
nuevamente mañana. [TELEVISA] [LATINUS] [MILENIO TV] [24 HORAS] [JORNADA] [ECONOMISTA] 
[HERALDO] 
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Ignacio Mier no descarta consenso con la oposición para nombrar a los nuevos consejeros del INE.- 
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, afirmó que no está descartado que se logre 
un consenso con las fuerzas políticas de oposición para nombrar a los consejeros electorales. Sin 
embargo, aseveró el también presidente de la Jucopo que, si se busca un acuerdo de cuotas entre 
partidos, entonces Morena optará por la insaculación. [RADIO CAÑÓN] 

Alistan diputados tómbola para designar consejeros del INE.- La Jucopo ordenó a las áreas de 
Asuntos Jurídicos y de Servicios Parlamentarios en el Palacio de San Lázaro tener listo el escenario 
para la insaculación de los candidatos finalistas al Consejo General del INE, esto ante la posibilidad 
de que la elección de consejeros electorales prevista para mañana no logre alcanzar la mayoría 
calificada. Esto fue confirmado por el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier. 
[MILENIO TV]  

PRD descarta traición del PRI en elección de consejeros del INE: “Vamos a votar en bloque”.- En 
medio de reuniones y negociaciones previo a la sesión de la Jucopo, para intentar llegar a acuerdos 
para elegir a los cuatro consejeros electorales, el coordinador del PRD, Luis Espinoza Cházaro, afirmó 
que está firme el bloque opositor, y descartó una traición del PRI. Luego de que el dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno y el coordinador tricolor Rubén Moreira se reunieron con el coordinador 
de Morena, Ignacio Mier, Cházaro Espinosa descartó una división y dijo que votarán unidos PRI, PAN 
y PRD. [HERALDO] [EXCÉLSIOR]  

Es incongruente la renuncia de Edmundo Jacobo al INE: Ignacio Mier.- El coordinador de los 
diputados de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, consideró como una incongruencia y una burla 
para la ciudadanía la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE, luego 
de haber promovido una controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo, después 
de ser destituido ante la aprobación de la reforma electoral, denominada “Plan B”. [LA VERDAD 
NOTICIAS] 

Veta Va por México quinteta para presidencia del INE.- Los coordinadores parlamentarios de Va por 
México en la Cámara de Diputados vetaron a las candidatas propuestas para presidir el INE y 
propondrán que sean consideradas las otras seis mujeres finalistas del proceso de selección. El 
coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, explicó que en la Jucopo la coalición opositora 
propondrá nombres que no han sido señalados durante el proceso de selección. [REFORMA] 

MC acusa crimen de Estado ante CNDH por muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez.- El 
coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, presentó una queja ante la 
CNDH por la muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez, hecho al que se refirió como un crimen de 
Estado. Señaló que el objetivo es que se investigue y emitan las recomendaciones necesarias a los 
titulares del Poder Ejecutivo, de la Segob, la SRE, del INM y de la Estación Migratoria donde 
ocurrieron los hechos. El emecista acusó que se presentaron graves violaciones a los derechos 
humanos: a migrar, a la libertad de tránsito, a la no discriminación, a la vida e integridad física y a la 
protección de la salud. [RAZÓN] [HERALDO] [RAZÓN]  

Diputados posponen sesión donde aprobarían limitar al Tribunal Electoral.- La Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados pospuso su reunión que tenía programada para hoy, en 
donde se discutiría la propuesta de los integrantes de la Jucopo para limitar las facultades del TEPJF. 
A petición de varios coordinadores, sin especificar quiénes, se cambió la fecha de reunión para el 
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próximo 10 de abril, a las 18:00 horas, y en lugar por definir, detalla el oficio. [UNIVERSAL] [MILENIO] 
[LATINUS] [REFORMA]  

COMISIONES  

Aprueba Comisión de Movilidad que la comercialización de motocicletas debe incluir la indicación 
del uso del casco.- La Comisión de Movilidad, presidida por el diputado Salomón Chertorivski 
Woldenberg (MC), aprobó el dictamen que adiciona un párrafo al artículo 54 de la Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, para establecer que las motocicletas nuevas que se comercialicen, 
deberán incorporar indicaciones explicitas y legibles sobre el uso del casco en materia de seguridad. 
[HOJA DE RUTA] 

Aprueba Comisión exhortar a los municipios a ejecutar de manera eficiente los recursos dirigidos 
a infraestructura.- La Comisión de Infraestructura, presidida por el diputado Reginaldo Sandoval 
Flores (PT), aprobó un dictamen para exhortar a los gobiernos municipales y demarcaciones 
territoriales de las 32 entidades federativas a ejecutar de manera eficiente y oportuna los recursos 
destinados a infraestructura. El documento, avalado con 19 votos a favor y 12 en contra, también 
pide que consideren destinar mayores cantidades de dinero a la construcción y mantenimiento de 
infraestructura de alto impacto social. [HOJA DE RUTA] 

DIPUTADOS 

Realizan el panel “embajadoras y diputadas en el avance de la política exterior y la diplomacia 
feminista”.- Se realizó en San Lázaro el panel “Embajadoras y Diputadas en el Avance de la Política 
Exterior y la Diplomacia Feminista”, en el que mujeres en espacios de toma de decisiones 
intercambiaron ideas sobre el panorama y las acciones a implementar para cerrar las brechas de 
desigualdad entre géneros. En su turno, la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela 
Báez Ricárdez, se refirió al Servicio de Carrera, una forma de asegurar que, por ejemplo, en los 
Centros de Estudio de la Cámara se realicen investigaciones imparciales y técnicas. [HOJA DE RUTA] 

TEPJF ‘batea’ impugnaciones del PAN contra quintetas para el INE.- El Tribunal Electoral determinó 
desechar las impugnaciones presentadas por el Partido Acción Nacional, y de manera personal, por 
el diputado panista Jorge Triana, en contra de los perfiles que integran las quinteras para las 
consejerías y las presidencias del INE, por tratarse de un hecho consumado. Si el PAN consideraba 
que estos perfiles no eran adecuados para contender por el puesto, debieron impugnarlo antes y no 
al haberse concluido todas las etapas. [MILENIO] [UNIVERSAL] 

Nuevos Consejeros del INE deben ser ajenos a cualquier interés partidista: PRI.- El CEN del PRI, 
encabezado por su presidente Alejandro Moreno, advirtió que los nuevos integrantes del Consejo 
General del INE tendrán que ser ajenos a cualquier interés partidista y garantizar que se deben única 
y exclusivamente a la Constitución. [ENFOQUE] 

Muerte de migrantes en Ciudad Juárez, muestra carencias de Gobierno Federal para atender este 
problema: diputada priista Sofía Carvajal.- La diputada Sofía Carvajal Isunza señaló que lo sucedido 
en Ciudad Juárez, Chihuahua, el día de ayer, en donde fallecieron 41 migrantes, solo evidencia que 
las autoridades están rebasadas y no hay una mínima responsabilidad para garantizar la vida y los 
derechos humanos de las personas migrantes. [HOJA DE RUTA]  
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AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

Reclaman al titular de la ASF su rechazo a acudir al recinto de San Lázaro.- Diputados arremetieron 
contra el titular de la ASF, David Colmenares, porque una vez más rechazó acudir al recinto de San 
Lázaro para el cierre del análisis de la Cuenta Pública 2021 y participó vía Zoom. Colmenares ha 
argumentado una lesión en la rodilla; sin embargo, María Elena Pérez-Jáen (PAN), recordó sus 
recientes viajes a Oaxaca. “Es un despropósito, una vergüenza que desde su búnker-departamento, 
nos esté leyendo unas cuartillas y no se presente”, le dijo. La molestia de legisladores aumentó en la 
reunión de trabajo con la Comisión de Vigilancia porque el auditor eludió responder a sus 
cuestionamientos y, en dos ocasiones, intervino masticando comida, y llevaba la corbata floja. 
[JORNADA] [EXCÉLSIOR] [REFORMA]  

Segalmex no aplicó un solo criterio para validar adquisiciones: ASF.- Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) no aplicó ningún criterio que pudieran presentar después como medio para 
validar adquisiciones, aseguró Claudia Bazúa Witte, auditora especial de Cumplimiento Financiero 
de la ASF. En reunión de trabajo de la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados 
donde acudieron todos los auditores especiales y sólo el auditor superior, David Colmenares, lo hizo 
de manera remota, Bazúa Witte apuntó que la falta de documentación comprobatoria del uso de 
recurso se presenta en los distintos entes auditados, pero de manera grave en Segalmex. [24 HORAS]  

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Hoy es el último día para la elección de 4 vacantes al Consejo 
General del INE, por vía nominal y votación en mayoría calificada, 334 votos, informó el presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. -“Entonces, hay un primer plazo, 
para que se entienda correctamente, que vence mañana, a las 11:59.59, es cuando vence el primer 
plazo, que es el plazo, llamémosle, de la negociación. Y luego, surge otro plazo, que va a ser, digamos, 
el día 31, el viernes; se tiene el viernes, para poder llevar a cabo el sorteo y hasta ahí, es lo que 
platicamos el día de hoy”. Morena y su coordinador Ignacio Mier, presagió que sea por insaculación. 
Hoy, Mier, Jorge Romero, Rubén Moreira, Jorge Álvarez Máynez y Luis Espinosa Cházaro, harán 
intentos por convencer al coordinador del grupo mayor recule, alcancen acuerdo y elegir presidenta 
del INE, por consenso. [LOS TRES PODERES] El tema se comenta en: DESDE LAS CÁMARAS 
LEGISLATIVAS [24 HORAS]; HECHOS Y SUSURROS [24 HORAS/p.7]; ARSENAL [EXCÉLSIOR/p.4] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El presidente de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección de los cuatro consejeros y la presidencia 
del INE, deberá tener plena transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. 
Reiteró que en este procedimiento no debe haber ni cuotas ni tómbola, pero precisó que la Cámara 
de Diputados está lista para cumplir con la ley. [24 HORAS] Del tema escribe: ONEL ORTIZ FRAGOSO 
[INDEPENDIENTE/p.5] 

COLUMNA/CAFÉ POLÍTICO/ En San Lázaro se alineaban las fuerzas opositoras y las de la mayoría 
morenista que encabeza Ignacio Mier para decidir, por fin, si votan las quintetas enviadas por el 
Comité de Evaluación o cubren las vacantes en el INE por método de tómbola. Podrán reemplazar 
así a Lorenzo Córdova y tres consejeros que se retiran el lunes, pero también se tienen que cubrir las 
vacantes que dejan las renuncias de varios funcionarios de carrera (…) [ECONOMISTA/p.39] 
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COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El coordinador de Morena en San Lázaro, 
Ignacio Mier Velazco, afirmó que es una incongruencia y una burla para la ciudadanía la renuncia de 
Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE, luego de haber promovido una 
controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo. Dijo que solicitó al auditor Superior 
de la Federación, David Colmenares, hacer una revisión de todos los capítulos del gasto, de las 
liquidaciones y de la duplicidad de funciones en el organismo electoral. [24 HORAS] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/(…) Que la petista Lilia Aguilar solicitará a la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados descartar a Claudia Arlett Espino como candidata a consejera del INE, 
pues ella está inhabilitada temporalmente para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el 
servicio público y enfrenta cinco procedimientos de responsabilidad administrativa en su contra por 
el órgano interno de control del Instituto Electoral de Chihuahua, explicó en un oficio dirigido a 
Ignacio Mier. [MILENIO/p.2] El tema lo comentan: BAJO RESERVA [UNIVERSAL/p.2]; SIGNOS VITALES 
[ECONOMISTA/p.40] 

COLUMNA/LA FERIA/ El Comité Técnico de Evaluación entregó cuatro quintetas para la selección de 
sendos consejeros del Instituto Nacional Electoral (…) ¿Qué hizo el PAN al respecto? El coordinador 
de sus diputados anunció un veto. Y el presidente de ese partido amagó al PRI para que ni se le ocurra 
evaluar las quintetas. Gente del tricolor pondera la posibilidad de un acuerdo, y quizá son los únicos 
que están en lo correcto: en intentar hacer política (…) [FINANCIERO/p.1-p.42] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Las palabras de Rubén Moreira “sí, efectivamente, generan 
desconcierto” de que Alito y el PRI “nos dejen colgados otra vez”, dicen. Pero el coordinador de la 
minibancada del PRD, Luis Espinosa Cházaro, estimó que “no hay nada de eso”, “alguien nos quiere 
dividir”, “a cada rato nos quieren romper”, pero “iremos juntos, no veo una ruptura” (…) 
[FINANCIERO/p.37] 

ARTÍCULO/JAVIER APARICIO/ Ya sea mediante acuerdo legislativo o insaculación, esta semana 
deberá designarse la nueva presidenta del INE, una consejera y dos consejeros más. El domingo 
pasado, el Comité Técnico de Evaluación entregó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados los nombres de 20 aspirantes finalistas, acomodados en cuatro quintetas, incluyendo una 
para la presidencia del instituto (…) [EXCÉLSIOR/p.10] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/AMLO, fuerte ante embate del conservadurismo de 
estadounidenses.- (…)Fueron muy acertadas las afirmaciones del presidente Andrés Manuel López 
Obrador cuando dijo: Ven la paja en el ojo ajeno, pero no la viga en el propio, pues resulta imposible 
que las drogas lleguen a los jóvenes estadounidenses sin una poderosa estructura interna de 
corrupción dentro de la sociedad del vecino país. Por eso llama la atención que no reconozcan los 
cárteles estadounidenses, pero que al mismo tiempo continúen fluyendo con una velocidad 
asombrosa las drogas en sus calles (…)  [HERALDO/p.14] 

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/El "Plan C" es el asesino de la democracia.- (…) En Acción 
Nacional manifestamos nuestro absoluto rechazo al proceso de selección de las propuestas de la 
Presidencia y Consejerías del INE por falta de idoneidad en los perfiles. No dejaremos de alzar la voz, 
no podemos permitir que se roben nuestro voto ni destruyan la democracia que tanto trabajo nos 
costó alcanzar. [HERALDO] 
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COLUMNA/DINERO/(…) son mujeres y hombres decentes y preparados quienes integran las 4 
quintetas de donde surgirán la presidenta, una consejera y 2 consejeros del INE. No fueron del gusto 
de Acción Nacional y de Jorge Triana y las impugnaron en el Tribunal Electoral Federal. ¿Por qué no 
lo hicieron antes sino hasta ahora, a unas horas de que la Cámara de Diputados, por mayoría o por 
sorteo, decidan quiénes serán los nuevos consejeros.? [JORNADA/p.12] El tema lo aborda: ¿SERÁ? 
[24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Juan Ramiro Robledo, aplazó la discusión y dictaminación de la reforma que busca 
reducir las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para discutirla hasta 
después de las vacaciones de Semana Santa. [24 HORAS] Comenta el tema: MAITÉ AZUELA 
[UNIVERSAL/p.18] 

COLUMNA/ANIMALIDADES/ (…) Movidito ha estado esto de los foros animalistas (…) El segundo 
evento fue el Foro denominado Animales no humanos: Ética, Derecho y Política, organizado por la 
plataforma Futuro XXI, que me permitió conocer los alcances de la diputada federal Gabriela Sodi, 
ocupante perredista de la “Curul 006 animalista”. ¡Qué grata sorpresa me llevé escuchándola! En fin, 
que la protección animal ya subió de tono y nivel gracias a una nueva generación preparada 
profesionalmente para esa enorme lucha (…) [CRÓNICA/p.3] 

COLUMNA/DESDE EL PISO DE REMATES/(…) La iniciativa de reforma a la Ley Minera que envió el 
presidente López Obrador a la Cámara de Diputados preocupa al sector privado por las implicaciones 
que tendría de ser aprobada. hasta el momento, ni la Cámara Minera de México ni la Concamin y ni 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se han pronunciado al respecto porque están analizando 
su impacto. [EXCÉLSIOR/p.4Dinero] Del tema escriben: JAQUE MATE [REFORMA/p.10]; DINERO 
[JORNADA/p.12]; MÉXICO SA [JORNADA/p.24]; EL CONTADOR [EXCÉLSIOR/p.3Dinero]; NOMBRES, 
NOMBRES Y… NOMBRES [SOL DE MÉXICO/p.16] 

ARTÍCULO/LORENZO CÓRDOVA VIANELLO/ (…) El juicio sobre el desempeño del INE a lo largo de 
estos nueve años le corresponde solo a la sociedad a quien se debe. Sin embargo, a pesar de los 
errores que seguramente se cometieron o las cosas que eventualmente pudieron hacerse mejor 
durante este lapso, el que, de acuerdo con las últimas mediciones de opinión pública, el 74% de la 
ciudadanía (según GEA-ISA) confíe en el INE y considere que éste hace bien su trabajo, nos permite 
a quienes en los próximos días dejamos nuestros cargos al frente del Instituto irnos con la satisfacción 
del deber cumplido. [UNIVERSAL/p.18] 

 

COLUMNA/DESDE EL PISO DE REMATES/(…) La iniciativa de reforma a la Ley Minera que envió el 
presidente López Obrador a la Cámara de Diputados preocupa al sector privado por las implicaciones 
que tendría de ser aprobada. hasta el momento, ni la Cámara Minera de México ni la Concamin y ni 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se han pronunciado al respecto porque están analizando 
su impacto. [EXCÉLSIOR/p.4Dinero] Del tema escriben: JAQUE MATE [REFORMA/p.10]; DINERO 
[JORNADA/p.12]; MÉXICO SA [JORNADA/p.24]; EL CONTADOR [EXCÉLSIOR/p.3Dinero]; ACTIVO 
EMPRESARIAL [EXCÉLSIOR/p.2Dinero]; NOMBRES, NOMBRES Y… NOMBRES [SOL DE MÉXICO/p.16] 
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INFORMACIÓN GENERAL 

SENADO 

Citará Senado a Garduño, pero no a Adán ni a Ebrard.- Tras seis horas y media de descalificaciones, 
confrontaciones, adjetivos “llenos de furia”, groserías, amenazas de demandas y la disputa de 
Morena por las corcholatas, el Senado aprobó citar a comparecer al titular del Instituto Nacional de 
Migración (INM), Francisco Garduño, por la muerte de 39 personas en Ciudad Juárez. En tanto, la 
mayoría de Morena rechazó citar a los secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores, Adán 
Augusto López y Marcelo Ebrard, respectivamente. [MILENIO / pp-p4-p5] 

GOBIERNO 

“Impera oligarquía con fachada de democracia”.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
criticó a los regímenes donde consideró que se simula que el pueblo es quien gobierna, al asegurar 
que en algunos países “impera la oligarquía con fachada de democracia”. Al participar en la Cumbre 
por la Democracia 2023, expuso que “en nuestro tiempo existe todavía una mezcla de oligarquía y 
democracia o una democracia simulada y mediatizada. [RAZÓN/p14] 

SSPC: identificados, 9 responsables de la tragedia en Juárez.- La FGR identificó a nueve responsables 
de la muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez y tramita órdenes de aprehensión contra dos agentes 
federales, un agente estatal de migración, cinco elementos de seguridad privada y un migrante. La 
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó que todos 
los señalados ya rinden sus declaraciones. Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que no habrá impunidad y cuando se conozca a detalle lo ocurrido se deslindarán y fincarán 
responsabilidades. [JORNADA / pp-p2] 

AMLO lanza interrogatorio a republicano que critica la lucha antinarco en el país.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador preguntó al senador republicano Lindsey Graham –quien ha realizado 
fuertes críticas a México por la lucha contra los cárteles- si en Estados Unidos se hace algo por 
detener el consumo y venta del fentanilo, así como si se permite o no la operación de cárteles 
estadounidenses. Convocó al legislador a seguir polemizando sobre este tema, a pesar de la 
distancia, a fin de ir a fondo y atender las causas. [JORNADA / p11] 

JUDICIAL 

Madre de Lozoya pide libertad provisional.- La defensa de Gilda Margarita Austin y Solís, madre de 
Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, solicitó a un juez que le sustituya la medida cautelar de prisión 
domiciliaria por la libertad provisional en el proceso que le siguen por el Caso Odebrecht, ya que 
afirma padece problemas de salud y mentales. [RAZÓN/p16] 

ESTADOS 

Morena y PT, sin reporte de desbandada: Nora Merino.- La coordinadora de Afiliación Municipal del 
Partido del Trabajo (PT) en Puebla capital, Nora Merino Escamilla, afirmó que hasta la fecha no 
cuentan con reportes sobre perfiles de la alianza “Juntos Haremos Historia” que hayan decidido 
migrar al PAN o PRI de cara a las elecciones de 2024. [CONTRARÉPLICA PUEBLA/p3] 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_JOR_11_AMLOLANZA_ANTINARCO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_RAZON_16_MADREDELOZOYA_CASOLOZOYA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_CONTRA_3_MORENAYPT_DESBANDADA_12NACIONAL.pdf
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Revisarán los albergues para migrantes en Puebla.- El secretario de Gobernación de Puebla, Julio 
Huerta Gómez afirmó que habrá una revisión de los albergues para migrantes en la entidad para 
garantizar que cuenten con las condiciones de seguridad necesaria. En entrevista, señaló que en 
Puebla no hay estaciones migratorias, pero sí espacios que funcionan como albergues para recibir a 
migrantes que transitan por la entidad. [CONTRARÉPLICA PUEBLA/p4] 

SEGURIDAD 

Hay narcobloqueos y quemas en Zacatecas.- Civiles armados, presuntos integrantes de la 
delincuencia organizada, realizaron diversos bloqueos delictivos en las carreteras del suroeste de la 
entidad. Las vías de comunicación de al menos cuatro municipios fueron afectadas y más de una 
decena de vehículos entre autobuses de pasajeros, transporte de carga y automóviles particulares 
resultaron siniestrados. Pánfilo Natera, Noria de Ángeles, Villa Hidalgo y Pinos, fueron las 
demarcaciones donde se realizaron los ataques a carreteras. [EXCÉLSIOR / p14] 

GENERAL 

Sequía afecta a 75% del país.- Tres cuartas partes del país presentan algún grado de sequía, lo que 
representa casi seis puntos más que la reportada hasta la primera 15 de marzo de 2022, pues en el 
actual periodo se encuentra 25.42 por ciento del territorio sin afectaciones, contra 31.10 por ciento 
del año pasado. [HERALDO/p22] 

Aguacero azota la CDMX, deja daños en zona oriente.- La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC) activo la alerta amarilla por las fuertes precipitaciones pluviales que 
generaron afectaciones en las alcaldías Iztacalco, Venustiano Carranza e Iztapalapa. Sin embargo, en 
la zona sur, a la altura del Metro Copilco se reportaron inundaciones. [24 HORAS/pp-p8] 

ECONOMÍA 

Ven cerca fin del ciclo alcista de Banxico.- El mercado espera para hoy que el Banco de México eleve 
la tasa de referencia en 25 puntos base, a 11.25 por ciento, ante la moderación de la inflación anual, 
con lo que la tasa estaría a un paso de alcanzar su nivel terminal, estimado por la mayoría de analistas 
en 11.50 por ciento. Los expertos esperan un tono menos restrictivo en el mensaje del banco, y 
buscan señales de las próximas acciones de la autoridad monetaria y de una posible pausa a este 
ciclo. [FINANCIERO / pp-p4] 
Expectativa de alza de Banxico lleva al peso a las 18.1 unidades.- Ante la expectativa de que el Banco 
de México (Banxico) elevará hoy la tasa de referencia en 25 puntos, y por una menor aversión al 
riesgo en los mercados, la moneda mexicana se colocó en su mejor nivel en 20 días y fue la segunda 
divisa de países emergentes más apreciada. El peso ligó cuatro jornadas con ganancias y cerró ayer 
en 18.0986 unidades por dólar, una apreciación de 0.70 por ciento. [FINANCIERO / p12] 
Tianguis, con ventas récord.- El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, confirmó que el Tianguis Turístico 2023, que por primera vez se realizó en la Ciudad de 
México, cumplió con su cometido de superar las expectativas, y se convirtió en el más importante de 
la historia. Informó que la 47 edición del Tianguis Turístico México 2023, rompió el récord histórico 
en citas de negocios. [HERALDO/p17] 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_C_REF_10_TEMPLO_CONSEJEROSINE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_EXC_14_HAYNARCOBLOQUEOS_QUEMASENZACATECAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_22_SEQUIAAFECTAA75_SEQUIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_24H_1.8_AGUACEROAZOTALA_LLUVIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_FIN_1.4_VENCERCAFIN_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_FIN_12_EXPECTATIVASDEALZA_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_17_TIANGUISCONVENTAS_TIANGUISTURISTICO_12NACIONAL.pdf
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INTERNACIONAL 

Produce narco gran parte del fentanilo que va a EU: Robinson.- El gobierno de Estados Unidos 
difiere con lo dicho por autoridades mexicanas que aseguran que en el país no se produce fentanilo; 
Washington argumenta tener otros datos. Todd Robinson, subsecretario del Departamento de 
Estado para Asuntos Internacionales de Narcóticos, afirma desconocer la información con la que se 
niega que en México se produzca fentanilo, pues los datos proporcionados por las agencias 
estadounidenses muestran lo contrario: para ellos sí se produce y las pastillas que llegan a EU, en 
gran parte, están hechas por los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. [MILENIO / pp-p12] 

Presentan en EU iniciativa contra narcos mexicanos.- Legisladores republicanos no cesan en sus 
intentos de que la administración Biden designe a los cárteles mexicanos como organizaciones 
terroristas. Ayer, el senador Lindsey Graham, junto con nueve colegas, presentó una propuesta de 
ley para permitir que las fuerzas armadas de Estados Unidos combatan a narcos en territorio 
mexicano. [EXCÉLSIOR / pp-p13] 

Hospitalizan al Papa por una infección.- El papa Francisco, de 86 años, fue internado ayer en el 
hospital Gemelli de Roma, donde permanecerá "varios días" debido a una "infección respiratoria", 
dijo el Vaticano. El Pontífice "tuvo que someterse a controles médicos debido a que en los últimos 
días se quejaba de dificultades respiratorias", explicó el director de la oficina de prensa de la Santa 
Sede, Matteo Bruni. [HERALDO / pp-p27] 

 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_MIL_1.12_PRODUCENARCOGRAN_NARCO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_EXC_1.13_PRESENTANENEU_INICIATIVAPARANARCOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_1.27_INTERNANALPAPA_ELPAPA_12NACIONAL.pdf
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-tombola-jorge-montano-ventura-fue-seleccionado-como-consejero-del-ine/
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https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/3/31/guadalupe-taddei-zavala-nueva-presidenta-del-ine-consejeros-fueron-elegidos-por-tombola-304612.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/3/31/guadalupe-taddei-zavala-nueva-presidenta-del-ine-consejeros-fueron-elegidos-por-tombola-304612.html
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Culpan a AMLO, Alito y Cortés de reventar acuerdos por INE 
El coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, culpó al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, al Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y a los dirigentes del 
PAN y PRI, Marko Cortés y Alejandro Moreno, de reventar la posibilidad de un acuerdo para elegir a 
consejeros electorales.  

Afirmó que intencionalmente se ha evitado la negociación y que se construye el escenario para definir 
los nombramientos por medio del método de la tómbola. 

"No veo voluntad verdadera de atender el tema del consenso, creo que los dirigentes políticos que están 
afuera de la Cámara, no los coordinadores, me refiere al Presidente de la República, al Secretario de 
Gobernación, y por supuesto Marko Cortés y Alito Moreno, están dinamitando el tema para llegar a la 
insaculación y de esa manera lavarse las manos de una responsabilidad que tenemos", afirmó. 

Consideró que fueron "lamentables" el comunicado del PAN, donde se instruye que rechazar el proceso 
y las quintetas que presentó el Comité Técnico de Evaluación, así como los tuits del dirigente del PRI y 
los mensajes del diputado Santiago Creel, de rechazar las listas, porque ello impidió que hubiera una 
negociación cuando llegó el momento de revisar las listas de candidatos. 

Agregó que este jueves no hay visos de negociación y que no hay propuestas concretas que permitan un 
acuerdo con cuatro nombres para elegir a los consejeros, que provengan de 14 o 15 nombres más 
imparciales, con capacidad e independencia. 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/c
ulpan-a-amlo-alito-y-cortes-de-reventar-acuerdos-por-ine/ar2579376 
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Alistan albazo para nombrar a consejeros por insaculación 
Morena impulsa en la Jucopo y la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que el nombramiento de 
consejeros electorales se realice por la madrugada del viernes, por medio del método de la insaculación. 

Entre las 21:00 y 22:00 horas se espera la reunión de la Junta de Coordinación Política para confirmar 
que no hubo acuerdo en el nombramiento de cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral. 

Se emitirá un acuerdo para dar a conocer al pleno de la Cámara que no se formuló una propuesta de 
consenso y que procede ahora la insaculación. 

Los diputados de los diferentes grupos parlamentarios empiezan a ser informados de que deben 
permanecer en el recinto, que cerca de la media noche concluirá la sesión y que se convocará a la 
siguiente de inmediato, con la que se llevará a cabo el nombramiento por medio de la insaculación. 

La sesión de este jueves transcurre con la presentación de cinco reformas constitucionales, con lo que 
se tendrá entretenidos a los diputados y se gana tiempo para convocar a la siguiente sesión. 

Desde temprano se ha ensayado el proceso, con la instalación de las mesas donde estarán las urnas 
transparentes y estarán los nombres de los que serán insaculados. 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/al
istan-albazo-para-nombrar-a-consejeros-por-insaculacion/ar2579337 
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Impulsan sorteo para INE en la madrugada 

 

Morena impulsa en la Jucopo y la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que el nombramiento 

de consejeros electorales se realice por la madrugada del viernes, por medio del método de 

la insaculación. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/alistan-albazo-para-nombrar-

a-consejeros-por-insaculacion/ar2579348 
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/alistan-albazo-para-nombrar-a-consejeros-por-insaculacion/ar2579348
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Todo listo en la Jucopo para que inicie una posible insaculación a la 

medianoche 

 

La reunión que estaba programada en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para 

las 5 de la tarde se suspendió y se pasa para las 9 de la noche. El coordinador de Morena y presidente 

de la Jucopo, Ignacio Mier, señaló que no se reunirán antes de las 10 de la noche y en este sentido todo 

apunta a que solamente están dejando correr el plazo que vence a las 23:59, para de inmediato, en el 

primer minuto del viernes, comiencen con la insaculación. Se habla de que habría un sorteo para dicha 

insaculación y que sería una secretaria de la Mesa Directiva quién saque las boletas de esta tómbola. Ya 

se presentó esta urna, le dieron su espacio y se ha retirado. 

 

https://drive.google.com/file/d/1wKmBsRW7Gn3F44AQQ-0TC80bainCxxgF/view  

  

https://drive.google.com/file/d/1wKmBsRW7Gn3F44AQQ-0TC80bainCxxgF/view
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Informa Jucopo que al momento no hay 
consenso para la propuesta de elección de 

consejeras, consejeros y presidencia del INE 
 

Boletín No.4107 

Informa Jucopo que al momento no hay consenso para la propuesta de elección de consejeras, consejeros y 

presidencia del INE 

• Hoy 30 de marzo, la Junta será citada por la tarde a reunión de trabajo a fin de continuar el diálogo 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el 

que comunica que al momento no hay consenso para hacer propuesta de designación nominal para la elección de las 

consejeras, consejeros y presidencia del Consejo General del Instituto Nacional Electoral del 4 de abril de 2023 al 3 de abril 

de 2032. 

Ello, conforme a su normatividad interna y después de haber escuchado el posicionamiento y la deliberación de los grupos 

parlamentarios que la integran, y al no haber logrado al momento el consenso necesario. 

Menciona que hoy 30 de marzo, la Junta será citada a reunión de trabajo para continuar con el diálogo exhaustivo y el 

impulso a la construcción de acuerdos, conforme a los plazos previstos en la Constitución Política, la Ley Orgánica del 

Congreso General y la Convocatoria para la elección de consejeras y consejeros del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral y de sus criterios específicos de evaluación. 

En ese sentido, el presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda, señaló que la presidencia estará atenta 

durante el transcurso del día para conocer de los acuerdos que, en su caso, puedan alcanzarse entre los distintos grupos 

parlamentarios en el seno de la Junta de Coordinación Política, relativos al procedimiento. 

El documento de la Jucopo precisa que, con fundamento en el artículo 41, Base V, apartado A, párrafo quinto, incisos a) al 

e) de la Constitución Política corresponde a la Cámara de Diputados elegir, por el voto de las dos terceras partes de sus 

miembros presentes, a las consejeras y consejeros electorales del Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 

Argumenta que con fecha 26 de marzo, el Comité Técnico de Evaluación remitió a la Jucopo cuatro listas en una proporción 

de cinco personas aspirantes por cada cargo vacante.  
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Con fecha 29 de marzo, los coordinadores fueron citados para dialogar, deliberar y expresarse ampliamente en relación con 

las listas remitidas por el Comité y el proceso de elección de los tres cargos de consejeras y consejeros, así como el de la 

consejera presidenta conforme a las previsiones del artículo 41 constitucional, la Ley Orgánica del Congreso General y las 

resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
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Diputados, sin acuerdo para elegir a consejeros del INE: ‘continuará 
diálogo exhaustivo’ 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó que, hasta este 30 de marzo, aún no hay un 
consenso para hacer la propuesta de designación nominal para la elección de las consejeras, consejeros 
y presidencia del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE).  

En un oficio de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), los legisladores detallaron que continuarán 
con un diálogo “exhaustivo” para que dichos cargos estén cubiertos desde el próximo 4 de abril de 2023 
y hasta el 3 de abril de 2032. 

“La Junta será citada a reunión de trabajo para continuar con el diálogo exhaustivo e impulso a la 
construcción de acuerdos, conforme a los plazos previstos en la Constitución Política, la Ley Orgánica del 
Congreso General y la Convocatoria para la elección de consejeras y consejeros”, dijo. 

Por esta razón, el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, señaló que la presidencia 
estará atenta durante el transcurso de este jueves para conocer los acuerdos que, en su caso, puedan 
alcanzarse entre los distintos grupos parlamentarios en el seno de la Junta de Coordinación Política. 

El documento de la Jucopo también precisa que, con fundamento en el artículo 41, Base V, apartado A, 
párrafo quinto, el voto de las dos terceras partes de sus miembros presentes elegirá a las consejeras y 
consejeros electorales del Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 

Será ahora la Junta de Coordinación Política (Jucopo) la que deberá impulsar la construcción de acuerdos 
para la elección del cargo de la consejera presidente, así como tres cargos de consejeras y consejeros del 
INE. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/30/diputados-sin-acuerdo-para-elegir-a-
consejeros-del-ine-continuara-dialogo-exhaustivo/ 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023 PP-11 

  

 

 

 

 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023 PP-11 

 

 

 

 

 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023 PP-11 

 

 

 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023  

  

 

 

Santiago Creel convoca sesión presencial para elegir a los cuatro 

consejeros 

 

En este momento, en la Cámara de Diputados, se informa que a las 21:00 horas saldrá la Junta de 

Coordinación Política con los nombres de los 20 finalistas. El Presidente de la Cámara de Diputados, 

*Santiago Creel, realizará una sesión presencial, ya citó a todos los Diputados para elegir antes de la 

medianoche a los cuatro consejeros que tendrán que trabajar a partir de la próxima semana. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AILOKyFa7uPi2x8&id=75F18D3264FEE48F%213855&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root

&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AILOKyFa7uPi2x8&id=75F18D3264FEE48F%213855&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AILOKyFa7uPi2x8&id=75F18D3264FEE48F%213855&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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No hubo acuerdo para elección de consejeros del INE en San Lázaro 
 

 Tras dos horas de conversaciones a puerta cerrada, anoche al Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados no consiguió alcanzar un acuerdo ni poner nombres sobre la mesa para la elección 

de los cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral. 

Tras concluir su reunión de trabajo se citó a un nuevo encuentro para hoy para continuar con la búsqueda 

de consenso y evitar la tómbola, algo que parece ya inevitable.  

Insert Dip. Santiago Creel: “Hay un primer plazo, para que se entienda correctamente, que vence mañana 

y se tiene el viernes para poder llevar a cabo el sorteo y hasta ahí es lo que platicamos”.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALyYTGDEMtGrGN0&id=75F18D3264FEE48F%213850&cid=75F18D3264FEE48F&parId=ro

ot&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALyYTGDEMtGrGN0&id=75F18D3264FEE48F%213850&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALyYTGDEMtGrGN0&id=75F18D3264FEE48F%213850&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Atenta Mesa Directiva de San Lázaro ante elección de consejeros 

 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados fue citada a una reunión de trabajo a las 21:00 horas 

para continuar el diálogo de la propuesta de elección para consejeros del INE, incluida la presidencia del instituto. 

El presidente de la Mesa de la Directiva, Santiago Creel Miranda, señaló que la presidencia se mantiene atenta 

durante el transcurso del día para conocer los acuerdos que se logren alcanzar entre los distintos grupos 

parlamentarios. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABgAj3PcnqCtrig&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213861&parId=75F1

8D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABgAj3PcnqCtrig&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213861&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABgAj3PcnqCtrig&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213861&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp


7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023  

  

 

Buscan un acuerdo para designar a los consejeros electorales 

 

La Junta de Coordinación Política se encuentra reunida en busca de un acuerdo para designar a los cuatro 

nuevos consejeros del INE. Hasta el momento, se comentó que la elección de estos sería a través de un 

sorteo. Se circuló un acuerdo en el que se señala que los ganadores los cantarían las secretarias de la 

Mesa Directiva y el presidente, Santiago Creel Miranda, haría la declaratoria.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%5FZwLPnbL%2DY21s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18

D3264FEE48F%213868&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%5FZwLPnbL%2DY21s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213868&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%5FZwLPnbL%2DY21s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213868&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Informa Jucopo que al momento no hay consenso para la propuesta 
de elección de consejeras, consejeros y presidencia del INE 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) en el que comunica que al momento no hay consenso para hacer propuesta de designación 
nominal para la elección de las consejeras, consejeros y presidencia del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral del 4 de abril de 2023 al 3 de abril de 2032.  

Ello, conforme a su normatividad interna y después de haber escuchado el posicionamiento y la 
deliberación de los grupos parlamentarios que la integran, y al no haber logrado al momento el consenso 
necesario. 

Menciona que hoy 30 de marzo, la Junta será citada a reunión de trabajo para continuar con el diálogo 
exhaustivo y el impulso a la construcción de acuerdos, conforme a los plazos previstos en la Constitución 
Política, la Ley Orgánica del Congreso General y la Convocatoria para la elección de consejeras y 
consejeros del Consejo General del Instituto Nacional Electoral y de sus criterios específicos de 
evaluación. En ese sentido, el presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda, señaló 
que la presidencia estará atenta durante el transcurso del día para conocer de los acuerdos que, en su 
caso, puedan alcanzarse entre los distintos grupos parlamentarios en el seno de la Junta de Coordinación 
Política, relativos al procedimiento. 

https://www.elarsenal.net/?p=1130462 
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A unas horas para conocer a los nuevos consejeros del INE 

 

Llegó la hora para que termine este jueves 30 de marzo, fecha límite para que los diputados se pusieran 

de acuerdo para seleccionar a los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral. Esto no va a ocurrir. 

Los cuatro nuevos consejeros van a salir de un sorteo. En la tarde, personal de San Lázaro colocó una 

urna en el Pleno y estuvieron haciendo algunos ensayos. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIs1vfqwP9itUYk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%213866&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIs1vfqwP9itUYk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213866&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIs1vfqwP9itUYk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213866&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Pide AMLO “no negociar” elección de nuevos consejeros del 
INE 

 
El Presidente aseguró que ésta podría ser una diferencia con el periodo neoliberal, cuando los acuerdos 
en el Poder Legislativo se lograban por unanimidad. 
De acuerdo con el calendario establecido en la convocatoria para ocupar las vacantes en el INE, hoy la 
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados —integrada por los coordinadores 
parlamentarios de los partidos políticos— notificará a la Mesa Directiva, presidida por Santiago Creel, de 
las propuestas de las y los aspirantes aprobados. 
 
https://turquesanews.mx/mexico/pide-amlo-no-negociar-eleccion-de-nuevos-consejeros-del-ine/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://turquesanews.mx/mexico/pide-amlo-no-negociar-eleccion-de-nuevos-consejeros-del-ine/
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Cumplen con trámite de declaratoria de publicidad cinco 

dictámenes para reformar la Carta Magna 
 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) en el que comunica que al momento no hay consenso para hacer propuesta de 

designación nominal para la elección de las consejeras, consejeros y presidencia del Consejo General 

del Instituto Nacional Electoral del 4 de abril de 2023 al 3 de abril de 2032. En ese sentido, el 

presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda, señaló que la presidencia estará 

atenta durante el transcurso del día para conocer de los acuerdos que, en su caso, puedan alcanzarse 

entre los distintos grupos parlamentarios en el seno de la Junta de Coordinación Política, relativos al 

procedimiento. 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/cumplen-con-tramite-de-declaratoria-de-publicidad-cinco-dictamenes-para-reformar-la-carta-magna/ 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/cumplen-con-tramite-de-declaratoria-de-publicidad-cinco-dictamenes-para-reformar-la-carta-magna/
https://hojaderutadigital.mx/
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En sesión vespertina rindió protesta como diputado 

federal Arnaldo José Francisco Cuesta Castro 

 

Durante la sesión vespertina en modalidad presencial de la Cámara de Diputados, el presidente de la 

Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, le tomó la protesta de ley como diputado federal e integrante 

de LXV Legislatura a Arnaldo José Francisco Cuesta Castro (Tercera Circunscripción).  

 

https://hojaderutadigital.mx/en-sesion-vespertina-rindio-protesta-como-diputado-federal-arnaldo-jose-francisco-cuesta-castro/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/en-sesion-vespertina-rindio-protesta-como-diputado-federal-arnaldo-jose-francisco-cuesta-castro/
https://hojaderutadigital.mx/
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En sesión vespertina rindió protesta como 
diputado federal Arnaldo José Francisco Cuesta 

Castro 
 

Boletín No.4115 

En sesión vespertina rindió protesta como diputado federal Arnaldo José Francisco Cuesta Castro 

Durante la sesión vespertina en modalidad presencial de la Cámara de Diputados, el presidente de la Mesa Directiva, 

Santiago Creel Miranda, le tomó la protesta de ley como diputado federal e integrante de LXV Legislatura a Arnaldo José 

Francisco Cuesta Castro (Tercera Circunscripción).  

En otro asunto, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) dio cuenta de diversos cambios en la integración y juntas 

directivas en comisiones y grupos de amistad. 

La diputada Nelly Minerva Carrasco Godínez (Morena) y el diputado Mauricio Cantú González (Morena) pidieron retirar 

iniciativas y puntos de acuerdo.  

Las secretarías de Justicia y Derechos Humanos del Estado de México, de Gobierno de Guanajuato, de Salud de Hidalgo y 

la de Infraestructura y Desarrollo Urbano de Sonora, así como el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Nuevo 

León, los Servicios de Salud de Chihuahua y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, respondieron a diversos 

puntos de acuerdo aprobados por la Cámara de Diputados y la Comisión Permanente. 

Entre los temas: uso de antibióticos, obras de conectividad terrestre, disminuir los índices de obesidad, especies no nativas 

y/o exóticas, medicamentos, prevención de accidentes, planteles escolares, depósitos vehiculares, enfermedades 

metabólicas y lisosomales, Centro de Asistencia Social “Capullos”, prevención y detección oportuna de la diabetes, así 

como zonas metropolitanas. 
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Hablante de P’urhépecha pide a diputadas y diputados 

apoyar iniciativas para preservar las lenguas originarias 

Al participar en la sesión presencial de la Cámara de Diputados, Leonardo Olivos Cuesta, hablante de la 

lengua p’urhépecha (tarasco), pidió a las y los legisladores apoyar todas aquellas iniciativas en pro de la 

preservación de las lenguas originarias y trabajar en políticas públicas que ayuden a mitigar la 

discriminación y el racismo que “vivimos no sólo el pueblo p’urhépecha, sino todos los indígenas de 

México y proteger la diversidad cultural de la que todos decimos sentirnos orgullosos”. El presidente 

de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda expresó que Leonardo Olivos Cuesta es 

licenciado en Mercadotecnia por la Universidad de Guadalajara; docente, emprendedor e influencer 

p’urhépecha, y ha impulsado el empoderamiento de las mujeres p’urhépecha. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-purhepecha-pide-a-diputadas-y-diputados-apoyar-iniciativas-para-preservar-las-lenguas-

originarias/ 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-purhepecha-pide-a-diputadas-y-diputados-apoyar-iniciativas-para-preservar-las-lenguas-originarias/
https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-purhepecha-pide-a-diputadas-y-diputados-apoyar-iniciativas-para-preservar-las-lenguas-originarias/
https://hojaderutadigital.mx/
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Hablante de p’urhépecha pide a diputadas y 
diputados apoyar iniciativas para preservar las 

lenguas originarias 
 

Boletín No.4108 

Hablante de p’urhépecha pide a diputadas y diputados apoyar iniciativas para preservar las lenguas originarias 

• Este jueves, al inicio de la sesión, hizo uso de la palabra Leonardo Olivos Cuesta 

Al participar en la sesión presencial de la Cámara de Diputados, Leonardo Olivos Cuesta, hablante de la lengua p’urhépecha 

(tarasco), pidió a las y los legisladores apoyar todas aquellas iniciativas en pro de la preservación de las lenguas originarias 

y trabajar en políticas públicas que ayuden a mitigar la discriminación y el racismo que “vivimos no sólo el pueblo 

p’urhépecha, sino todos los indígenas de México y proteger la diversidad cultural de la que todos decimos sentirnos 

orgullosos”. 

En el marco del acuerdo de la Cámara de Diputados de conceder la palabra a hablantes de las lenguas originarias de México, 

llamó a los p’urhépechas a seguir hablando su lengua y practicar su escritura, y que se fortalezca como una herramienta de 

comunicación diaria para las actividades laborales, educativas, culturales y sociales. 

Manifestó alegría y orgullo en saber su lengua, el p’urhépecha, y que las otras lenguas de la nación sean escuchadas en este 

recinto, pero, sobre todo, “que llegue a los oídos de mis hermanos p’urhépecha y de otros pueblos, porque es nuestra lengua 

y es parte de la identidad”. 

Olivos Cuesta argumentó que, desde 2018, inició una iniciativa llamada “P’urhépechas en este mundo” (peem) utilizando 

como herramienta digital: Facebook. Esta iniciativa ha traspasado fronteras y ha llegado a la diáspora en Estados Unidos y 

Canadá; fomenta la conciencia de profundizar en valores como pueblos originarios y hacer frente a los retos contemporáneos 

y la promoción de la lengua p’urhépecha. 

Añadió que dentro de peem nació Karani Chanakua (‘juguemos a escribir’) un concurso de cuentos que ya lleva tres 

ediciones y tiene por objetivo estimular la creación literaria en lengua vernácula y el registro de la tradición oral, ya que es 

importante escribir y leer en su lengua, “porque una lengua que no se habla ni se escribe tiene el riesgo de desaparecer”. 
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Invitó a las personas hablantes de la lengua p’urhépecha a participar en la cuarta convocatoria de este concurso, así como a 

tomar una actitud proactiva en la preservación de su lengua, “porque es nuestra, la conocemos, la entendemos y la vivimos 

desde nuestra cosmovisión p’urhépecha”. 

Precisó que su lengua purépecha es muy especial, no tiene parentesco lingüístico con ninguna de las lenguas originarias que 

se hablan en México. Por ello, debe seguir presente en sus días. Su lengua es de gran importancia, ya que desde ahí se 

nombra la vida. En su lengua está la conexión con la naturaleza y la manera como interpretamos la vida en este mundo.  

“No hay por qué avergonzarse por hablar una lengua originaria. Una lengua que estaba presente antes de la llegada de los 

españoles es una lengua propia de esta tierra, es nuestra, lo que nos representa, lo que somos”, añadió. 

Señaló que preservarla le corresponde a todos los que se identifican como p’urhépecha, hablantes originarios, pero también 

involucra a personas no indígenas; por ejemplo, a las personas que trabajan en este recinto, que respeten y hagan valer lo 

que está escrito en la Carta Magna, que trabajen en políticas para la preservación de las lenguas y, de esta manera, se 

preserve la riqueza y la de México. “Las culturas originarias no sólo somos pueblos gloriosos del pasado, somos culturas 

vivas”. 

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda expresó que Leonardo Olivos Cuesta es licenciado en 

Mercadotecnia por la Universidad de Guadalajara; docente, emprendedor e influencer p’urhépecha, y ha impulsado el 

empoderamiento de las mujeres p’urhépecha. 
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https://www.tribuna.com.mx/politica/2023/3/30/santiago-creel-arremete-contra-morena-por-defender-ebrard-adan-
augusto-tras-incendio-en-el-inm-327911.html  

 
 

https://www.tribuna.com.mx/politica/2023/3/30/santiago-creel-arremete-contra-morena-por-defender-ebrard-adan-augusto-tras-incendio-en-el-inm-327911.html
https://www.tribuna.com.mx/politica/2023/3/30/santiago-creel-arremete-contra-morena-por-defender-ebrard-adan-augusto-tras-incendio-en-el-inm-327911.html
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El ayuntamiento en conjunto con sindicatos de AHMSA 

buscarán soluciones a nivel federal 

 

"Estamos solicitando una reunión para el sindicato de trabajadores de la Sección 147, 288 y el sindicato 

democrático nacional para que tengan entrevistas con dependencias federales que pudieran ayudar a 

la problemática de AHMSA" expresó el alcalde Mario Dávila Delgado. Por el momento se busca 

gestionar una reunión con las autoridades de la Comisión Federal de Electricidad, Pemex, Secretaría del 

Trabajo, Economía y presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. 

 

https://eltiempomonclova.mx/noticia/2023/el-ayuntamiento-en-conjunto-con-sindicatos-de-ahmsa-buscaran-soluciones-a-nivel-

federal.html 

 

 

 

 

 

https://eltiempomonclova.mx/noticia/2023/el-ayuntamiento-en-conjunto-con-sindicatos-de-ahmsa-buscaran-soluciones-a-nivel-federal.html
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2023/el-ayuntamiento-en-conjunto-con-sindicatos-de-ahmsa-buscaran-soluciones-a-nivel-federal.html
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Diputados siguen sin acuerdo para elegir consejeros electorales 

 

En la Cámara de Diputados, los legisladores no logran llegar a acuerdo de quienes serán los próximos 

consejeros del INE, incluyendo su Presidenta. Carlos Fuentes, coordinador parlamentario del PVEM, 

aseguró que su bancada refrenda el compromiso de buscar y lograr un consenso. Entre las fracciones 

parlamentarias se comenta que la Mesa Directiva ya tiene listo el procedimiento para la tómbola y, en 

caso de no alcanzar un arreglo, en el primer minuto de este viernes se realice el sorteo.   

 

https://drive.google.com/file/d/1BJJNCIYd6OQyxnDl_-Ln-TLr17Fd72Dn/view  

https://drive.google.com/file/d/1BJJNCIYd6OQyxnDl_-Ln-TLr17Fd72Dn/view
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Rinden protesta como diputados federales 
Agustín Robles Montenegro y Ramón Zavala 

Ortiz 
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Rinden protesta como diputados federales Agustín Robles Montenegro y Ramón Zavala 

Ortiz 

• Pleno aprobó licencias de Óscar Cantón (Morena), Román Cifuentes (PAN) y Ricardo Villarreal 

(PAN) 

• Dan trámite a diversas comunicaciones de legisladoras, legisladores, congresos locales y 

dependencias 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, tomó 

protesta de ley como diputados ferales e integrantes de la LXV Legislatura, a Agustín Robles 

Montenegro (Segunda Circunscripción) y Ramón Zavala Ortiz (Distrito 2-Guanajuato). 

Previamente, en votación económica, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó las licencias de 

los legisladores Óscar Cantón Zetina (Morena-Tercera Circunscripción), Román Cifuentes Negrete 

(PAN-Segunda Circunscripción), y Ricardo Villarreal García (PAN-Distrito 2-Guanajuato), para 

separarse del cargo federal en la LXV Legislatura. 

La licencia de Cantón Zetina, es del 29 al 31 de marzo, y las de Cifuentes Negrete y Villarreal García, 

son a partir del 30 de marzo y por tiempo indefinido. 

Comunicaciones 

En votación económica, se avaló acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), relativo a 

cambios en la integración y juntas directivas en comisiones y grupos de amistad. 

 Las diputadas Inés Parra Juárez (Morena), Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI), Laura Barrera Fortoul 

(PRI), Magdalena del Socorro Núñez Monreal (PT), Joanna Alejandra Felipe Torres (PAN) y los 
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diputados Rodrigo Samperio Chaparro (MC), Jorge Álvarez Máynez (MC) y Salvador Alcántar Ortega 

(PAN), solicitaron retirar diversas iniciativas. 

De la Secretaría de Educación Pública, se conocieron los informes de los programas destinados a 

fomentar la expansión de la oferta educativa en los niveles de primera infancia, media superior y 

superior, conforme a los recursos autorizados en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 

el Ejercicio Fiscal 2023. Se mandó a las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta 

Pública. 

La Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México y la Secretaría de Gobierno de Guanajuato 

respondieron a diversos puntos de acuerdo aprobados por la Cámara de Diputados y por la 

Comisión Permanente, en los temas: consumo racional del agua, visitas a los centros 

penitenciarios, depósitos vehiculares, enfermedades metabólicas y lisosomales, y resistencia a los 

antibióticos. 

A la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, se envió iniciativa del 

Congreso de San Luis Potosí, con proyecto de decreto que reforma el segundo párrafo del artículo 

24 de la Ley de Aguas Nacionales. 
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En el Día Internacional de la Visibilidad 
Transgénero, el diputado Santiago Creel saludó 
en el Pleno de la Cámara de Diputados a 
miembros de esa comunidad 

 

En el Día Internacional de la Visibilidad Transgénero, el diputado Santiago Creel Miranda saludó 

en el Pleno del Palacio Legislativo de San Lázaro a miembros de esa comunidad que atendieron 

una invitación de la diputada Salma Luévano. 
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Rencor lo guardó desde febrero del 2014, el entonces político de oposición, perredista; contuvo por 

9 años, su rabia, porque la reforma político-electoral, de ese entonces, favoreció integración del 

árbitro electoral, “a modo” de Enrique Peña -con el que pactó, en el 2018, reveló antes de esa 

elección federal, Jorge Castañeda Gutman-, la entrega del poder. 

Hay que decirlo, por impulso del PAN, se hizo aquella reforma, y se cambio el nombre del órgano 

autónomo, Instituto Federal Electoral, por el de Instituto Nacional Electoral. 

En Legislatura pasada, recordó martes pasado el diputad del PT, Reginaldo Sandoval Flores, 

“elegimos cuatro (consejeros) y, a pesar de que teníamos las dos terceras partes, hicimos el 

consenso y lo que resultó. No vamos a fallar ahora, vamos a hacer lo mismo”. 

Ayer, se concretó lo que por 9 años, soñó Andrés Manuel López Obrador, en materia electoral: un 

INE a su gusto; esperó ese tiempo, pero la “suerte” llegó 4 años antes, cuanto supo pactar la entrega 

de la Presidencia, cuando el priista mexiquense poco o nada hizo para que el partido que le dio 

fama, riqueza y poder, lo conservara. 

Impuso candidato fallido, José Antonio Meade Kuribreña y modificó los Estatutos del tricolor, para 

sortear obstáculos político-electorales y lo que resultó, diría el diputado Reginaldo Sandoval: sacar 

al PRI de la Presidencia. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

AMLO PROPONE Y MORENA DISPONE: “AL AZAR”, ELECCIÓN DE PRESIDENTA DEL INE; LA SUERTE 

NO FAVORECIÓ A BERTHA ALCALDE 
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Hoy, corrigen y mejoran la receta: con su perverso estilo personal de gobernar, el presidente López 

Obrador, según su “visión de futuro”, iniciar otra dictadura perfecta… ¡con Morena! 

Qué mejor que el ensayo comience el próximo año, cuando se elige Presidente de la República, 

senadores, diputados federales, gobernadores, alcaldes, Congresos locales. 

¡Requetebién!, diría la maestra de Texcoco, Delfina Gómez Álvarez, con una presidencia en el INE, 

“al gusto” de Andrés Manuel López Obrador, la señora cuya familia vive ídem, con el presupuesto 

público: Bertha María Alcalde Luján, quien recibe severas críticas, por desconocer rubro electoral. 

Con el rencor que guardó el político de Tabasco por 9 años -lo calló cuando buscó su tercera 

candidatura por el poder-, hoy, en el encargo de titular del Poder Ejecutivo Federal, “con toda la 

fuerza de un Presidente”, impone de manera descarada, hay que decirlo, a su enviada para 

encabezar el Consejo General del órgano que ya no es autónomo, hay que decirlo. 

El clásico “sí, señor Presidente”, empezó a funcionar de manera formal, el pasado periodo ordinario 

de sesiones, cuando el mandatario, presentó iniciativas político-electorales en Cámara de 

Diputados; de modo legal, el pasado 14 de febrero pasado, cuando comenzó el proceso para el 

asunto. 

Con la integración de las cuatro quintetas que aprobó el órgano evaluador -último domingo de 

febrero, pasado-, “palomear” 20 finalistas, una lista de cinco, de mujeres, incluye en el principio, a 

Bertha María Alcalde Luján. 

El CTE, se integró con 7 ciudadanos, 5 de los cuales, “cuates” y “cuotas” de Morena; las 4 quintetas, 

una de ellas, la de aspirantes a presidencia del INE, de manera virtual, “enviadas” del Presidente. 

El trillado slogan, “no somos iguales”, lo perfeccionaron esta vez y, recordamos, el promovente del 

proyecto de la reforma electoral en este sexenio, fue sincero, cuando esta semana, admite que la 

ley no prohíbe, es decir, no impide que sus “cuates” y “cuotas”, integren parte de los 20 finalistas 
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para 4 vacantes en el Consejo General del INE y, en especial, su favorita para presidir la institución, 

Bertha Alcalde. 

Así, luego de 9 años, de varios meses en el penúltimo año del sexenio, ¡al fin!, Andrés Manuel López 

Obrador, hace realidad el sueño que tuvo en el 2014, cuando calladamente guardó rencor, por la 

integración del INE en esa fecha: un árbitro electoral “al gusto”. 

Un INE que le organice caprichoso y costoso ensayo de consulta popular, si así lo desea, el próximo 

año; un INE que no le tumbe sus candidatos a gobernadores, como fueron los casos de Guerrero y 

Michoacán, con Lorenzo Córdova Vianello, como presidente del Consejo General. 

Un INE que esté al servicio del Presidente en la nueva “dictadura perfecta”, que pretende hacer de 

Morena, como cuando en el 88, así lo dispusieron Miguel de la Madrid Hurtado, Carlos Salinas de 

Gortari y Manuel Bartlett Díaz, para no reconocer la victoria presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas. 

Y perpetuar años más, el poder para el PRI. 

Eso es lo que hoy pretende el presidente López Obrador, y cuando entregue el poder el primero de 

octubre del próximo año, ejercer virtual maximato desde su rancho en Tabasco, para emular al 

prócer de Sonora Plutarco Elías Calles, al fin que ya hizo “segunda” al general Lázaro Cárdenas, con 

Morena, para encabezar la nueva dictadura perfecta, por los siglos de los siglos… 

¿Verdad que en el PRI no todo es corrupción, saqueo y pillaje? 

Ayer, plazo fatal para el bloque opositor, cuyos coordinadores parlamentarios en San Lázaro, media 

hora previa a medianoche, buscaron acuerdos para que la votación fuera de proceso constitucional 

y no por insaculación, cual contempla artículo 41 en nuestro Código Supremo. 

Horas y horas, llevaron en ese propósito, Jorge Romero Herrera, Rubén Ignacio Moreira Valdez, Luis 

Ángel Xariel Espinosa Cházaro y Jorge Álvarez Máynez, con el jefe en el grupo mayor, Moisés Ignacio 

Mier Velazco. 
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En la última reunión que se prolongó por más de 7 horas, en Junta de Coordinación Política, la 

proposición que impulsó Andrés Manuel López Obrador y dispuso Morena en Cámara de Diputados, 

ganó: insaculación para elegir 4 vacantes al INE, en urna transparente; el primer nombre es el 

consejero, consejera, que resultó electo, cual señalamos en este espacio. 

El acuerdo, se conoció media hora antes de iniciar este viernes; se aprueba por el pleno, con 

abstención del MC, por 460 votos en pro, 24 en contra y ninguna abstención, durante los primeros 

50 minutos de hoy. 

Un minuto después, el proceso para insacular, con la primera quinteta, para el cargo de consejero: 

Diego Forcada Gallardo, Luis Alberto Hernández Morales, Jorge Montaño Ventura, Netzai Sandoval 

Ballesteros y Bernardo Valle Monroy. 

De manera aleatoria, y sin mirar la urna, diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal, saca la 

boleta, y la entrega a Santiago Creel Miranda; lo desdobla y muestra el pleno con su mano derecha 

y da lectura al candidato insaculado: Jorge Montaño Ventura. 

2:00 horas de este viernes, se vacía la urna de los nombres en primera quinteta y entrega al 

presidente de mesa directiva, para anunciar que los 4 nombres que restan en la primera lista, “no 

han sido insaculados”. 

Entre el suspenso y, evidente silencio, el salón de sesiones, durante el inédito método para elegir 

cuatro consejeros electorales. 

Qué notó el diputado Creel, que en este proceso de no insaculados, sonríe y le gana leve risa, que 

luego desaparece de su rostro. 

2:06, Creel da lectura a la segunda quinteta: Nayma Enríquez Estrada, Claudia Arlet Espino, Jessica 

Jazibe Hernández García, Miriam Guadalupe Hinojosa Dieck y Rita Bell López Vences. 
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En 6 minutos, el resultado: la segunda consejera, ciudadana insaculada, Rita Bell López Vences, y se 

escucha un clamor en el pleno: ¡ohhh!, enseguida, Creel, nombra los que no resultaron insaculados. 

Tercera quinteta, para el cargo de consejero electoral: Arturo Castillo Loza, Armando Hernández 

Cruz, Víctor Humberto Mejía Naranjo, César Ernesto Ramos Mega y Luigi Villegas Alarcón. 

2:17, escrutadoras, firman boletas de tercera quinteta, depositan los sobres sellados en la urna 

transparente; cinco minutos después, la secretaria de la mesa directiva, encargada, da vuelta a la 

urna diez veces y toma la boleta, sin mirar la urna, la saca y la entrega al diputado Creel. 

Un minuto después, el presidente de los diputados, anuncia el nombre: ciudadano insaculado, 

Arturo Castillo Loza, el tercero para el INE. 

También anuncia ciudadanos de esta lista que no resultaron insaculados.  

2:28, el presidente en mesa directiva, anuncia al pleno de los tres procesos anteriores, y anuncia 

que en un sobre se ponen todas las boletas testadas, para los efectos legales que haya lugar.  

Luego, da lectura a los nombres para el cargo de consejera presidenta: Bertha María Alcalde Luján, 

Guadalupe Álvarez Rascón, Rebeca Berrera Amador, Iulisca Zircey Bautista Arreola y Guadalupe 

Taddei Zavala. 

Escrutadoras, firman la boleta, de “papel seguridad”, y, 2:31 horas de hoy, Creel, ordena que 

procedan a depositar los sobres cerrados y sellados en la urna; ordena que la secretaria escrutadora, 

gire la urna, “cuando menos, diez ocasiones”, de manera aleatoria, sacar una boleta y entregarla a 

él. 

2:35, ante silencio y suspenso en el salón de sesiones, entrega el sobre al diputado presidente en 

mesa directiva, la desdobla y muestra primero al pleno, con su mano derecha, y anuncia el nombre 

para presidenta en el INE, Guadalupe Tadei Zavala, con breve clamor de sorpresa en bloque 

opositor. 
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O sea, no llegó la favorita del Presidente, pero sí, una de sus enviadas para participar en el proceso, 

se queda en su aspiración de presidir el INE, la señora Bertha María Alcalde Luján, quien nombra a 

las no insaculadas para ese encargo por 9 años: Guadalupe Álvarez Rascón, Rebeca Barrera Amador, 

Iulisca Zircey Bautista Arreola y Bertha María Alcalde Luján. 

Paradójico: ésta, tras ocupar la primera lista en los 20 finalistas y su nombre primera en ocupar lista 

de aspirantes al cargo de consejera presidenta en el INE, es la última en la rifa de no insaculadas. 

Bien dice el refrán: el que ríe al último, ríe mejor, que es el caso de la nueva presidenta del INE, 

Guadalupe Taddei Zavala, quien ocupó el lugar número 5, en la lista de aspirantes a la presidencia 

del árbitro electoral. 

Luego de nombrar a los electos mediante insaculación, rendirán protesta ante el Consejo General 

del Instituto.  

Un breve y leve aplauso en el pleno. ¡Obvio!, el grupo mayor se abstuvo de festejar el sorteo porque 

no quedó la favorita del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, Bertha María Alcalde Lujan. 

2:44, diputado Creel levanta la sesión y cita 11 de abril siguiente. 

Evidente, silencio en el pleno, por la sorpresiva nominación aleatoria de Guadalupe Taddei Zavala, 

para la presidencia del INE. 

Aunque ¡jamás!, fue predilecta del Presidente, fue su enviada al proceso de elección y la suerte 

aleatoria, hay que decirlo, la favoreció. 

No entendemos cómo el diputado Jorge Álvarez expuso en tribuna popular que no todos los 

aspirantes a 4 vacantes en el Consejo General del órgano autónomo, tienen vínculos con Morena.  

El legislador jalisciense, quizá no conoció las propuestas para la presidencia del órgano electoral: 

¡todas!, con “sana cercanía”, al Ejecutivo Federal y el partido político que, su visión política, creó: 

Morena. 
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Termino la simulación que avaló en la JCP el bloque opositor, con excepción del MC. En este espacio, 

adelantamos que, entre los finalistas, tendrían que ser con vínculos a Morena, y su jefe máximo.  

Así fue, y no hubo sorpresas, porque la lista, bien que la aprobaron 5 de 7 miembros del CTE, para 

que el resultado final, fuera favorable al mandatario y el partido en el poder. 

¡Viva México! ¡Viva! 

EN EL CHACALEO. 

Ahora falta esperar reacción matutina del promovente de una presidencia “a modo” en el INE, 

porque no llegó su favorita al encargo por 9 años… ¿Qué negociaron el grupo mayor en Cámara de 

Diputados y el bloque opositor, con excepción del MC, para que, cual día de campo en la madrugada 

de este viernes, aceptaran el método de insaculación, al cual, por meses, se opusieron?... ¿El 

Presidente ganó presidencia en el INE, en el pleno de San Lázaro, pero perdió su plan “B”, en el de 

ministros de la Corte? ¿Sí?... ¿Y el proceso electoral en Coahuila y Estado de México?, ¿también para 

el bloque opositor? ¿Sí?... La señal desde esos estados, seguramente, confirmarán o negarán la 

hipótesis… Hasta hoy, hay que decirlo, en territorio mexiquense, no hay señal de interés alguno en 

el primer priista de la entidad, en conservar para el partido que lo llevó al Palacio de Gobierno en 

Toluca, el poder por seis años más; son las mismas señales que hubo en Oaxaca, Hidalgo, 

recientemente, donde los ex gobernadores del  PRI, “a modo” -término que está de moda-, 

entregaron el Palacio de Gobierno en Pachuca y ciudad de Oaxaca… En política, nada es casualidad 

ni coincidencia, máxime, cando un método que no apoyaban, en unas cuantas horas de negociación 

y diálogo, PAN-PRI-PRD, lo avalan… El coordinador parlamentario del PR, a nombre del PAN-PRI, 

posiciona el asunto en tribuna, y confirma que van a respetar el acuerdo, no van a manchar el 

proceso y respetar el resultado… Por el grupo mayor y aliados, ¡Gerardo Fernández Noroña!... 

Inédito también, el silencio en el salón de sesiones, cual solicitó el diputado Creel… Imperó el 

suspenso, la expectación… Hay que decirlo, la clase política del país, “del Presidente para abajo”, 

noche de ayer y madrugada de hoy, sintonizó el Canal del Congreso, para seguir paso a paso, 

elección de 4 consejeros por insaculación… “Se cumplió con la Ley y la Constitución”, ponderó el 

diputado Rubén Moreira… Luego de resolver el asunto de consejeros, los diputados federales, 

reanudan su quehacer legislativo, el martes 11 de abril siguiente… En la colegisladora, el miércoles 

12 de igual mes… Ricardo Monreal Ávila, ofrece que el Senado, hará esfuerzo extraordinario para 

completar nombramientos pendientes que permita que los órganos autónomos funcionen 

conforme a la Constitución y Ley… Perfila que el grupo mayor, Morena, insistirá en construir 

acuerdos y consensos para designar a las y los comisionados de Instituto Nacional de Transparencia, 
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acceso a la Información y Protección en Datos Personales INAI, así como integrantes en diversos 

Tribunales… “Fue un proceso responsable, civilizado, transparente y democrático. Gracias a todos 

los grupos parlamentarios”, publicó en tuit, el diputado Ignacio Mier, luego de elección de 4 

vacantes al Consejo General del INE… En este asunto, el presidente, tuvo su “cuota”, pero no su 

“cuate”… Morena, obtuvo una correligionaria en la presidencia del INE… Civilidad y respeto en el 

acuerdo que firmaron, representantes populares del PAN-PRI-PRD... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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A ver si logramos consolidar algún acuerdo, que lo veo difícil; 

entonces, pasaríamos a la insaculación, Ignacio Mier 

Ignacio Mier, PRESIDENTE DE LA Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, manifestó 

en entrevista con Joaquín López Dóriga en Telefórmula que,  “La integración final de las cuatro quintetas 

fue votado por unanimidad y remitido a la Junta de Coordinación Política. En ese sentido, todos están 

dispuestos, pero nadie quiere presentar sus propuestas a la junta para que sean votadas y una vez que 

se alcance el acuerdo, que establece el inciso C de la Constitución, se pueda remitir al Pleno. En caso de 

que no haya ese ejercicio, ayer hicimos el primer intento, vamos a continuar a ver si logramos consolidar 

algún acuerdo, que yo lo veo difícil; entonces, pasaríamos a la insaculación”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOiHOlBmw2Htxkc&id=75F18D3264FEE48F%213857&cid=75F18D3264FEE48F&parId=roo

t&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOiHOlBmw2Htxkc&id=75F18D3264FEE48F%213857&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOiHOlBmw2Htxkc&id=75F18D3264FEE48F%213857&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Insaculación para el primer minuto del viernes 

El humo sigue siendo negro. En la Cámara de Diputados se había citado a la Junta de Coordinación Política 

a las 5 de la tarde, se canceló; se dijo que a las 9 de la noche; lo último que sabemos es que a las 10 de 

la noche podríamos tener una respuesta, no nos queda claro si se volverán a reunir los coordinadores 

parlamentarios. Los coordinadores están en el Pleno y han tomado la palabra para hacer cinco reformas 

constitucionales. Te puedo adelantar que solamente están esperando a que venza el plazo, 23:59 de este 

día, para pasar a la insaculación en esta misma sesión. Hasta aquí, tenemos claro que en el primer minuto 

de este viernes habrá insaculación. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrkHbHTjpm5rUU&id=75F18D3264FEE48F%213864&cid=75F18D3264FEE48F&parId=roo

t&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrkHbHTjpm5rUU&id=75F18D3264FEE48F%213864&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFrkHbHTjpm5rUU&id=75F18D3264FEE48F%213864&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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«Humo negro» en San Lázaro; no hay acuerdo para el INE 
 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados se reunirá nuevamente este jueves 
por la tarde para continuar con el diálogo respecto a la elección de los nuevos cuatro consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE), toda vez que no se alcanzó un acuerdo el miércoles.0:57 
Así lo informó el presidente de la Jucopo, el diputado morenista Ignacio Mier Velazco en un breve 
mensaje a medios de comunicación.  
 
https://noreste.net/humo-negro-en-san-lazaro-no-hay-acuerdo-para-el-ine/ 
 
 
 
 

https://noreste.net/humo-negro-en-san-lazaro-no-hay-acuerdo-para-el-ine/
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“Humo negro”: diputados no lograron acuerdo para 

elección de INE 

Ignacio Mier, líder de la bancada de Morena y presidente de la Jucopo, declaró que “estamos como en 

el cónclave de la sucesión papal: hay humo negro”. La afirmación la hizo tras la sesión del miércoles de 

la junta para tratar de llegar a un acuerdo de a quienes elegirían como los nuevo cuatro consejeros del 

Instituto Nacional Electoral (INE). 

 

http://tiempo.com.mx/noticia/ignacio_mier_humo_negro_eleccion_consejeros_ine/ 

 

http://tiempo.com.mx/noticia/ignacio_mier_humo_negro_eleccion_consejeros_ine/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 31/03/23 

/01/2023 

LEGISLATIVO 

Adán dinamita los consensos en San Lázaro y 
apuesta por la tómbola para relevos en el INE  

 

Lo que ocurrió esta semana en la Cámara de Diputados para acotar las facultades del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial unió a las bancadas aliadas de la 4T con la coalición Va por México (PAN, PRI y PRD), con el fin 
de cambiar la naturaleza "inatacable" de sus resoluciones como lo establece la Constitución. 

El asunto se discutirá hasta el 10 de abril, mientras como lo señaló Movimiento Ciudadano tiene lugar la 
selección de los cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral, entre ellos la consejera presidenta 
que sustituirá a Lorenzo Córdova. Y en las cuatro quintetas aprobadas hay perfiles cercanísimos a Morena. 

Según denunció la bancada naranja, se trata de un intercambio del voto de mayoría calificada de la oposición 
para las quintetas que propuso y aprobó un Comité Técnico Evaluador (CTE) con perfiles técnicos cercanos 
también a la 4T, en particular con el liderazgo del secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández. 

Sin embargo, como pudo conocer LPO en la Jucopo de San Lázaro, Adán Augusto López habría bajado la 
indicación de no negociar más con la oposición, detonando los puntos en común con panistas, priistas e incluso 
morenistas en este tema. Pues ante la avaricia de la oposición y aprobadas las quintetas con perfiles cercanos 
a la actual administración, el proceso de insaculación resulta suficiente para la Segob. 

De acuerdo con las mismas fuentes, la oposición perdió la batalla de la sucesión en el INE desde que se integró 
el CTE. "El que comparte y reparte se queda con la mejor parte, o toda", aseguran en la Jucopo. De ahí la postura 
del diputado Ignacio Mier Velazco en favor de la tómbola y bateando cualquier negociación con los 
coordinadores parlamentarios.[…] 

Adán dinamita los consensos en San Lázaro y apuesta por la tómbola para relevos en el INE (lapoliticaonline.com)  

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/adan-augusto-dinamita-los-consensos-en-san-lazaro-y-apuesta-por-la-tombola-para-los-relevos-en-el-ine/
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Consejeros del INE serán elegidos por 
tómbola en la Cámara de Diputados 

 

 

 

 

 

 

 

 

La votación para la designación de consejeros y consejero presidente del Instituto Nacional Electoral 

(INE) se está viendo truncada por la falta de acuerdos entre los grupos parlamentarios de la Cámara 

de Diputados, por lo que se está votando para que se pase directamente al proceso 

de insaculación. 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) solicitó que el proceso de la insaculación se llevara a 

cabo durante las 00:30 horas de este viernes 31 de marzo, por lo que pidieron a la Mesa Directiva 

a que se llamara a sesión a la hora mencionada. 

Esto quiere decir que se llevará a cabo una tómbola para definir los nombramientos a los consejeros 

y para la consejera presidenta. Los perfiles, sin embargo, han estado rodeados de polémica por los 

nexos que tienen con el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y el gobierno en turno. 

Consejeros del INE serán elegidos por tómbola en la Cámara de Diputados - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/consejeros-del-ine-seran-elegidos-por-tombola-en-la-camara-de-diputados/
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 La insaculación es el último recurso para elegir a los nuevos 

consejeros del INE: Luis Espinosa Cházaro  

 

Luis Espinoza Cházaro Espinosa, coordinado de los Diputados Federales del PRD, en entrevista con Javier 

Solorzano en El Heraldo Radio, afirmo que, “Le hemos echado ganas, hemos planteado la posibilidad de 

cumplir con nuestra responsabilidad constitucional y legislativa de conseguir un acuerdo que tenga los 

mejores perfiles de idoneidad, imparcialidad, equidad, de capacidad en integrantes de las ternas. Pero 

como decía mi maestro en la universidad, la responsabilidad o el peso de crear los consensos recae en 

la mayoría, y hoy Morena es una mayoría. El Presidente ya digo realidad, lo dijo públicamente, váyanse 

a la insaculación. No es nuevo que al Presidente le gustan las tómbolas, pero me parece que es un recurso 

que agota la política, agota el oficio político. Pero ahora, es el último recurso que nos queda en la Cámara 

de Diputados, la insaculación, porque tendrá que haber consejeros tanto en la presidencia como tres 

consejeros integrantes del INE, que no se puede quedar incompleta”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACwdh6tCDLqsx%5Fw&id=75F18D3264FEE48F%213860&cid=

75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACwdh6tCDLqsx%5Fw&id=75F18D3264FEE48F%213860&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACwdh6tCDLqsx%5Fw&id=75F18D3264FEE48F%213860&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Morena no está dispuesto a construir la normatividad democrática: 
Luis Cházaro 

En entrevista con Manuel López San Martín para la Segunda Emisión de MVS Noticias, Luis Cházaro, 
coordinador parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, habló sobre la elección de nuevos 
consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). 

“Morena y aliados no están dispuestos a construir la normatividad democrática porque ya se desvirtuó, 
desde la Presidencia, que un acuerdo tiene que ser negativo. Lamentable que les den línea a los 
legisladores desde Palacio Nacional”, indicó. 

Ante la posibilidad de que se llegue a un proceso de insaculación, el legislador explicó cómo sería el 
proceso para dar con los nuevos integrantes del Consejo General del órgano electoral. 

“Habrá un urna transparente con lo nombres de la quinteta e insacularemos una por una, las secretarias 
de la mesa firmarían la papeleta con el nombre y sacará a la o al integrante frente a las cámara d todo el 
país”, precisó. 

Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política de San Lázaro, informó que esta noche 
sesionaran para definir cómo será la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE, sin embargo, 
advirtió que se podría llegar al proceso de insaculación. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/30/morena-no-esta-dispuesto-construir-la-normatividad-
democratica-luis-chazaro-587830.html 
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No hay mucho avance, no se ha podido concretar una negociación que 

permitiera enviar al Pleno cuatro nombres, Luis Espinosa Cházaro 

Coordinador de Diputados – PRD 

 

Luis Espinosa Cházaro, coordinador de los Diputados Federales del PRD, en entrevista con Carmen 

Aristegui, afirmó que “No hay mucho avance, no se ha podido concretar la Junta de Coordinación Política 

una negociación que permitiera enviar al Pleno cuatro nombres, uno de cada quinteta para integrar el 

Consejo General del INE, el plazo vence hoy a la media noche y de no haber acuerdo, como bien planteas, 

tendrá que ir a insacularse en el Pleno de la Cámara de Diputados. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKkqKd9F4VczAqo&id=75F18D3264FEE48F%213847&cid=75F

18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKkqKd9F4VczAqo&id=75F18D3264FEE48F%213847&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKkqKd9F4VczAqo&id=75F18D3264FEE48F%213847&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp


   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 31/03/2023 LEGISLATIVO 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 31/03/2023 LEGISLATIVO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023  

  

Elección de consejeros del INE podrías ser por insaculación, sería la 
primera vez en la historia 

A los pies de la tribuna en el Salón de Plenos de la Cámara de Diputados, personal de resguardo colocó 
una mesa con un mantel verde la que se colocará la urna para, en caso de que no se lleguen a acuerdos 
este día, se lleve a cabo la insaculación para elegir a los próximos 4 consejeros, incluida la presidenta del 
Instituto Nacional Electoral. 

No obstante, las fracciones parlamentarias buscan consensos para poder evitar la insaculación, como 
último recurso, aunque reafirman que en caso de que no se tengan los consensos, la tómbola se instalará 
en el pleno y no en las instalaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Jorge Alvarez Maynez, coordinador de Movimiento Ciudadano, señaló que se iba avanzando en un 
acuerdo con los coordinadores del PRI, Rubén Moreira y del PAN, Jorge Romero, pero los 
posicionamientos del presidente Andrés Manuel López Obrador y las dirigencias nacionales de los 
partidos, dinamitaron la negociación. 

“Me refiero al presidente de la República, al secretario de Gobernación, y por supuesto a Marko Cortés 
y a Alito Moreno, están dinamitando el tema para llegar a la insaculación, y de esa manera lavarse las 
manos de la responsabilidad que tenemos”, dijo. 

El dirigente emecista expuso que existen por lo menos 15 perfiles que se pueden votar, con los 
elementos que se requieren para garantizar la independencia del INE. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/30/eleccion-de-consejeros-del-ine-podrias-ser-por-
insaculacion-seria-la-primera-vez-en-la-historia-493740.html 
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Lamentable es que los dirigentes nacionales del PAN y del PRI, Marko 

hayan secundado al secretario de Gobernación: Jorge Álvarez Máynez  

 

 Jorge Laynez Álvarez, coordinador de los Diputados Federales de Movimiento Ciudadano, en entrevista 

en MVS Radio, aseguró que es “Muy lamentable que estemos evadiendo una responsabilidad 

constitucional como la designación de consejeros del INE. Me parece vergonzoso que el escenario que 

están perfilando, varios liderazgos políticos de distintos partidos, sea el de la insaculación porque es una 

falta de responsabilidad absoluta con nuestro deber constitucional. Y lo más lamentable es que los 

dirigentes nacionales del PAN y del PRI, Marko Cortés y Alejando Moreno hayan secundado al Secretario 

de Gobernación, pues han hecho descalificaciones generalizadas como un acto de aparente radicalismo 

haciendo creer que van a votar en contra y votar en contra significa que haya insaculación”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1OuUJnOZTHptMkYxxT7ORnW9ys6xeENW7/view  

https://drive.google.com/file/d/1OuUJnOZTHptMkYxxT7ORnW9ys6xeENW7/view
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Partidos favorecen la insaculación para elegir consejeros 

del INE: Álvarez Máynez 

 

 
El coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, advirtió que para la 
designación de los consejeros del INE hay acuerdos e influencia de intereses externos que se 
inclinan para seleccionarlos por medio de insaculación. “Lamentablemente los dirigentes 
partidistas están pavimentando el camino a la insaculación”, aseguró .  
 
 
https://laverdadnoticias.com/politica/Partidos-favorecen-la-insaculacion-para-elegir-consejeros-del-INE-Alvarez-Maynez-

20230330-0209.html 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Partidos-favorecen-la-insaculacion-para-elegir-consejeros-del-INE-Alvarez-Maynez-20230330-0209.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Partidos-favorecen-la-insaculacion-para-elegir-consejeros-del-INE-Alvarez-Maynez-20230330-0209.html
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Diputados federales intentaran llegar a un acuerdo para elegir 
consejeros electorales 

En la Cámara de Diputados, este jueves 30 de marzo, debe llevarse a cabo la votación en el Pleno, para 
seleccionar a los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Las bancadas llegan al día decisivo sin acuerdos, por lo que aún no determinan si los cuatro nuevos 
integrantes del organismo electoral saldrán por consenso o bien, el proceso se resolverá en la tómbola. 

La Junta de Coordinación Política del recinto volverá a reunirse por la tarde, a partir de las 17:00 horas, 
para tomar decisiones. 

Se dieron de plazo hasta las 22:00 horas para intentar definir los cuatro nombres pendientes por 
consenso, a fin de alcanzar la votación de mayoría calificada o bien, irse a voto sin acuerdo y resolver la 
selección en la insaculación, lo cual será inédito en el recinto parlamentario. 

También deberán establecer la mecánica para desarrollar la votación, y aclarar si se utilizará el tablero 
electrónico o bien, si en la insaculación se utilizarán urnas transparentes para sortear los nombres de los 
nuevos consejeros. 

Los líderes parlamentarios deben determinar cuántas votaciones se llevarán a cabo. 

Los líderes parlamentarios del Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez y Mirza Flores, manifestaron 
que llegar a la insaculación será “un fracaso” del Legislativo. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/30/diputados-federales-intentaran-llegar-un-acuerdo-para-
elegir-consejeros-electorales-587796.html 
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Declara sala del TEPJF inexistentes faltas de 'corcholatas' 
La sala regional especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) declaró 
inexistentes actos anticipados de precampaña o campaña, uso indebido de recursos públicos y 
promoción personalizada en contra de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Gerardo Fernández 
Noroña por participar en diversos eventos públicos. 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México fue denunciada por Jorge Álvarez Máynez, coordinador de 
los diputados de Movimiento Ciudadano, por participar en diciembre en dos eventos públicos en 
Comalcalco, Tabasco y Mérida, Yucatán, el 10 de diciembre de 2022. 

Los magistrados de las sala, en sesión pública de este jueves, no encontraron elementos para acreditar 
actos anticipados de precampaña o campaña de la funcionaria capitalina, aunque el presidente de la 
sala, el magistrado Rubén Lara, emitió un voto concurrente y consideró que había elementos para 
presumir que hubo propaganda gubernamental y promoción personalizada, lo cual no implicó separarse 
del apoyo al proyecto aprobado por los otros dos magistrados, Gustavo Palé, magistrado en funciones, 
y la magistrada Gabriela Villafuerte. 

El magistrado Luis Espíndola no asistió a la sesión pública de este jueves y por eso estuvo un magistrado 
en funciones. 

Por otro lado, el secretario de Gobernación fue denunciado por el ciudadano Rafael Ángel Lecón por 
participar en el cierre de precampaña de la entonces precandidata de Morena al Estado de México, 
Delfina Gómez, en febrero. Sin embargo, quedó acreditado que asistió, pero ni hizo uso de la voz ni 
estuvo en el presídium, por lo que se consigna en la sentencia. 

https://www.reforma.com/declara-sala-del-tepjf-inexistentes-faltas-de-
corcholatas/ar2579298?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr
&amp;utm_content=@reformanacional 
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Insaculación de consejeros del INE debe ser en Diputados, para 
nosotros no es opción ir a la SCJN: Partido Verde 

El coordinador de la bancada del PVEM, en la Cámara de Diputados, Carlos Alberto Puente Salas, señaló 
que ante la falta de consenso para elegir a tres consejeros y a la presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), lo más seguro es que tengan que elegirlos a través de la insaculación, pero en la Cámara 
Baja, y no llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

Para ello, dijo que su grupo parlamentario seguirá en las negociaciones; sin embargo, ante la negativa 
del PAN para apoyar a los perfiles propuestos por el Comité Técnico Evaluador, "lo que sigue es la 
insaculación aquí, en la Cámara de Diputados". 

"Para nosotros no es opción ir a la SCJN. No vamos a renunciar a esa obligación que tenemos", y añadió 
que realizarán lo que sea materialmente posible, de acuerdo a la Constitución para lograrlo. 

Detalló que su grupo parlamentario ha estado sosteniendo diversas reuniones bilaterales y trilaterales 
con las fuerzas políticas, buscando construir los acuerdos necesarios para lograr el consenso, pero no a 
partir de cuotas, sino de acuerdo a los perfiles. 

Asimismo, manifestó su respeto a todas las personas que participaron en el proceso de selección, y al 
trabajo realizado por el Comité Técnico Evaluador. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/insaculacion-de-consejeros-del-ine-debe-ser-en-diputados-
para-nosotros-no-es-opcion-ir-a-la-scjn-partido-verde/ 
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No hay simulación para designar a consejeros del INE, 

asegura coordinador del PVEM 

 

El coordinador parlamentario del Partido Verde en San Lázaro, Carlos Alberto Puente, aseguró que la 

designación de los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) no será por cuotas.Puente 

Salas, apuntó que lo que tendrán que hacer es buscar el consenso de la Cámara de Diputados de 

acuerdo a los perfiles de los 20 aspirantes a las consejerías del instituto electoral.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/No-hay-simulacion-para-designar-a-consejeros-el-INE-asegura-coordinador-del-PVEM-

20230330-0187.html 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/No-hay-simulacion-para-designar-a-consejeros-el-INE-asegura-coordinador-del-PVEM-20230330-0187.html
https://laverdadnoticias.com/politica/No-hay-simulacion-para-designar-a-consejeros-el-INE-asegura-coordinador-del-PVEM-20230330-0187.html
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Hoy concluye el plazo para designar nuevos consejeros electorales 

 

Hoy se termina el plazo para que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

seleccione por acuerdo a los cuatro nuevos consejeros del INE, entre ellos a la Presidenta del 

organismo. De no llegar a un acuerdo en los nombramientos, la elección se realizará por sorteo. 

 

https://drive.google.com/file/d/1HB0L-JjaDCL-Zfon8NYkP8dqhAtcYPYj/view  

https://drive.google.com/file/d/1HB0L-JjaDCL-Zfon8NYkP8dqhAtcYPYj/view
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Sorteo de consejeros sería a media noche 

 

En la Cámara de Diputados siguen sin acuerdo para designar a cuatro consejeros electorales. Al parecer, 

ya no se están buscando el consenso. Los coordinadores parlamentarios se encuentran en el salón de 

Plenos. Aunque la Jucopo ha citado a las 22:00 horas, podrían no reunirse y dejar que venza el plazo de 

las 23:59 horas y, una vez que inicie el viernes, comenzar el proceso de insaculación. Ya se presentó al 

Pleno la mesa y la urna transparente donde se introducirían las papeletas, considerando que no haya 

acuerdos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1omblOTvOWpyduGbbpPTKIevP4wcMJXCp/view  

https://drive.google.com/file/d/1omblOTvOWpyduGbbpPTKIevP4wcMJXCp/view
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Esta noche se decidirá si elección de consejeros del INE es por 

insaculación 

 

Justo cuando se abrió el Salón de Plenos, había una mesa para la tómbola, la mesa ya fue retirada. Ayer 

nos explicaron que si a las 23:59 horas no se alcanza un acuerdo, inmediatamente se realizaría la 

insaculación, una insaculación que no hay que satanizar, porque daría la total transparencia y ahí no 

sería ni de cuotas ni de cuates. Lo que sí, es que en la “quinteta dorada” estaría muy alta la posibilidad 

de que fuera alguien muy cercano a Morena. 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213858&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AMgzTkg

H%5FDLPzJA  

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213858&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AMgzTkgH%5FDLPzJA
https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213858&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AMgzTkgH%5FDLPzJA
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Sin acuerdos para elegir consejeros, la insaculación el siguiente paso 

 

Se encuentra reunida la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados; es decir, los líderes 

parlamentarios de los siete grupos políticos representados en San Lázaro, para hacer un último esfuerzo 

y llegar a un acuerdo para elegir a los cuatro consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral que 

entrarán en funciones el próximo martes 4 de abril. A pesar de esto, puedo confirmar que no hubo 

acuerdo entre las bancadas; por lo tanto, el siguiente paso es la insaculación. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPDjGoCHaD05gs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213867&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPDjGoCHaD05gs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213867&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGPDjGoCHaD05gs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213867&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Los nuevos consejeros del INE saldrán de una tómbola 

 

El árbitro electoral saldrá de una tómbola. Los diputados no quisieron que fuera de otra manera, así es 

que será a la suerte como se designe a la próxima presidenta del INE y el resto de los consejeros. No se 

llegó a ningún acuerdo, solamente Movimiento Ciudadano votó en contra del procedimiento y se está 

definiendo cómo será este sorteo. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAebmnzyWQHm4WY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3

264FEE48F%213869&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAebmnzyWQHm4WY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213869&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAebmnzyWQHm4WY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213869&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica 
para hacer cabotaje: director del AIFA  

 

Para que las aerolíneas extranjeras decidan realizar cabotaje desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA), éstas han demandado certeza jurídica a las autoridades aeroportuarias, hecho que sólo se podrá 

consolidar si avanzan y se aprueban las reformas a la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos que actualmente analiza 

el Congreso de la Unión. 

“Hay algo que no se ha expresado con la suficiente difusión, el señor presidente de la República fue muy claro: 

el cabotaje sería exclusivamente para este aeropuerto (el AIFA) y son 78 aeropuertos (los que hay en el país)”, 

afirmó el mando militar. 

“También se me ha acusado que soy el principal asesor y impulsor de esta iniciativa; yo no soy la autoridad, yo 

soy el concesionario de este aeropuerto y yo administro en función de la legislación vigente”, agregó. 

Ante este rechazo, que también incluyó la postura en el mismo sentido de las tres principales aerolíneas 

mexicanas, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó con el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, de poner “una pausa” a la iniciativa presidencial que plantea el cabotaje. 

El pasado 15 de diciembre del año pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió la iniciativa de 

reforma al Congreso de la Unión, de mayoría aliada al gobierno, en la que justifica el interés de que, bajo una 

reglamentación y supervisión debidas, se fomente la competencia en el sector aéreo con el arribo estratégico de 

líneas aéreas comerciales de otros países y que brinden sus servicios al interior de la República. […] 

Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica para hacer cabotaje: director del AIFA (forbes.com.mx)  

https://www.forbes.com.mx/aerolineas-extranjeras-piden-certeza-juridica-para-hacer-cabotaje-en-mexico-director-del-aifa/
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; PROPUSO AL CMC REALIZAR UNA CAMPAÑA CONJUNTA CONTRA EL CONSUMO DE 

DROGAS 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante el cambio en la presidencia del Consejo Mexicano de la Comunicación (CMC), al salir 

José Carlos Azcárraga Andrade y asumir el cargo, Francisco Casanueva Pérez, propuso al Consejo Mexicano de la Comunicación realizar 

una campaña conjunta contra el consumo de drogas, pues éste es un detonante en los homicidios. Dijo: Yo quiero aprovechar la ocasión, yo les 

voy a hacer una propuesta, para que podamos reducir el consumo de drogas. Explicó que como presidente una de sus tres mayores 

preocupaciones es reducir el consumo de drogas. Si nosotros continuamos sin que se incremente el consumo de drogas, sobre todo de estas 

drogas químicas que son terribles, dañinas, las que tienen que ver con el cristal, el fentanilo, que son destructivas, que llevan casi de manera 

inmediata a quienes las consumen. Si nosotros logramos que no se incremente el consumo de estas drogas, vamos a salvar muchas vidas, pero 

también vamos a poder reducir los homicidios en el país, porque la mayor parte de los homicidios, de los asesinados en México tienen que ver 

con el enfrentamiento de los grupos de la delincuencia organizada y de manera especial por el enfrentamiento que se produce entre estos grupos 

por el narcomenudeo. Aseguró que de acuerdo con estudios, se ha comprobado que en los lugares donde se tiene más consumo de drogas, hay 

más homicidios. La petición que fue aceptada por los empresarios. El titular del Ejecutivo Federal evitó responder sobre una posible renuncia del 

titular del Instituto nacional de Migración (INM), Francisco Garduño, tras el incendio en una estación migratoria en Ciudad Juárez, en el que 

murieron 39 migrantes centroamericanos. El primer mandatario no quiso abundar sobre el tema, por lo que pidió esperar los resultados de la 

investigación de la Fiscalía General de la República (FGR) para el posible deslinde de los funcionarios.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM; DENUNCIARA POR FRAUDE Y RACISMO A SONORA GRILL  

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que su administración presentará una denuncia contra Sonora Grill Group, 

por discriminación y fraude. Explico que lo anterior debido a las practicas de discriminación contra los comensales, además de que el Consejo 

para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México (Copred) encontró documentos sobre cursos tomados para eliminar esos actos 

de discriminación y racismo falsificados. Geraldina González, presidenta de Copred, indicó que tras investigar la denuncia de discriminación en 

la sucursal del Sonora Grill de Mazararyk, y hacer las recomendaciones correspondientes, recibieron 52 constancias de dichos cursos, de las 

cuales 27 fueron reprobatorios y 5 eran apócrifas. Sonora Grill o los dueños de estos establecimientos, no solamente no reconocen lo que Copred 

investigó y dictamina que hay discriminación y racismo, no solamente no lo reconoce, si no que simula hacer exámenes y peor aún falsifica 

exámenes. Aseguró que tanto la discriminación como el fraude son delitos por los que el gobierno capitalino actuará penalmente. Subrayó que 

no tolerará el racismo, clasismo y homofobia. 

 

SENADOR MANUEL AÑORVE; PRI EXIGE INVESTIGAR EMPRESA DE SEGURIDAD INVOLUCRADA EN MUERTE DE MIGRANTES 

El coordinador de los senadores del PRI, Manuel Añorve Baños, informo que el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional 

en el Senado, exigió una investigación profunda respecto a la empresa Servicios Especializados de Investigación y Custodia (SEICSA) y 

demandó, del Gobierno Federal, información respecto a la manera en que fue contratada esta empresa. El legislador refirió que informaciones 

periodísticas señalan que SEICSA cuenta con denuncias de violaciones a los derechos humanos, de agresiones a migrantes, intimidaciones a 

defensores de derechos humanos, entre otras. A pesar de estos señalamientos, la empresa del cónsul honorario ha sido contratada por la Fiscalía 

General de la República, el Banco del Bienestar, el Instituto para Devolver al Pueblo lo robado, el Instituto Mexicano del Seguro Social, Caminos 

y Puentes Federales. Esta empresa, de acuerdo con la información periodística, ha obtenido contratos por más de 3 mil millones de pesos del 

gobierno federal, lo que debe ser aclarado. Añorve Baños, dijo que este tema debe formar parte de la agenda del grupo plural creado por el 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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Senado de la República para dar seguimiento a la tragedia ocurrida en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua. Lo ocurrido fue una 

tragedia. Es un hecho que nos avergüenza como país y que no debe repetirse. 

 

SENADOR JAIME BONILLA; RECIBE SENADO SOLICITUD PARA PERMITIR INGRESO DE ELEMENTOS DEL EJÉRCITO FRANCÉS 

El senador Jaime Bonilla Valdez, dio a conocer que el Pleno del Senado de la República recibió una solicitud del Ejecutivo federal, para que se 

autorice el ingreso de 27 soldados del Ejército Francés, por el territorio nacional, a efecto de que participen en el evento “Adiestramiento de 

operaciones en Selva Xtomoc, Quintana Roo”, del 18 al 29 de abril de 2023. Dichos elementos participarán también en la “Ceremonia del 

Aniversario de la Batalla de Camarón“, a celebrarse en la base militar de Camarón de Tejada, Veracruz, del 29 de abril al 1 de mayo de 2023. 

Dicho acto simbólico, está encaminado a refrendar y fortalecer los lazos de hermandad y cooperación entre ambas Fuerzas Armadas, ya que 

incrementa la pertenencia y fomenta la proyección internacional, que se confirma con la identidad y tradición militar de ambas naciones. Asimismo, 

se solicitó la salida, fuera de los límites del país, a elementos de las Fuerzas Especiales de la Secretaría de la Defensa Nacional, a efecto de que 

participen en el “Intercambio de Adiestramiento de Operaciones en Selva”, a realizarse en el Centro de Entretenimiento en la Selva Ecuatorial, 

de la Guayana Francesa, del 21 de abril al 1 de mayo de 2023. El referido ejercicio tiene como principales objetivos conocer las técnicas-tácticas, 

procedimientos especiales, armamento y equipo especial que emplean los legionarios franceses en zonas selváticas, mediante el desarrollo de 

ejercicios diurnos y nocturnos. Asimismo se recibió un oficio de la Secretaría de la Defensa Nacional, con el informe de los resultados de la 

participación de una delegación del Heroico Colegio Militar, así como del Colegio del Aire, con motivo de los festejos del “179 Aniversario de la 

Independencia de la República Dominicana”, que se llevó a cabo el 27 de febrero de 2023, en Santo Domingo, República Dominicana.  

 

SENADORA KENIA LÓPEZ RABADÁN; INE OTORGA MEDIDAS CAUTELARES POR VIOLACIONES DE AMLO, POR METERSE EN EL 

PROCESO ELECTORAL PARA BENEFICIAR A SU PARTIDO 

La senadora Kenia López Rabadán dio a conocer que la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE), otorgó medidas 

cautelares por su queja presentada por violaciones del presidente López Obrador al inmiscuirse en el proceso electoral para favorecer a su 

partido. Denunciamos al Presidente por violar la ley al meterse en el proceso electoral para favorecer a su partido y el INE ha resuelto darnos la 

razón. La legisladora refirió que el martes pasado presentó una queja ante el INE por el “Plan C” que anunció el primer mandatario y con el que 

llamó al voto a favor de su movimiento. El Presidente ha violado sistemáticamente los principios de neutralidad e imparcialidad con los que debe 

conducirse un primer mandatario. Ya basta de hacer campaña desde el poder con recursos públicos. La senadora por el PAN indicó que López 

Obrador debe mantenerse al margen de la contienda electoral y debe abstenerse de hacer un llamado a favor o en contra de cualquier fuerza 

política. Lo que busca el titular del Ejecutivo federal, al no haber podido reformar la Constitución a su antojo y al no poder destruir al organismo 

electoral mediante su “Plan B”, es inclinar la balanza a favor de sus candidatos en los procesos electorales en que existe contienda y en las 

próximas candidaturas para el proceso electoral que inicia apenas en unos meses. La Vice coordinadora del GPPAN explicó que la Comisión de 

Quejas y Denuncias del INE ordenó a la Presidencia de la República que se elimine de la conferencia mañanera del 27 de marzo, todo contenido 

que refiera al “Plan C”. 

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; SOLICITA SE APLACE EL DICTAMEN DE LAS COMISIONES UNIDAS DE HACIENDA Y CRÉDITO 

PÚBLICO  

El senador Víctor Fuentes Solís para referirse a un dictamen de las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, y de Estudios 

Legislativos, Segunda, correspondiente al Proyecto de Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley 

General de Títulos y Operaciones de Crédito y la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito. Señalo que sorprende que 

en tan pocas horas se haya analizado la iniciativa, por lo que solicitamos que se aplace, para poder profundizar y analizarlo de la mejor manera, 

hay buena disposición de aprobarla por nuestra parte. 

 

SENADORA SYLVANA BELTRONES; PIDE A JUCOPO RESOLVER CASO DEL BEBÉ TADEO 

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez, del Partido Revolucionario Institucional PRI, expreso que hoy nos levantamos, con el recuerdo del 

caso del bebé Tadeo, el bebé que exhumado, e ingresado a un penal, con una cortada en el estómago, hace un año, sin embargo, hoy nos 

levantamos con la noticia que tanto la mujer que lo ingresó al penal, como la custodio, quedaron en libertad, y aquí en el Senado seguimos sin 

tener acción. La CNDH sigue brillando por su ausencia. La Comisión de Derechos Humanos de Puebla reservó la información por temas de 

seguridad, y aquí en JUCOPO se supone que se turnó el punto de acuerdo desde febrero del año pasado con el motivo de que se le diera 

celeridad al tema. Y nosotros seguimos sin exhortar, seguimos sin tener los informes de los penales de Ciudad de México, y seguimos sin tener 

los protocolos que se dan en los penales cuando ingresan menores y no sabemos si salen a salvo. Entonces, pedirle presidenta, que sea a través 

de su conducto que la JUCOPO pueda resolver después de un año, dos meses, este tema tan lamentable. 
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SENADOR JULEN REMENTERÍA; MORENA QUIERE QUE A PARTIR DEL 1 DE ABRIL GOBIERNE LA OPACIDAD 

El Coordinador de las senadoras y los senadores del Partido Acción Nacional (PAN), Julen Rementería del Puerto, solicitó a la Mesa Directiva 

de la Cámara Alta, se dé la viabilidad para la votación y designación de los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (INAI). Pido que se pueda hablar con quien se tenga que hablar de Morena para que este tema 

quede resuelto, el INAI ya no admite demoras, de otra forma lo que estaría por materializarse es la hipótesis de que en Morena no quieren que 

haya acceso a la información y, por lo tanto, todo sea opaco en el país a partir del 1 de abril. Rementería del Puerto acotó que, a unas cuantas 

horas que el INAI pueda dejar de operar por falta de quórum, el Senado de la República tiene que dar los nombramientos de al menos uno de 

los tres comisionados del organismo autónomo pendientes de designar y así el INAI quede funcionando como lo marca la ley. Quiero insistir, nos 

urge porque hoy es el último día en que podría sesionar con validez el Instituto Nacional de Acceso a la Información, y quiero insistir que pareciera 

que en Morena no quieren que haya un órgano de acceso a la información que esté legalmente funcionando. Destacó que sin los nombramientos 

el ente autónomo no podrá funcionar, ya que requiere estar conformado por al menos cinco de sus siete comisionados, como lo está hasta la 

fecha. Tenemos que nombrarlos hoy, hoy, hoy, y no puede esperar porque habría concluido sin votar por los comisionados. La oposición, el 

bloque de contención está dispuesto a transitar con los nombres que están evaluados y aceptados por la Comisión, que los conoce todo mundo 

y que tienen más de un año en ese orden; vayamos a hacerlo ya. 

 

SENADOR MANUEL VELASCO; USO CERO DE PAPEL EN OFICINAS PARA 2030 

El coordinador del Partido Verde en el Senado de la República, Manuel Velasco Coello, a través de una iniciativa que reforma la Ley de 

Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, planteó que las dependencias, entidades y las Secretarías de Estado, implementen 

el cero uso de papel, generando un esquema electrónico de recepción de documentación con la confirmación correspondiente, y sólo cuando 

exista justificación autorizada, de conformidad con las políticas internas, se podrá imprimir documentos. Precisó que en México, el papel alcanza 

los 8 millones de toneladas al año aproximadamente, de los cuales 11.5 por ciento corresponde a papeles para escritura e impresión y conforme 

al Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE) del INEGI en 2022 la Industria del Papel registró 6 mil 444 unidades 

económicas. Debemos aprovechar el uso de las tecnologías con el objetivo de reducir el desgaste de la materia prima, evitando el deterioro de 

nuestro planeta. Señalo que erradicar el uso de papel en las oficinas tiene beneficios como el ahorro económico y de materiales, agiliza el envío 

de documentos entre el sector público, mitiga las afectaciones ambientales, moderniza los mecanismos de trabajo y genera un consumo 

responsable. Precisó que la propuesta contempla 6 meses, posterior a su entrada en vigor, para que las dependencias, entidades y Secretarías 

de Estado realicen las adecuaciones jurídicas al interior de las oficinas. Asimismo se busca que gradualmente y de manera progresiva se logre 

el uso cero de papel en las oficinas gubernamentales para el 2030. 

 

MARKO CORTÉS; ALIANZA CON EL PRI SE ROMPERA, SI DECIDEN APOYAR QUINTETAS A CONSEJEROS DEL INE. 

El líder nacional del PAN Marko Cortés durante una visita en San Lázaro, se molestó ante la insinuación de que el PRI vote a favor de los 

consejeros electorales con Morena. Marko Cortés, uno de los principales impulsores de Va  por México, terminaría la relación con el PRI, ya 

que manifestó su enojo con el tricolor que se perfila que los diputados del PRI voten a favor de los consejeros electorales de Morena. Si este es 

el caso la alianza se termina, señalo Marko Cortés, quien les exigió a todos los diputados del PAN, asistir a las sesiones y defender la elección, 

pero les ha advertido que no se sorprendan si el PRI los engaña nuevamente. El líder nacional y diputado federal del PRI, Alejandro “Alito” 

Moreno ha reiterado que no dará su voto a favor de las quintetas para consejeros del INE que actualmente se discuten en la Jucopo de la 

Cámara de Diputados. 

 

DIPUTADOS LUIS ESPINOSA, MIGUEL TORRES Y LA DIPUTADA NOEMI BERENICE LUNA; PRD Y PAN RESPALDAN EXIGENCIA DE 

CAMPESINOS Y DE FAMILIARES DE DESAPARECIDOS, PARA QUE FEDERACIÓN ATIENDA CRISIS EN ZACATECAS 

Los diputados Luis Espinosa Cházaro y Miguel Torres González, del PRD, y la diputada Noemi Berenice Luna Ayala, del PAN, respaldaron 

la exigencia de un grupo de campesinos y de familiares de desaparecidos, para que el Gobierno Federal atienda la crisis que viven en Zacatecas. 

El coordinador de la bancada perredista, Espinosa Cházaro, anunció que presentarán un punto de acuerdo para que la Federación tome cartas 

en el asunto y haga frente al grave problema de inseguridad y del campo que atraviesa Zacatecas. El diputado del PRD, Torres González, 

recordó que el pasado 14 de marzo se publicó, después de un año, el decreto que permite renovar sus concesiones que tienen de agua de uso 

agrícola; sin embargo, sólo se atiende al 20 por ciento de los productores del país, cuando hay más de 2 millones de concesiones vencidas, por 

lo que es necesario modificarlo. La diputada panista Luna Ayala acusó al gobernador de Zacatecas, David Monreal Ávila, de no prestar atención 

a los grandes problemas; por tal motivo, llamó al Gobierno Federal a que intervenga, porque la tranquilidad de los zacatecanos es apremiante. 

Señaló que el mal logrado decreto lacera su derecho al uso de agua, por lo que se hará lo pertinente desde la vía jurídica para apoyarlos. 

Cuauhtémoc Espinoza Jaime, líder del Parlamento Campesino, reiteró que es urgente que el Presidente de la República rectifique este decreto 

que está acabando prácticamente con la autosuficiencia alimentaria en el país, y está violando los derechos humanos de miles de mexicanos. 

La representante de las y los desplazados de Zacatecas, Leticia Castañeda, resaltó que el municipio de Fresnillo actualmente es el más peligroso 
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a nivel nacional, y el gobierno de la entidad reconoce que está rebasado. Pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador que investigue la 

realidad de lo que está pasando en Zacatecas. 

 

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; ES MEJOR DESIGNAR A NUEVOS CONSEJEROS DEL INE MEDIANTE UN ACUERDO QUE HACERLO 

POR INSACULACIÓN 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del Grupo Parlamentario de MC, aseveró que es mejor designar a las y los nuevos consejeros 

del Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellos la futura presidenta del organismo electoral, mediante un acuerdo en la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) que hacerlo por insaculación. Álvarez Máynez indicó que todos los coordinadores parlamentarios se expresaron a favor de la 

posibilidad de un acuerdo para la selección de las y los nuevos consejeros. Yo sigo insistiendo en que hay suficientes perfiles entre las quintetas 

para lograr una designación de personas con probidad y competencia profesionales, y yo sigo pensando que sería mejor una designación en la 

que asumamos nuestra responsabilidad, y no nos vayamos a la insaculación. Creo que hay suficientes nombres; fácil, 15 nombres que valen la 

pena tomar en cuenta, y creo que hay que hacerlo. El líder parlamentario consideró que realizar la selección de las y los nuevos consejeros 

electorales por insaculación sería un fracaso del Poder Legislativo. Comentó que el Grupo Parlamentario del MC apuesta por la interlocución con 

los dos bloques legislativos que hay en la Cámara, para lograr un acuerdo. Dije que le expresaba un voto de confianza tanto a Rubén Moreira, 

coordinador de la bancada del PRI, como a Jorge Romero, coordinador de los diputados del PAN, para alcanzar acuerdos más allá de las 

posiciones que han expresado sus dirigentes, y lo mismo lo hago con el otro bloque, porque a eso le tiene que apostar uno, y más, cuando eres 

minoría. Expresó su confianza se logre un acuerdo en la Jucopo, y se vote de inmediato en el Pleno. 

 

DIPUTADO JORGE ARMANDO ORTIZ; NECESARIO, MEJORAR FISCALIZACIÓN SUPERIOR PARA COMBATIR CON MÁS EFICACIA LA 

CORRUPCIÓN 

El diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT) en el marco de la reunión de trabajo de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de 

la Federación con David Colmenares Páramo, Auditor Superior de la Federación, consideró necesario mejorar la fiscalización en nuestro país, 

para combatir con más eficacia la corrupción y erradicar la impunidad, pues es uno de los reclamos más sentidos de la ciudadanía. Indicó que 

otra de las demandas más frecuentes de la sociedad mexicana está en el uso adecuado, eficiente y transparente de los recursos públicos, para 

que se cumplan los objetivos de los programas, sobre todo de los sociales, así como llevar a cabo acciones destinadas a generar empleos y 

oportunidades económicas. El legislador por Nayarit reveló que, en lo referente a la Cuenta Pública 2021, se ejecutaron más de 2 mil auditorías, 

el 82 por ciento a estados y municipios y se encontraron 61 mil 840 millones de pesos en recursos por aclarar, por lo que urgió a la Auditoría 

Superior de la Federación a recuperar lo más que pueda de ese monto, pero lo más importante, que se aclaren. Hizo un llamado a reforzar la 

vigilancia en las contrataciones que tienen que ver con bienes, arrendamientos, servicios y obras públicas ya que, pese al avance que existe en 

el tema, con el establecimiento de procedimientos abiertos de contratación y los candados en los procesos de licitación pública, siguen siendo 

de los ámbitos más propicios para irregularidades y corrupción. Todas las dependencias públicas pueden y realizan contrataciones, por lo tanto, 

es necesario fiscalizar a estos entes, así como a las entidades federativas y municipios, para proteger el interés social fundamental y garantizar 

las mejores condiciones en materia de precio, calidad y oportunidad para el Estado y para el pueblo. 

 

GRAN JURADO; DETERMINA ACUSAR PENALMENTE A DONALD TRUMP  

El gran Jurado en Manhattan, Nueva York, determinó acusar a Donald Trump para que enfrente cargos criminales por delitos relacionados con 

el pago a la actriz de cine porno, Stormy Daniels, para que guardara silencio sobre una relación íntima que sostuvieron. El ex presidente Donald 

Trump fue tomado por sorpresa por la decisión del gran jurado de acusarlo. Donald Trump está preparando una respuesta y está listo para 

reaccionar con un mensaje de video o una declaración. Un abogado del ex presidente Trump, precisó que Donald Trump fue acusado ya que 

señalaron que los pagos ocurrirían durante su campaña presidencial de 2016 a fin de silenciar las denuncias del encuentro extramarital. Trump 

acusó persecución política e interferencia electoral al más alto nivel en la historia. 
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Guadalupe Taddei, nueva presidenta del INE 
 

 

 

 

 

 

En una sesión que concluyó en la madrugada de este viernes, la Cámara de Diputados eligió a 
los cuatro nuevos directores del Instituto Nacional Electoral (INE) a través de la insaculación 
donde la presidencia del Instituto será ocupada por Guadalupe Taddei Zavala. 

De acuerdo a lo establecido en la Constitución mexicana en su artículo 41dicha elección se llevó a 
cabo por insaculación donde se nombró a la consejera Rita Bell López Vences al consejero Jorge 
Montalvo Ventura y Arturo Castillo Loza. 

En este sentido, la consejera presidenta electa Guadalupe Taddei Zavala hace historia al 
convertirse en la mujer de primavera para dirigir el órgano electoral. 

De acuerdo al orden en que fueron desaculados tenemos que en el caso del nuevo director Jorge 
Montalvo Ventura era un fiscal especializado en Delitos Electorales de Tabasco. 

La siguiente que fue elegida por insaculación, la nueva consejera del INE, Rita Bell López Vences 
quien actuó como consejera del Instituto Electoral de Oaxaca. 

En tercer lugar, insaculó al nuevo consejero Arturo Castillo Loza quien fungió como Secretario 
de Estudio y Cuentas de José Luis Vargas Valdez, magistrado del Tribunal Electoral de la 
Judicatura Federal (TEPJF). 

Y finalmente, la consejera Guadalupe Taddei Zavala quien es administradora pública, funcionaria 
electoral del Instituto Federal Electoral hoy Instituto Nacional Electoral ex Presidenta Consejera 
del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de sonoro y finalmente terminó 
como Presidenta Comisionada del Instituto de Transparencia de Sonora. 

Guadalupe Taddei, nueva presidenta del INE - California18 

https://california18.com/guadalupe-taddei-new-president-of-the-ine/9918852023/
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La Cámara de Diputados designa por sorteo a 

Guadalupe Taddei como presidenta del INE 
 

 

 

 

 

 

 

El Instituto Nacional Electoral (INE) tiene ya una nueva presidenta y tres nuevos consejeros. En una 

sesión llevada a cabo durante la madrugada, la Cámara de Diputados ha designado a los nuevos 

miembros del Consejo General del árbitro electoral. Tras semanas de evaluaciones, y luego de que 

los diputados no lograran alcanzar un acuerdo, los consejeros fueron nombrados con un proceso de 

insaculación. En el sorteo, Guadalupe Taddei fue designada como la nueva presidenta del INE. La 

exconsejera presidenta del Instituto Electoral en Sonora tiene varios vínculos familiares con miembros 

del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Además, fueron elegidos como consejeros 

Jorge Montaño Ventura, Rita Bell López Vences y Arturo Castillo Loza. 

El fracaso de unas negociaciones que nunca empezaron empujaron a que los sucesores del 

presidente del órgano electoral, Lorenzo Córdova, y los consejeros Ciro Murayama, Margarita Favela 

y José Roberto Ruiz sean elegidos por el azar. Morena prefirió apostar a la probabilidad porque gran 

parte de los perfiles que integraban las cuatro listas —con cinco candidatos cada una— eran 

personajes cercanos al partido. 

La Cámara de Diputados designa por sorteo a Guadalupe Taddei como presidenta del INE | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-03-27/morena-descarta-cualquier-acuerdo-con-la-oposicion-para-designar-a-los-consejeros-del-ine.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-31/la-designacion-de-los-cuatro-nuevos-consejeros-del-ine-se-hara-por-sorteo.html
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Sorteo para consejeros del INE: Guadalupe 
Taddei Zavala fue electa como Presidenta del 

Instituto 
 

 

 

 

 

 

 

 

Guadalupe Taddei Zavala quedó como consejera presidenta del Instituto por insaculación. Este fue 
uno de los perfiles señalados por el Comité Técnico de Evaluación (CTE) como poco idóneos para el 
puesto por su cercanía con miembros del partido en el poder. 

Varios de sus familiares se encuentran en Morena y en puestos del gobierno estatal de Sonora. 

Tras los nombramientos, se deberá notificar al INE, a la Cámara de Senadores, al jefe del Poder 
Ejecutivo, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). 

Los nuevos nombramientos por insaculación son: 

- Consejera Presidenta: Guadalupe Taddei Zavala 

- Consejeros y Consejeras: Jorge Montaño Ventura, Rita Bell López Vences y Arturo Castillo 
Loza 

Sorteo para consejeros del INE: Guadalupe Taddei Zavala fue electa como Presidenta del Instituto - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/consejeros-del-ine-inicio-proceso-de-eleccion-en-la-camara-de-diputados/
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Grupos Parlamentarios participan en la efeméride con 

motivo de la batalla del 2 de abril de 1867 

Diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios emitieron sus posicionamientos respecto a la 

Batalla del 2 de abril de 1867, en Puebla. 

 

https://hojaderutadigital.mx/grupos-parlamentarios-participan-en-la-efemeride-con-motivo-de-la-batalla-del-2-de-abril-de-1867/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/grupos-parlamentarios-participan-en-la-efemeride-con-motivo-de-la-batalla-del-2-de-abril-de-1867/
https://hojaderutadigital.mx/
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Grupos parlamentarios participan en la 
efeméride con motivo de la Batalla del 2 de abril 

de 1867 
 

Boletín No.4113 

Grupos parlamentarios participan en la efeméride con motivo de la Batalla del 2 de abril de 1867 

Diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios emitieron sus posicionamientos respecto a la Batalla del 2 de abril 

de 1867, en Puebla. 

La principal fortaleza de la patria es su población 

Por Morena, la diputada Odette Nayeri Almazán Muñoz apuntó que hoy se conmemora la hazaña del Ejército Mexicano 

que defendió con honor la soberanía del país de la ambición de los conservadores y de las intenciones invasoras de los 

franceses. 

Afirmó que la historia de México es un acervo de anécdotas que enseña las similitudes entre las coyunturas sociales y 

políticas del pasado con las de la actualidad; asimismo, “muestra que siempre ha habido malos mexicanos, cegados por la 

avaricia y capaces de entregar la soberanía nacional por lujos y privilegios, pero también permite conocer que la principal 

fortaleza de la patria es su población, que con su vida ha defendido la nación”. 

Fue en el inicio de la restauración de la República Mexicana 

Por el PAN, la diputada Carolina Beauregard Martínez indicó que hoy se conmemora la Batalla del día 2 de abril de 1867, 

fecha en que comenzó a escribirse el fin del fallido intento imperialista y el inicio de la restauración de la República 

Mexicana. Destacó que fue una de las importantes batallas de nuestra historia nacional.  

Agregó que en Puebla se vivió la más vibrante de las batallas y tras ella, México entraría en una “nueva etapa de 

reestructuración institucional al mando de Benito Juárez y posteriormente el general que alcanzaría la victoria aquel 2 abril 

en Puebla, Porfirio Díaz”. 
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Parteaguas para la replantación de las instituciones liberales 

Por el PRI, del diputado Lázaro Cuauhtémoc Jiménez Aquino argumentó que libertad, soberanía, Independencia y división 

de poderes son palabras que retumban en el corazón de todo mexicano que quiere a su patria, y el 2 de abril de 1867 el 

Ejército luchó de manera heroica en defensa de la soberanía y eso constituyó un punto clave para la campaña de los 

liberales.  

Manifestó que esa victoria de las armas mexicanas acabó con la resistencia militar intervencionista e imperialista; la Batalla 

del 2 de abril estableció un punto sin retorno y un parteaguas para lograr la replantación de las instituciones liberales de la 

República, dando fin a la división social y a la polarización política de esa época; constituyó el final del proyecto 

imperialista, autocrático y unipersonal que buscaba instaurar una monarquía. 

Toma de Puebla recuerda el derecho a la soberanía 

Por el PVEM, el diputado Juan Manuel Navarro Muñiz señaló que esta fecha que hoy se conmemora permite recordar a las 

y los mexicanos valientes que han defendido con honor y bravura la soberanía nacional y no se han sometido ante ninguna 

potencia. 

Resaltó que la toma de la Ciudad de Puebla, el 2 de abril 1867, es un buen ejemplo de cómo México se ha ganado palmo a 

palmo el derecho de ser una nación soberana, pues en ella se conjunta el actuar de grandes hombres y el espíritu de un 

pueblo dispuesto a todo con tal de tomar el control de su territorio. 

Representó la victoria del Ejército republicano 

La diputada Nelly Maceda Carrera (PT) señaló que la Batalla del día 2 de abril de 1867 fue un acontecimiento que representó 

la victoria del Ejército republicano sobre aquellos imperialistas que conferían a nuestra patria a intereses extranjeros. 

Precisó que México después de la guerra de Reforma mantenía una división entre conservadores y liberales. La madrugada 

del 2 abril los conservadores se rindieron dejando a Puebla bajo el control de los republicanos, hecho decisivo para el triunfo 

de la República el 15 de julio de 1867.  

Acto para defender soberanía y libertad 

Olga Zulema Adams Pereyra, diputada de MC, señaló que la Batalla del 2 de abril fue fundamental en la historia de México, 

ya que las Fuerzas Armadas combatieron a las tropas de una potencia mundial extranjera que invadió de manera flagrante 

a la patria; ese día quedó grabado en la memoria colectiva e histórica del país como un acto de valentía y sacrificio para 

defender la soberanía y la libertad.   
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La efeméride, dijo, sirve de recordatorio de la importancia de la unidad y el patriotismo. La victoria de esa batalla fue 

posible gracias a la colaboración y el esfuerzo de fuerzas políticas, militares y civiles que defendieron los intereses 

nacionales para salvaguardar la soberanía. 

La toma de Puebla, reflexión de acciones del Estado 

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel (PRD) mencionó que la toma de Puebla nos lleva a la reflexión sobre las 

acciones del Estado frente a los retos que se ha asumido en las distintas épocas.  

Recordó que, en la segunda mitad del siglo XIX, la nación estaba envuelta en conflictos que dieron origen a efemérides que 

recuerdan la importancia de asumir responsabilidades en momento definitorios, por lo que la toma de Puebla “que hoy nos 

enorgullece, nos debería estremecer que a la distancia nuestro destino es tan movedizo como infausto”. 

Cita próxima sesión 

La presidencia de la Mesa Directiva informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de 

Diputados, las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, 

publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Enseguida, se levantó la sesión y se citó para la que tendrá lugar hoy jueves 30 de marzo, dentro de diez minutos, en 

modalidad presencial. 
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Diputados aprobaron una ley para que 
ningún agresor ocupe un cargo en el 

servicio público 
 

 

 

 

 

 

Con 455 votos a favor y 25 en contra, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó este jueves 

la “iniciativa 3 de 3 contra la violencia” que propone que las personas con sanciones por violencia 

familiar, delitos sexuales, así como deudores alimentarios, no tengan el derecho a ocupar un 

cargo en el servicio público, ya sea por elección popular o nombramiento. 

Lo anterior reforma el artículo 38 constitucional para establecer las diferentes causales, que se 

dividieron en apartados, pues algunas conductas son delitos y otras faltas administrativas que se 

conforman vía declaratorias y no sentencias. 

“La ley fijará los casos en que se pierden, y los demás en que se suspenden los derechos del 

ciudadano, y la manera de hacer la rehabilitación”, se estableció. 

Según la iniciativa, una persona agresora que haya sido sentenciada, una vez que cumpla con esta 

sanción ya no cae en el supuesto de pérdida de derechos políticos. 

Diputados aprobaron una ley para que ningún agresor ocupe un cargo en el servicio público - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/diputados-aprobaron-una-ley-para-que-ningun-agresor-ocupe-un-cargo-en-el-servicio-publico/
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Diputadas y diputados conmemoran el Día Internacional 

de la Visibilidad Transgénero 

 

Con motivo del Día Internacional de la Visibilidad Transgénero, diputadas y diputados de Morena, PRI, 

PT, MC y PRD externaron sus comentarios ante el Pleno de la Cámara de Diputados para conmemorar 

esa efeméride. 

 

https://edomexaldia.com/diputadas-y-diputados-conmemoran-el-dia-internacional-de-la-visibilidad-transgenero/ 

 

 

 

 

 

https://edomexaldia.com/diputadas-y-diputados-conmemoran-el-dia-internacional-de-la-visibilidad-transgenero/
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Diputadas y diputados conmemoran el Día Internacional de la Visibilidad Transgénero  

• En la sesión presencial de este jueves externaron sus comentarios 

Con motivo del Día Internacional de la Visibilidad Transgénero, diputadas y diputados de Morena, PRI, PT, MC y PRD 

externaron sus comentarios ante el Pleno de la Cámara de Diputados para conmemorar esa efeméride.   

 Se ha aprobado el derecho a la identidad en 17 estados 

La diputada María Clemente García Moreno (Morena) señaló que las mujeres trans son uno de los grupos poblacionales 

con mayor discriminación en el país; 72.8 por ciento “de nosotras percibimos poco o muy poco respeto de nuestros derechos 

humanos”. También se refirió a eliminación de las categorías de la comunidad trans relacionadas con enfermedades 

mentales. 

Añadió que, de acuerdo con el Inegi, la población que no coincide con el sexo asignado al nacer son 909 mil personas en 

México, y 62.4 por ciento de quienes se identifican como personas trans han detectado su género en la primera infancia y 

en la adolescencia. En la actualidad, se ha aprobado el derecho a la identidad en 17 entidades federativas. 

Que se nos reconozca como personas que tenemos derechos 

En tanto, la diputada Salma Luévano Luna (Morena) destacó la importancia de la visibilidad transgénero, “de que se nos 

reconozca que somos personas, que tenemos derechos”. Afirmó que “va a seguir la lucha desde esta tribuna para defender 

los derechos de todas, todos y todes” y externó su orgullo por ser “mujer trans legisladora”. 

Expresó su compromiso por seguir su trabajo en favor de las infancias, adolescencias y adultos que sufren. “Mi legado que 

pienso dejar es un mundo mejor, un mundo mejor lleno de amor, de derechos, de igualdad, de hermandad. Eso es lo que 

pido como una mujer orgullosamente trans”, dijo.   
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Eliminar los comportamientos machistas y patriarcales 

La diputada del PRI, Frinné Azuara Yarzábal, indicó que las y los diputados deben velar por la integridad tanto física y 

mental, pues a pesar de los procesos que se han logrado en la materia, los esfuerzos aún son insuficientes, ya que persiste 

la incomprensión sobre lo que significa la preferencia sexual y la identidad de género autopercibida. 

Resaltó que para alcanzar el anhelo de una sociedad igualitaria e incluyente es necesario avanzar en el firme propósito de 

eliminar los comportamientos machistas y patriarcales y sobre todo de los mensajes de odio y discriminación. Hizo un 

atento llamado a todas, todos y todes a que se sumen a la lucha por la protección de los derechos de la población de la 

diversidad sexual. 

La identidad de género es un derecho humano 

María Rosete Sánchez, diputada del PT, expresó que los prejuicios creados desde el patriarcado y la ignorancia discriminan, 

desaparecen y siguen matando a las personas de la diversidad sexual “por el simple hecho de decidir vivir en libertad; por 

años, el derecho a la visibilidad se les negó a las personas LGBTQ+, eso no significa que no hayan estado ahí”. 

Dijo que la identidad de género es un derecho humano y es deber como representantes del pueblo de México legislar la 

protección más amplia de ese derecho. “Las personas trans existen y siguen resistiendo y luchando, porque hemos sido 

incapaces de protegerles y respetar el espacio que tienen en la sociedad. La Corte ha dicho que es nuestra obligación trabajar 

en la armonización de la legislación para proteger sus derechos humanos” 

Legislar con responsabilidad e inclusión 

En representación de MC, la diputada Rocío Banquells Núñez indicó que el propósito es dar visibilidad trans, a fin de dar 

valor a la vida de manera abierta y sin prejuicios. Destacó el camino recorrido por este grupo de la población que dio inicio 

a la lucha por el reconocimiento al derecho a existir con dignidad y de vivir con igualdad. 

Subrayó la necesidad de que en el país se generen leyes con el enfoque de derechos humanos de forma progresiva e invitó 

a las y los diputados a legislar con responsabilidad e inclusión. Informó que su grupo parlamentario presentará dos 

iniciativas que buscan el reconocimiento pleno de la identidad de las personas trans, así como la erradicación de la 

discriminación. 

La atención a la violencia, entre los temas pendientes 

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales (PRD) señaló que el 31 de marzo de cada año, desde 2009, se ha conmemorado 

el Día Internacional de la Visibilidad Transgénero, que celebra la libertad y la perseverancia de las personas trans, quienes 

con tenacidad se han enfrentado a la discriminación e, incluso, a la persecución por atreverse a vivir sin prejuicios.   
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 Reconoció que quedan muchos temas pendientes como la atención a la violencia que sufren por razón de odio, 

particularmente los transfeminicidios. La discriminación y la desinformación son factores más importantes a vencer. 

Precisó que “la deuda es amplia y, por ello, resulta indispensable generar un marco jurídico que priorice el desarrollo de las 

personas por encima de los prejuicios, garantizar los derechos humanos y políticas públicas que permitan la inclusión. 
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Guadalupe Taddei Zavala  
es la nueva consejera presidenta del INE 

 
Diputados eligieron a la nueva consejera 
presidenta y tres consejeros mediante el 
método de insaculación, tras no llegar a 
un acuerdo en sesión. Guadalupe Taddei 
Zavala fue electa como nueva consejera 
presidenta del Instituto Nacional Electoral 
luego de ser seleccionada en el sorteo 
llevado a cabo por las y los diputados 
durante la madrugada de este viernes 31 
de marzo. Los otros tres elegidos para ser 
nueva consejera y consejeros del INE son: 
Jorge Montaño Ventura, Rita Bell López 

Vences y Arturo Castillo Loza. Las y los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral fueron elegidos 
a través del método de insaculación.  

 
https://www.radioformula.com.mx  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 

https://www.radioformula.com.mx/
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 Colocan urna para elegir a los próximos cuatro consejeros 

 

A los pies de la tribuna en el salón de Plenos de la Cámara de Diputados, personal de resguardo colocó 

una mesa con un mantel verde en la que se colocará la urna para que, en caso de que no se lleguen a 

acuerdos este día, se lleve a cabo la insaculación para elegir a los próximos cuatro consejeros, incluida la 

presidenta del INE. No obstante, las fracciones parlamentarias buscan consensos para poder evitar la 

insaculación como último recurso, aunque reafirman que en caso de que no se tengan los acuerdos 

necesarios la tómbola se instalará en el Pleno, y no en las instalaciones de la SCJN".   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APCP0mQWyeRh38c&id=75F18D3264FEE48F%213863&cid=7

5F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APCP0mQWyeRh38c&id=75F18D3264FEE48F%213863&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APCP0mQWyeRh38c&id=75F18D3264FEE48F%213863&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputados buscan el acuerdo para evitar la tómbola en la elección de 

los consejeros del INE 

 

 En San Lázaro siguen sin alcanzar un acuerdo, ni poner nombres sobre la mesa para elegir a los nuevos 

consejeros del INE. La Jucopo concluyó anoche su reunión de trabajo y citó a un nuevo encuentre este 

jueves para continuar la búsqueda del consenso y evitar la tómbola. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJlUhufV4DCIF%5F8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213846&parId=75

F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJlUhufV4DCIF%5F8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213846&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJlUhufV4DCIF%5F8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213846&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Mandan a la tómbola la renovación del INE 
 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados no alcanzaron acuerdo para el nombramiento de 
cuatro consejeros del INE, tras una breve reunión en la que la bancada de Morena no aceptó posturas 
de la oposición de hacer a un lado a los candidatos señalados como cercanos al Gobierno y optar por 
perfiles imparciales. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/03/30/mandan-a-la-tombola-la-renovacion-del-ine-nacional/ 
 
 
 
 
 

https://lucesdelsiglo.com/2023/03/30/mandan-a-la-tombola-la-renovacion-del-ine-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/wp-content/uploads/2023/03/Posponen-acuerdo-para-relevo-en-INE.jpg
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INE, alertan presuntos delitos electorales… de candidatas a 
consejeras 

 
Ante el nombramiento de cuatro nuevos consejeros y consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE), 
existen dos nombres que, de ser elegidos mediante el proceso de insaculación que se llevaría a cabo en 
la Cámara de Diputados podrían resultar problemáticos debido a la comisión de presuntos delitos 
electorales por parte de dos candidatas a consejeras. 
 
https://lasillarota.com/nacion/2023/3/30/ine-alertan-presuntos-delitos-electorales-de-candidatas-
consejeras-421784.html 
 
 

https://lasillarota.com/nacion/2023/3/30/ine-alertan-presuntos-delitos-electorales-de-candidatas-consejeras-421784.html
https://lasillarota.com/nacion/2023/3/30/ine-alertan-presuntos-delitos-electorales-de-candidatas-consejeras-421784.html
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PAN impugna quintetas ante el TEPJF  

 

Además de rechazar las quintetas para integrar al INE, el Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara de 

Diputados interpuso un juicio ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para solicitar 

la revocación de propuestas y es que considera que algunos aspirantes no garantizan los principios de 

autonomía, independencia e imparcialidad en el INE, ya que los vinculan a distintos grupos políticos. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGNxDoWYFvDA9T8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213843&parId=7

5F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGNxDoWYFvDA9T8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213843&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGNxDoWYFvDA9T8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213843&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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Es evidente que dos o tres quintetas tienen mayoría de perfiles muy 

cercanos al presidente de la República, asegura Humberto Aguilar 

Coronado  

 

En Entrevista en Radio Fórmula el Diputado Federal del PAN, afirmó que, “Me parece que el proceso 

(elección de consejeros del INE) viene viciado desde el origen. Hay que recordar que después de que sale 

la convocatoria, el Secretario de Gobernación dijo que se iban a esperar hasta la insaculación, entonces 

ellos ya tenían en mente que en la integración de este Comité Técnico de Evaluación iban a tener mayoría 

y ahí solo se requiere el voto mayoritario para integrar las quintetas que presentaron ante la opinión 

pública y ante la Jucopo. Es evidente que dos o tres quintetas tienen mayoría de perfiles muy cercanos 

al Presidente de la República, a Morena, o a la Cuarta Transformación”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1Qs-GfNt2iD-PfCTRDPPMoMkj8l8Sl9mN/view  

https://drive.google.com/file/d/1Qs-GfNt2iD-PfCTRDPPMoMkj8l8Sl9mN/view
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PAN rompería alianza Va por México si PRI vota por consejeros del INE 
 

 Se dice que Marko Cortés, presidente del PAN y uno de los principales impulsores de Va  por México, 
ahora sí terminaría la relación con el PRI. 

Durante una visita que hizo a sus legisladores en San Lázaro, se manifestó muy “enojado” con el tricolor 
ya que se perfila que los diputados del PRI voten a favor de los consejeros electorales de Morena, dicen 
fuentes de Político MX. 

Si este es el caso “la alianza se termina”, refiere Cortés quien les exigió a todos los del blanquiazul asistir 
a las sesiones y defender la elección, pero les ha advertido que no se sorprendan si el PRI los 
“chamaquea” nuevamente. 

Pese a los amagos del presidente del PAN, el líder nacional y diputado federal del PRI, Alejandro “Alito” 
Moreno ha reiterado que no dará su voto a favor de las quintetas para consejeros del INE que 
actualmente se discuten en la Jucopo de la Cámara de Diputados. 

https://politico.mx/pan-romperia-alianza-va-por-mexico-si-pri-vota-por-consejeros-del-ine 
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Irregularidades en la gestión de Córdoba por 6 mil 713 

mdp 

Dichas irregularidades fueron observadas por el Órgano Interno de Control del Instituto Nacional 

Electoral (INE), presidido por el contralor Jesús George Zamora, quien presentó en la Cámara de 

Diputados su informe anual de gestión y resultados correspondiente al ejercicio 2022, pero que 

contiene un balance de la gestión de Lorenzo Córdova como consejero presidente, de 2014 a la fecha. 

 

http://campechehoy.mx/2023/03/30/irregularidades-en-lagestion-de-cordoba-por-6-mil-713-mdp/ 

 

http://campechehoy.mx/2023/03/30/irregularidades-en-lagestion-de-cordoba-por-6-mil-713-mdp/
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Los escándalos hicieron “actor político” a Córdova: se perdió el 
“árbitro imparcial” 

 

Días antes de culminar su periodo como Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), 
Lorenzo Córdova Vianello se reunió en Washington, D.C, con el Secretario General de la OEA, Luis 
Almagro —señalado por posturas antidemocráticas como la que adoptó en Bolivia— para criticar de 
nueva cuenta el “Plan B” electoral impulsado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, con quien 
ha sostenido diferendos importantes que han llevado a cuestionar su imparcialidad.  

Su presidencia es la más larga que ha tenido el Instituto Electoral: nueve años como Consejero Presidente 
y dos más como Consejero del entonces Instituto Federal Electoral (IFE). Córdova Vianello tomó las 
riendas del IFE en 2014 y se mantuvo en esa posición cuando pasó a ser, en 2015, el Instituto Nacional 
Electoral (INE). En todo este tiempo, las polémicas lo han acompañado y, en fechas recientes, los 
señalamientos del oficialismo que lo han visto más como un opositor que como el árbitro electoral. 

A este episodio se suman otros: la plática que sostuvo con el dirigente del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, para asesorarlo; la confrontación directa que ha 
sostenido con el Presidente Andrés Manuel López Obrador; las encuestas que el Instituto Nacional 
Electoral pagó para medir su imagen y contra la Reforma Electoral, hasta su reciente gira de despedida 
por Estados Unidos, además de cómo el INE no transparentó el monto real de su liquidación. 

Lorenzo Córdova Vianello dejará el próximo 3 de abril su cargo como Consejero Presidente del INE, luego 
de haber estado al frente del organismo electoral mexicano desde el 2014. El aún titular del INE, ya se 
despidió formalmente de su puesto el pasado 27 de marzo durante la sesión de la Junta General 
Ejecutiva, entre aplausos. 

La actitud del Consejero Presidente junto con el Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo, volvió a quedar 
expuesta en fechas recientes. El pasado 14 de marzo, la Diputada Julieta Ramírez, representante de 
Morena ante INE, denunció y presentó un video en el que ambos funcionarios electorales se burlaban 
mientras ella pronunciaba un discurso en el que acusaba que ni Lorenzo Córdova, ni Edmundo Jacobo 
son demócratas porque “no creen en la renovación de los cargos públicos”. 

https://www.sinembargo.mx/30-03-2023/4342715 
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Propuesta para limitar al TEPJF, regresiva y duro golpe a mujeres: 
Humphrey 

La consejera Carla Humphrey exhibió que la propuesta de decreto con el cual los partidos políticos 
buscan limitar las facultades del Tribunal Electoral para ordenarles cumplir con la paridad o acciones 
afirmativas, es regresivo y un duro golpe para la inclusión de las mujeres y sus minorías. 

MILENIO detalló que ese decreto, el cual busca atar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, está respaldado no sólo por Morena y sus aliados como los partidos del Trabajo o el Verde, 
sino por toda la oposición con el PRI, PAN y PRD. Mientras que Movimiento Ciudadano fue el único que 
no se sumó a esta iniciativa. 

En sesión del Consejo General del INE, la consejera Carla Humphrey detalló que esta propuesta es 
regresiva porque pretende que el Tribunal Electoral ya no pueda regular a los partidos políticos que no 
cumplan con la inclusión y la paridad. 

“Se deja en los partidos políticos definir las reglas, pero la experiencia demuestra una fuerte resistencia 
para abrirle espacios a las mujeres y grupos en situación de discriminación, bajo la lógica patriarcal que 
predomina en el poder público. 

“Esto de forma evidente, constituye una regresión en el conocimiento de sus derechos. Hago votos para 
que esta iniciativa no se concrete, que las mujeres de ambas cámaras asuman su responsabilidad de 
abrir espacios a las mujeres y grupos en situación de discriminación, de lo contrario sería un duro golpe 
para la inclusión de las mujeres y sus minorías”. 

El representante del PRI, Gerardo Triana, replicó que tomarán en cuenta las observaciones de la 
consejera, pero sostuvo la participación del partido en esta propuesta de decreto. 

“Hemos tomado nota, está suspendida y estamos en tiempo de revisar el contenido de esa iniciativa, de 
que este instituto pudiera tener un acercamiento con a Cámara de Diputados y revisar estas inquietudes 
que aquí se han vertido por parte suya, nosotros ya tomamos nota y lo llevamos al grupo parlamentario”. 

Ante las críticas por la iniciativa, los partidos determinaron suspender la votación prevista para el 
miércoles de esta semana para analizarlo y votarlo hasta después de Semana Santa. 

https://www.milenio.com/politica/propuesta-limitar-tepjf-regresiva-golpe-mujeres-humphrey 
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PAN pide revocar las quintetas de los finalistas a consejeros del INE 

 

El PAN en la Cámara de Diputados interpuso un juicio ahora ante el TEPJF para pedir la revocación de las 

quintetas de los finalistas al Consejo General del INE por considerar que algunos aspirantes no garantizan 

los principios de autonomía, independencia e imparcialidad que deben regir en la conformación de las 

autoridades electorales. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMjXAs1lCaL1S24&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213848&parId=75F

18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMjXAs1lCaL1S24&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213848&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMjXAs1lCaL1S24&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213848&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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SCJN desecha impugnaciones contra el Plan B por parte de institutos 

electorales estatales 
 

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Alberto Pérez Dayán desechó las impugnaciones 

de una decena de institutos electorales estatales en contra de la primera parte del denominado Plan B 

de la Reforma Electoral. 

El ministro Pérez Dayán concluyó que los órganos constitucionales autónomos como los organismos 

públicos locales electorales carecen de legitimación procesal activa para entablar controversias 

constitucionales en contra de las Cámaras de Senadores y de Diputados, así como del Poder Ejecutivo 

Federal. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFO4WgUGf3gPAuQ&id=75F18D3264FEE48F%213853&cid=75F18D3264FEE48F&parId=r

oot&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFO4WgUGf3gPAuQ&id=75F18D3264FEE48F%213853&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFO4WgUGf3gPAuQ&id=75F18D3264FEE48F%213853&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp


7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023  

  

 

TEPJF desecha impugnaciones del PAN contra las quintetas para 

consejeros del INE 

 

El tribunal desechó las impugnaciones presentadas por el PAN en contra de los perfiles que integra las 

quintetas esto por tratarse de un hecho consumado, el magistrado José Luis Vargas argumentó que los 

perfiles elegidos han pasado correctamente las etapas del proceso.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfXDF%5Fx5ofdRwk&id=75F18D3264FEE48F%213852&cid=75F18D3264FEE48F&parId=

root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfXDF%5Fx5ofdRwk&id=75F18D3264FEE48F%213852&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfXDF%5Fx5ofdRwk&id=75F18D3264FEE48F%213852&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Posponen diputados discusión para restar facultades al TEPJF 

 

Diputados pospusieron el debate de la iniciativa para reducir facultades al Tribunal Electoral, entre ellas 

que deje de interpretar las leyes y se apegue literal a la Constitución, o sea imagínese lo que esto 

significa, en dónde andamos. La iniciativa que tiene el apoyo de Morena, del PAN, del PRI, del PT, PRD y 

Verde Ecologista considera que las interpretaciones del Tribunal les han afectado respecto a las 

determinaciones de registro de candidaturas, elección de dirigentes y representación legislativa. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APTDaNuobXh806c&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213840&parId=75

F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APTDaNuobXh806c&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213840&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APTDaNuobXh806c&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213840&parId=75F18D3264FEE48F%213838&o=OneUp
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En un año, aumentó la deuda pública de los estados en 
17.5 mil MDP 

 

El estudio Obligaciones financieras de las entidades federativas de México. Cuarto trimestre de 2022, 
elaborado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados, ubica al 
estado de Coahuila en los primeros lugares de todos los indicadores con los que se evalúa el nivel de 
endeudamiento. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280012&relacion=&tipo=Principal&categoria=
12 
 
 
 
 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280012&relacion=&tipo=Principal&categoria=12
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280012&relacion=&tipo=Principal&categoria=12
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Busca el gobierno poner fin al "extractivismo voraz" de las 
mineras 

 

Para terminar con el “extractivismo voraz” de las empresas mineras, así como recuperar la rectoría del 
Estado sobre los minerales y recursos hídricos del subsuelo, el presidente Andrés Manuel López envió 
ayer a la Cámara de Diputados una iniciativa de reforma que busca otorgar, mediante concurso público, 
las concesiones mineras; reducir su plazo de 100 a 30 años, como máximo, y las condiciona a la 
disponibilidad hídrica. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280000&relacion=&tipo=Principal&categoria=
301 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280000&relacion=&tipo=Principal&categoria=301
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=280000&relacion=&tipo=Principal&categoria=301
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Día histórico, los jóvenes podrán ser votados a los 18 años: Cynthia 

López Castro (Diputada – PRI) 

 

En entrevista en Radio Cañón, la Diputada Federal del PRI, Cynthia López Castro, afirmó que,  “Hoy es 

un día histórico, estaremos aprobando el derecho a que los jóvenes puedan votar y ser votados a los 

18 años, ya no se tendrán que esperar a los 21 para ser votados, ya podrán buscar un cargo de elección 

popular para diputado federal a los 18. Lo que estamos cambiando aquí es una reforma constitucional 

para que en el momento en que un joven es mayor de edad, es decir a los 18 años, puede ejercer su 

derecho para votar, pero también para ser votado”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1pvQv4XWguy3Z54SswFHnUXuqjBex-rII/view  

https://drive.google.com/file/d/1pvQv4XWguy3Z54SswFHnUXuqjBex-rII/view
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El fentanilo que se exporta a la Unión Americana es un fentanilo 

producido por cárteles de la droga, Éctor Jaime Ramírez Barba  

 

El Diputado Federal del PAN, Éctor Jaime Ramírez, en entrevista en Radio Cañón, aseguró que, “El 

problema de las muertes por fentanilo en la Unión Americana por opiáceo es muy grande y en México 

la primera señal de alarma se vio porque las farmacias de la frontera que colindan con Estados Unidos 

se encontró que con medicamentos que son controlados se vendían sin receta y además eran falsificados 

es decir que tenían fentanilo y otras substancias. La cantidad de fentanilo médico que se usa en México 

es 4.5 y la cantidad que la Marina incauto en lo que va de este año es de 1 mil 875, la conclusión es clara 

y contundente, el fentanilo que se está produciendo en México y que se exporta a la Unión Americana 

es un fentanilo producido por algunos cárteles de la droga”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFIBG6vFUylmiH8&id=75F18D3264FEE48F%213856&cid=75F

18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFIBG6vFUylmiH8&id=75F18D3264FEE48F%213856&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFIBG6vFUylmiH8&id=75F18D3264FEE48F%213856&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Listos diputados para aprobar el '3 de 3 contra la violencia' 
 

La Cámara de Diputados, en sesión presencial, prevé aprobar la reforma a los artículos 38 y 102 de la 
Constitución, que impedirá a personas sentenciadas por violencia contra las mujeres y deudores 
alimentarios morosos, asumir cargos de representación popular o en el servicio público. 

Las modificaciones identificadas como el “3 de 3 contra la violencia”, implicarán la suspensión de 
derechos para ocupar cargo, empleo o comisión del servicio público. 

El dictamen publicado en la Gaceta Parlamentaria tendrá trámite de declaratoria de publicidad en la 
primera de las dos sesiones ordinarias que se llevarán a cabo este jueves 30 de marzo, en San Lázaro. 

Será sometido a discusión durante la segunda sesión del día, en la que también se prevén desahogar 
otras reformas constitucionales. 

El dictamen señala que el artículo 38 de la Constitución establecerá la suspensión de derechos para 
ocupar cargo, empleo o comisión del servicio público, a quien tenga sentencia firme por delitos contra 
las mujeres, lo cual incluye distintos tipos de violencia. 

Entre estos, delitos contra la vida y la integridad corporal, la libertad y seguridad sexuales y el normal 
desarrollo psicosexual; por violencia familiar, violencia equiparada o doméstica, violación a la intimidad 
sexual, y violencia política contra las mujeres por razón de género. 

También, por ser declarado persona deudora alimentaria morosa. 

En esos casos, la persona no podrá ser registrada como candidata a cualquier cargo de elección popular 
ni ser nombrada para cualquier empleo, cargo o comisión en el servicio público. 

En el artículo 102, indica que la persona titular de la Fiscalía General de la República (FGR), tendrá que 
cumplir el requisito de no haber sido condenado por delito doloso, y gozar de buena reputación. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/30/listos-diputados-para-aprobar-el-3-de-contra-la-
violencia-587799.html 
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Avalan 3de3 contra la violencia; diputadas 
aseguran que ningún agresor llegará al poder  

 

La Cámara de Diputados aprobó una reforma constitucional llamada “3 de 3 contra la violencia” con 455 votos a 

favor y 25 abstenciones para que ningún agresor o agresora de mujeres ocupe cargo en el servicio público , ya 

sea por elección popular o nombramiento. 

El artículo 38 de la Constitución establece que en los derechos o prerrogativas de los ciudadanos, se suspende el 

registro como candidatos o candidatas para cualquier cargo de elección popular o para ser nombrados para 

empleo, cargo o comisión en el servicio público en los siguientes casos: 

 Por tener sentencia firme por la comisión intencional de delitos contra la vida y la integridad corporal. 

 Contra la libertad y seguridad sexual, el normal desarrollo psicosexual. 

 Por violencia familiar, doméstica y a la intimidad sexual. 

 Por violencia política contra mujeres en razón de género en cualquiera de sus modalidades y tipos. 

 Por ser declarada como persona deudora alimentaria morosa. 

Esta reforma también agrega una frase al artículo 102 para señalar que para que una persona pueda ser titular 

de la Fiscalía General de la República debe estar en ejercicio de sus derechos; es decir, que si se encuentra en los 

supuestos anteriores, no podrá ser fiscal. […] 

Avalan 3de3 contra la violencia; diputadas aseguran que ningún agresor llegará al poder (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/avalan-3de3-contra-la-violencia-diputadas-aseguran-que-ningun-agresor-llegara-al-poder/
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Redes de Poder GDL: Diputados y el Dalai Lama 
 

Los diputados federales por Jalisco, María Elena Limón García y Salvador Caro Cabrera, han estado 
presumiendo gustosos en sus redes sociales su viaje hacia la India, donde se encontraron nada más y 
nada menos que con el Dalai Lama, lo que sin duda los llenó de una luminosa espiritualidad que irradia 
en sus mensajes: 
 
https://www.reporteindigo.com/opinion/redes-de-poder-gdl-diputados-y-el-dalai-lama-jalisco-viaje-
india/ 
 
 
 
 
 

https://www.reporteindigo.com/opinion/redes-de-poder-gdl-diputados-y-el-dalai-lama-jalisco-viaje-india/
https://www.reporteindigo.com/opinion/redes-de-poder-gdl-diputados-y-el-dalai-lama-jalisco-viaje-india/
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Impulsa Anahí González un modelo turístico incluyente 
 

La diputada federal por Quintana Roo, Anahí González, se declaró promotora para replantear la actividad 
turística a partir de una nueva perspectiva de desarrollo. 
Para ello, considera que se debe fincar el precedente de un turismo equilibrado, en el que cambie la 
visión de concentración en unos cuantos destinos por la de diversificación, mediante políticas públicas 
de actualización en la Ley General de Turismo. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/03/30/impulsa-anahi-gonzalez-un-modelo-turistico-incluyente-local/ 
 
 
 
 
 
 
 

https://lucesdelsiglo.com/2023/03/30/impulsa-anahi-gonzalez-un-modelo-turistico-incluyente-local/
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INAI promueve acción de inconstitucionalidad ante la SCJN contra el 

Plan B 

 

El INAI está promoviendo una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación por un eventual riesgo contra los datos personales de los mexicanos que implican algunas 

disposiciones del llamado Plan B de la Reforma Electoral.   

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFAUBXiON0k6iJk&id=75F18D3264FEE48F%213851&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root

&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFAUBXiON0k6iJk&id=75F18D3264FEE48F%213851&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFAUBXiON0k6iJk&id=75F18D3264FEE48F%213851&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Morena propone reducir jornada laboral máxima de ocho a siete horas 
 

 El diputado Manuel Baldenebro Arredondo, de Morena, propuso reformar el artículo 123 de la 
Constitución para reducir la jornada laboral máxima de ocho a siete horas, y la jornada máxima de 
trabajo nocturno de siete a seis horas. 

El proyecto también considera que por cada cinco días de trabajo, los trabajadores deben disfrutar dos 
días de descanso, cuando menos. 

"Logrando con ello una reducción de los accidentes de trabajo, una mayor eficiencia en las horas 
laborales, y una mayor una mayor disponibilidad horaria para que los trabajadores dediquen a sus 
familias y proyectos personales, lo que resultaría en una sociedad menos acelerada y con menor índice 
de estrés", especifica el documento. 

El objetivo también es incorporar a la Carta Magna el contenido del Pacto Internacional de Derechos 
Económicos, Sociales y Culturales (PIDESC), que en su artículo 7 señala que debe haber una limitación 
razonable de las horas de trabajo. 

La iniciativa detalla que en nuestro país, si bien la jornada legal es de 48 horas semanales, la jornada real 
de trabajo es mucho mayor, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), ya que alrededor 
de ocho millones de personas trabajan más de 56 horas por semana, lo cual significa que exceden las 
ocho horas diarias y que es prácticamente un turno adicional. 

De igual forma, el análisis de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo y el Desarrollo (OCDE) 
que incluyó a 38 países, mostró que, entre los países miembros, México y Costa Rica tienen las jornadas 
laborales más extensas, con dos mil 225 y dos mil 212 horas/año respectivamente. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-reducir-jornada-laboral-maxima-de-ocho-a-
siete-horas/ 
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Los migrantes no murieron, los mataron: José Elías Lixa 

 

 Por años, los simpatizantes de López Obrador han hecho el famoso pase de lista, con mucha solemnidad 

cuentan del 1 al 43 para recordar a los estudiantes de Ayotzinapa y acusar que fue un crimen de Estado. 

Hace unos minutos esto sucedió en la Cámara de Diputados. José Elías Lixa, diputado del PAN: “El 

Presidente sabía lo que sucedía, sabe lo que sucede, fue el Estado, no murieron, los mataron”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACKqoLmLIk8wkD8&id=75F18D3264FEE48F%213865&cid=75

F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACKqoLmLIk8wkD8&id=75F18D3264FEE48F%213865&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACKqoLmLIk8wkD8&id=75F18D3264FEE48F%213865&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Se disculpa diputada trans con jefa de Gobierno por calumnias y 
críticas 

La diputada trans María Clemente García (Morena) ofreció una disculpa pública a la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, por sus declaraciones y tuits en los que la acusó de realizar una 
precampaña, además de criticar los espectaculares con su imagen. 

En conferencia de prensa, la morenista expresó que, “como en todas las familias, las diferencias y 
discrepancias siempre están presentes pero la empatía, el respeto y la sororidad entre mujeres 
militantes de la 4T deben ser siempre el motor que les recuerde la necesidad de mantenerse unidas 
frente a los embates del patriarcado y el neoliberalismo”. 

Dijo que reconocer los errores y rectificar es un acto político, particularmente en este mes en el que 
demandan la erradicación de un México misógino. 

“Por eso es para mí un deber ofrecer disculpas públicas a la doctora Claudia Sheinbaum, compañera 
militante de Morena y jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por las declaraciones emitidas en los 
meses previos. 

“Reitero mis más sinceras disculpas por las calumnias, adjetivos y críticas infundadas que he emitido en 
mis redes sociales. Lo anterior en cumplimiento de la máxima de nuestro movimiento ´no mentir, no 
robar y no traicionara al pueblo´. Estoy segura de que juntas vamos a seguir haciendo historia, 
caminando y gobernando en favor del pueblo de México, porque en Morena primero las pobres”, 
externó. 

García agradeció a Sheinbaum, a la senadora Citlali Hernández (Morena) y a Bertha Luján por haberle 
dado la oportunidad de llegar a la Cámara de Diputados. 

“Sé que ustedes me la concedieron, porque ya sabían que soy una mujer sobreviviente de consumo de 
sustancias psicoactivas, víctima de violencia de género y de un montón de cosas más que repercuten en 
mi estado de ánimo y, por tanto, en mi carácter y en mi diálogo público. Ustedes sabían y aun así me 
dieron esta oportunidad, porque están conscientes de que las personas pobres y vulnerables como yo 
también tenemos derecho de estar aquí”, comentó. 

https://www.24-horas.mx/2023/03/30/se-disculpa-diputada-trans-con-jefa-de-gobierno-por-
calumnias-y-criticas/ 
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Cumplen con trámite de declaratoria de 
publicidad cinco dictámenes para reformar la 

Carta Magna 
 

Boletín No.4106 

Cumplen con trámite de declaratoria de publicidad cinco dictámenes para reformar la Carta 

Magna 

• Los temas: suspensión de derechos, trato digno a los animales, prisión preventiva oficiosa, 

espacio ultraterrestre y edad mínima para ocupar un cargo público 

El Pleno de la Cámara de Diputados conoció, para trámite de declaratoria de publicidad, cinco 

dictámenes que reforman la Constitución Política en temas de suspensión de derechos para 

ocupar cargo, empleo o comisión del servicio público, bienestar y trato digno a los animales, 

prisión preventiva oficiosa, actividades en el espacio ultraterrestre y edad mínima para ocupar un 

cargo público. 

Suspensión de derechos 

El primero reforma y adiciona los artículos 38 y 102 de la Constitución Política, en materia de 

suspensión de derechos para ocupar un cargo, empleo o comisión del servicio público. 

Se agrega una fracción VII al artículo 38, a fin de suspender los derechos o prerrogativas de los 

ciudadanos, por tener sentencia firme debido a la comisión intencional de delitos contra la vida y 

la integridad corporal; contra la libertad y seguridad sexuales, el normal desarrollo psicosexual; 

por violencia familiar, familiar equiparada o doméstica y violación a la intimidad sexual; por 

violencia política contra las mujeres en razón de género, en cualquiera de sus modalidades y tipos, 

así como por ser declarada como persona deudora alimentaria morosa. 

En los supuestos de esta fracción, la persona no podrá ser registrada como candidata a cualquier 

cargo de elección popular, ni ser nombrada para algún empleo, cargo o comisión en el servicio 

público. 
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Además, se incorpora en el artículo 102 constitucional el lenguaje con perspectiva de género en 

los requisitos para ser titular de la Fiscalía General de la República. 

Trato digno a los animales 

Otro dictamen reforma la fracción XXIX-G del artículo 73 de la Constitución Política, en materia de 

bienestar y trato digno a los animales. 

Se busca facultar al Congreso de la Unión para expedir leyes que establezcan la concurrencia del 

Gobierno Federal, de las entidades federativas, municipios y alcaldías de la Ciudad de México, 

respecto del bienestar y trato digno a los animales.  

Prisión preventiva oficiosa 

El tercero reforma el párrafo segundo del artículo 19 de la Carta Magna, con el propósito de que 

el Ministerio Público pueda solicitar al juez la prisión preventiva oficiosa por tráfico ilegal de armas 

de fuego.  

Menciona que la previsión de la prisión preventiva oficiosa en el caso del tráfico ilegal de armas se 

entiende que posibilitará que quienes trafiquen ilegalmente, eventualmente tengan incentivos 

para omitir la conducta, pero al mismo tiempo permitirá que se realicen los valores de seguridad, 

orden y paz en el país y, eventualmente, auxiliará en la persecución de las conductas criminales.  

Espacio ultraterrestre 

También se conoció el dictamen que reforma los artículos 28 y 73 de la Constitución Política, en 

materia de regulación de actividades en el espacio ultraterrestre. 

Indica que no constituirán monopolios las funciones que el Estado ejerza de manera exclusiva en 

las actividades sobre el espacio ultraterrestre, incluso en la Luna y los cuerpos celestes y se faculta 

al Congreso de la Unión para legislar en toda la República en actividades sobre el tema. 

Edad mínima para ocupar un cargo público 

El quinto dictamen reforma la fracción II del artículo 55 y el artículo 91 de la Constitución Política, 

respecto de la edad mínima para ocupar un cargo público. 
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Se establece que para ser diputado es necesario tener 18 años cumplidos el día de la elección; 

actualmente es de 21 años; para ser Secretario de Estado se requiere ser ciudadano mexicano por 

nacimiento, estar en ejercicio de sus derechos y tener 25 años cumplidos. 
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Realizan develación de la ilustración de Antonia 
Nava de Catalán en la Cámara de Diputados 

 

Fue una heroína de la Independencia y es necesario reconocerla: Báez 
Ricárdez 

Boletín No.4110 

Realizan develación de la ilustración de Antonia Nava de Catalán en la Cámara de Diputados 

• Fue una heroína de la Independencia y es necesario reconocerla: Báez Ricárdez 

La Secretaría General y la Unidad para la Igualdad de Género, realizaron la develación de la ilustración de Antonia Nava 

de Catalán, en el Centro de Integración Infantil (CENDI) de la Cámara de Diputados.   

La diputada Irma Yordana Garay Loredo (PT) señaló que este modelo de estancia infantil es una expresión de lucha y 

libertad, un estandarte que nos recuerda día con día la labor a la que cada representante popular se ha comprometido con la 

infancia. “Quiero decirles que la niñez es la llama de la esperanza de México”.  

Indicó que la primera etapa de la vida es una de las principales del ser humano. “En el PT creemos firmemente que criar a 

un niño sano es criar un adulto sano para el futuro de una sociedad como en la que vivimos”.  

 “Mi admiración plena a la labor que realizan las maestras y a los que laboran en el CENDI, por su trabajo en esta importante 

instancia y por estar siempre al pendiente de las niñas y niños, y ayudarlos en su desarrollo”, precisó. 

La diputada Erika Vanessa Del Castillo Ibarra (Morena) dijo que el CENDI surge a partir del esfuerzo de las mujeres 

trabajadoras solidarias y sindicalizadas, para el cuidado de sus hijas e hijos.  

Expuso que en 1988 se logró la formalidad de este espacio en la Cámara de Diputados, donde ya hay toda una metodología 

para el desarrollo pleno de los infantes, desde lo educativo, psicológico, salud y nutrición.  

“Antonia Nava de Catalán fue una mujer militar, heroína, con muchos principios para la liberación de nuestra nación, una 

luchadora y quien, como muchas de nosotras, era madre”, comentó.  
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Por su parte, la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, dijo que Antonia Nava de Catalán 

fue una heroína de la Independencia y por ello es importante reconocerla. “Estamos contentos por estar en este evento, ya 

que es un acto muy simbólico”.   

“Decidimos primero poner el letrero con su nombre y después colocar una imagen para que las niñas y niños puedan ver 

quién es esta persona, el nombre que lleva el CENDI y esta escuela donde son cuidados todos los días y tiene el nombre de 

la persona que las y los debe de inspirar”, agregó.  

En el evento también estuvieron Juan Carlos Cummings García, secretario de Servicios Administrativos y Financieros; 

Rosario Elizabeth Daniel Pablo, directora General de Recursos Humanos; Yuriria García Núñez, directora General de la 

Unidad para la Igualdad de Género; María de Lourdes Yolanda Lugo Bárcena, directora del CENDI, y Humberto Espinosa 

Osorio, secretario General del Sindicato de Trabajadores de la Cámara de Diputados. 
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Presentan en San Lázaro el libro “La Industria 
de Administración de Activos Financieros” 

 

Lo realizaron los investigadores y especialistas Gerardo Gamboa y Francisco 
Vega 

Boletín No.4114 

Presentan en San Lázaro el libro “La Industria de Administración de Activos Financieros” 

• Lo realizaron los investigadores y especialistas Gerardo Gamboa y Francisco Vega 

La Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, presentó este jueves la obra “La Industria de 

Administración de Activos Financieros”, de los investigadores Gerardo Gamboa y Francisco Vega. 

En la presentación, Báez Ricárdez reconoció que, por el tema, la obra llega en un momento importante para la vida pública 

del país y otras cuestiones coyunturales, como la pandemia por Covid-19, el conflicto entre Rusia y Ucrania, así como el 

colapso del Silicon Valley Bank. 

Por su parte, el titular de la Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Cámara de Diputados, David Villanueva Lomelí, 

recordó que el Banco de México reconoció “un choque financiero para la economía mexicana”, lo cual propició la salida 

de capital. 

“El sector financiero no fue la excepción en esta crisis, observándose duros golpes en las actividades de crédito y 

financiamiento; el sector bursátil registró fuertes caídas, incrementos y volatilidad, semejantes a la crisis de 1933, es decir 

de aquella gran depresión”, dijo.  

En su momento, el maestro Francisco Vega, uno de los autores del libro, reconoció la importancia de tener una coordinación 

muy estrecha entre la autoridad, los clientes y las empresas que proporcionan estos servicios.  

Advirtió que “el auditor debe tener dos capacidades: lidiar con intereses poderosos, tener la intuición para persuadir, para 

que los involucrados corrijan las anomalías de la manera más rápida y eficiente posible”. 

Invitado a la presentación del libro, exdiputado, Vidal Llerenas Morales, reconoció la obra como una herramienta que 

contribuirá al quehacer parlamentario, apoyará al Poder Legislativo, a las personas académicas y al público en general. “Es 

un trabajo especializado, pero sólo así vamos a poder conocer las características del sector financiero y su complejidad". 
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La Cámara de Diputados organizó el curso 
introductorio “El Poder Legislativo en el ciclo 

de políticas públicas” 
 

El Poder Legislativo tiene que ser autor preponderante en las políticas 
públicas 

Boletín No.4111 

La Cámara de Diputados organizó el curso introductorio “El Poder Legislativo en el ciclo de políticas públicas” 

• Lo impulsaron las secretarías General, de Servicios Parlamentarios y el CESOP 

• El Poder Legislativo tiene que ser autor preponderante en las políticas públicas 

La Cámara de Diputados, a través de las secretarías General, de Servicios Parlamentarios y el Centro de Estudios Sociales 

y de Opinión Pública (CESOP), organizó el curso introductorio “El Poder Legislativo en el ciclo de políticas públicas”. 

En su presentación, se destacó la relevancia de esta capacitación en virtud de que el Poder Legislativo es fundamental en la 

elaboración, análisis y ejecución de las políticas, a fin de solucionar un problema público; en ello radica su importancia, 

porque el bien colectivo es de interés común. 

Al impartir el curso, Ana Gabriela Núñez Pérez, directora de Estudios Regionales en el CESOP, afirmó que “el Poder 

Legislativo tiene que ser un autor igual de preponderante que el Poder Ejecutivo en las políticas públicas”. 

Hay que celebrar el consenso como la suma de voluntades, conformada por intereses particulares, “por eso el Poder 

Legislativo es fundamental. No hay mejor lugar para discernir, debatir y discutir diferencias, que el Parlamento”. 

Además, es su naturaleza tener debates acalorados, más allá de filiaciones políticas o partidistas. Aclaró que el diseño de 

una política pública no es función privativa del Estado o del sector público. 

Destacó que, en esta perspectiva, la ciudadanía empieza a tener una participación preponderante para exponer algún 

problema que tenga o le perjudique, con el propósito de presentar propuestas de solución que coadyuven a diseñarla; sin 

embargo, la ejecución no le correspondería. 
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El curso se desarrolló de forma virtual este 30 de marzo y en la misma modalidad se realizará el próximo 4 de abril. 

Núñez Pérez consideró conveniente llevar las políticas públicas del caso mexicano del idealismo a la práctica, en esta 

perspectiva podríamos entenderlas con una sola palabra: dinero público limitado en la materialización de acciones colectivas 

que son comunes y cotidianas. 

De inicio, se presentaron los conceptos básicos y su vinculación entre el Estado, gobierno, división de poderes y 

administración pública, así como la participación de los ciudadanos en la elaboración, análisis y aplicación de las políticas 

públicas. 

La especialista del CESOP comentó que el análisis de la política pública no es una nueva moda sobre el Estado en la 

sociedad, sino que es una nueva teoría que permite ampliar al ángulo de estudio o el punto de observación, con lo que se va 

a cambiar el enfoque para ver la acción del gobierno, incluyendo la elaboración de dicha política, los recursos y las 

posibilidades para resolver un problema colectivo. 

El estudio de la política pública pretende responder la pregunta: ¿lo que estamos haciendo es lo mejor que podemos hacer 

con lo que tenemos? Eso implica desplazar el ángulo de evaluación a donde se suman intereses particulares.  

 No debe olvidarse, dijo, que somos la suma de intereses particulares, por lo que el gran reto es que estos intereses lleven a 

un objetivo, es decir el cumplimiento de las tareas del quehacer público, ya que se habrán sumado voluntades, recursos 

limitados, un marco jurídico e instituciones limitadas, a fin de armar una solución a los problemas. 
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Espiado con el ‘software’ Pegasus uno de los candidatos 

a consejero del INE 
 

 

 

 

 

 

 

El candidato a consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) Netsaí Sandoval ha sido espiado con 

el software Pegasus. Así lo ha señalado una investigación del portal Animal Político este miércoles. El teléfono 

de Sandoval fue intervenido en 2021, cuando ocupaba el cargo de titular de la Defensoría Pública de México, un 

organismo que depende del Consejo de la Judicatura Federal, el encargado de coordinar el Poder Judicial en el 

país. Hermano de la exsecretaria de la Función Pública Irma Eréndira Sandoval y del diputado Pablo Almícar 

Sandoval, Netsaí litigaba en centenares de casos, incluidas algunas denuncias contra la Secretaría de la Defensa 

y la Marina. 

Sandoval no fue el único espiado dentro de la Defensoría Pública. Como contó este periódico en febrero, al 

menos otros tres funcionarios de esa dependencia corrieron con la misma suerte. El análisis de los teléfonos, 

realizado por la plataforma Citizen Lab de la Universidad de Toronto y la Red en Defensa de los Derechos 

Digitales, determina que seis aparatos que pertenecían a cuatro personas fueron infiltrados con 

el malware entre mayo y noviembre de 2021. Los cuatro afectados trabajaron en la defensa de los acusados en 

el polémico caso Wallace, el supuesto secuestro y asesinato de Hugo Alberto Wallace Miranda en 2005, y en 

múltiples denuncias contra las autoridades, principalmente por tortura o violación a los derechos humanos. 

Netsaí Sandoval: Espiado con el ‘software’ Pegasus uno de los candidatos a consejero del INE | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2021-07-21/la-marana-de-espionaje-con-pegasus-apunta-al-desvio-de-fondos-en-la-era-pena-nieto.html
https://elpais.com/mexico/2021-07-21/la-marana-de-espionaje-con-pegasus-apunta-al-desvio-de-fondos-en-la-era-pena-nieto.html
https://elpais.com/mexico/2021-06-28/el-incomodo-despido-de-irma-erendira-sandoval.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-10/espiados-cuatro-funcionarios-de-la-defensoria-publica-de-mexico-con-el-software-pegasus.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-30/espiado-con-el-software-pegasus-uno-de-los-candidatos-a-consejero-del-ine.html
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Avala Comisión de Igualdad de Género definir 
en la ley el acoso sexual en espacios públicos 

 

Otra reforma aprobada fue para dar capacitación a personas que atiendan a 
víctimas de violencia 

Boletín No.4112 

Avala Comisión de Igualdad de Género definir en la ley el acoso sexual en espacios públicos 

• Otra reforma aprobada fue para dar capacitación a personas que atiendan a víctimas de violencia 

• Funcionaria de CONAVIM informó sobre el Banco Nacional de Datos e Información sobre casos 

de violencia contra las mujeres  

La Comisión de Igualdad de Género, que preside la diputada Julieta Kristal Vences Valencia 

(Morena), aprobó dos dictámenes con proyecto de decreto que reforman disposiciones de la Ley 

General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia (LGAMVLV) para definir acoso 

sexual en espacios públicos y capacitación a quienes atiendan a víctimas de violencia. 

El primer dictamen, aprobado por unanimidad de 29 votos, corresponde a una minuta con 

proyecto de decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General 

de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para definir acoso sexual en espacios 

públicos como una forma de violencia que conlleva un abuso de poder respecto de la víctima sin 

que medie relación alguna con la persona agresora. 

Además, la agresión no solo puede manifestarse de manera física, sino con una conducta verbal 

con connotación sexual no consentida y ejercida sobre una o varias personas en espacios y medios 

de transporte públicos, cuya acción representa una vulneración a los derechos humanos. 

También se establece que las autoridades tanto federales como locales, deberán diseñar y 

promover políticas públicas dirigidas a generar espacios y transportes públicos libres de violencia 

para las mujeres. 
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La legisladora Vences Valencia dijo que incluir esa definición en la ley ayudará cuando se denuncie 

la violación, pues muchas mujeres sufren este acoso en transportes públicos, que va desde una 

palabra, manoseos y miradas obscenas, hasta tocamientos íntimos.  

El segundo dictamen, igualmente avalado por 29 votos a favor, plantea reformar y adicionar el 

artículo 50 del mismo ordenamiento para establecer que los municipios y demarcaciones 

territoriales deben promover cursos de capacitación, al menos una vez al año, para las personas 

que atiendan a víctimas de violencia. 

Asimismo, que los programas de igualdad y equidad podrán ser impartidos en las escuelas 

secundarias y preparatorias con el apoyo de las autoridades educativas; asimismo, que los 

ayuntamientos y las alcaldías deberán crear comisiones especiales para supervisar y evaluar el 

cumplimiento de las políticas públicas encaminadas a prevenir sancionar y erradicar todo tipo de 

violencia contra las mujeres, niñas y adolescentes. 

Se establece, además, la necesidad de que los cuerpos policíacos y el personal de justicia 

administrativa se capaciten en materia de derechos humanos con perspectiva de género por lo 

menos cada año. 

Vences Valencia destacó la importancia de esta reforma para establecer comisiones especiales 

para vigilar y evaluar las políticas públicas “porque se llevan a cabo los programas, pero nadie 

evalúa si disminuye o no la violencia”.   

La diputada Erika de los Ángeles Díaz Villalón (PAN), promovente de la reforma, dijo que con ella 

se dará un paso importante en la protección de víctimas y mujeres. Indicó que falta mucho trabajo 

por hacer, pero la voluntad de trabajar en esta Comisión dará buenos logros. 

Por otra parte, la instancia legislativa aprobó su tercer informe semestral de actividades, que 

corresponde al periodo del 1 de septiembre de 2022 al 28 de febrero de 2023. 

Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres 

(BANAVIM) 

Durante la reunión, se recibió la participación de Evelyn Trasviña López, coordinadora de Estudios 

e Investigaciones para la Erradicación de la Violencia de la Comisión Nacional para Prevenir y 

Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM), para explicar la situación actual e importancia 

del Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres 

(BANAVIM). 
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Indicó que el banco registra la información de todas las instancias que tienen por obligación 

prevenir la violencia, atenderla y sancionarla, y contiene casos de agresión contra las mujeres con 

expedientes únicos de víctima.   

También se pronunció por considerar la permanencia de este instrumento tan fortalecido en 

términos de datos, los cuales están disponibles para realizar análisis estadísticos 

Explicó que el banco contiene información de niñas, adolescentes y mujeres de cero a 99 años, 

que permite saber cómo evoluciona la violencia en cada mujer. Afirmó que empieza en casa con 

la madre o el padre y, posteriormente, a partir de los 13 años, alcanza diferentes tipos, al 

multiplicarse el número personas agresoras y son los maestros, compañeros, parejas, exparejas, 

en el transporte público y en la calle.  

Al día de ayer, subrayó, el banco tuvo un millón 378 mil 683 expedientes con un millón 474 mil 939 

casos, y se han brindado dos millones 212 mil 145 servicios; además, se tiene el registro de casi 

millón y medio de personas agresoras.  

Refirió que entre los cero y los once años se da el primer evento de violencia; el 92 por ciento de 

todos los casos se da en el espacio particular.  

Pidió el apoyo de la y los legisladores para promover que en las entidades federativas se verifique 

que todas las dependencias encargadas de prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia 

contra las mujeres, suban la información al banco.  

Participación de diputadas 

La diputada Vences Valencia manifestó que se impulsará un exhorto para que en las entidades se 

verifique el registro de la información en el banco. Destacó la importancia de contar con estos 

datos, porque las niñas del país son atacadas entre los cero y los 11 años en el hogar, donde se 

supone que los padres deberíamos ser sus cuidadores. 

La diputada Claudia Alejandra Hernández Sáenz (Morena) manifestó que es fundamental legislar 

en esta materia para atenderla y señaló que subir esa información al banco es muy importante, 

sobre todo en los casos de reincidencia. 

Del mismo grupo parlamentario, la diputada Noemi Salazar López manifestó su preocupación 

respecto a que el 92 por ciento de la violencia se da en el entorno familiar y aseguró que la 
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información de este instrumento permitirá trabajar en iniciativas para hacer frente a esta 

situación. 

También de Morena, la diputada Alma Delia Navarrete Rivera afirmó que esta exposición abre un 

panorama más amplio respecto al tema y solicitó que, en el ámbito de las posibilidades, se 

promueva el quehacer del banco de datos. 
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Felifer Macías: "Tengo casi 10 años de trabajo en la calle" 

 

Tras señalar que aspira a ser presidente municipal de Querétaro, el diputado federal por el PAN, Felipe 

Fernando "Felifer" Macías Olvera, afirma que se disciplinará y empujará la unidad del blanquiazul en 

caso de que la decisión no le favorezca con la candidatura. 

 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/entrevistas/felifer-macias-tengo-casi-10-anos-de-trabajo-en-la-calle 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/entrevistas/felifer-macias-tengo-casi-10-anos-de-trabajo-en-la-calle
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Comisión De Federalismo Y Desarrollo Municipal Aprueba 
Su Informe De Actividades 

 
La Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal, que preside la diputada Annia Sarahí Gómez 
Cárdenas (PAN), avaló por unanimidad su primer informe semestral de actividades del segundo año de 
ejercicio de la LXV Legislatura, correspondiente al periodo de septiembre de 2022 a febrero 2023. 
 
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-federalismo-y-desarrollo-municipal-aprueba-su-informe-de-
actividades/ 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/comision-de-federalismo-y-desarrollo-municipal-aprueba-su-informe-de-actividades/
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-federalismo-y-desarrollo-municipal-aprueba-su-informe-de-actividades/
https://hojaderutadigital.mx/
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Nombre de Porfirio Díaz debería estar en muro 

de honor en Cámara de Diputados, aseguró 

Quadri  

 

Porfirio Díaz, fue presidente de México por más de treinta años durante los cuales el país tuvo grandes avances 

pero también hubo desigualdad social, por lo que es un personaje histórico controvertido. 

Los políticos mexicanos tienen una opinión dividida sobre Díaz. Mientras algunos lo critican otros lo elogian por 

sus logros, entre ellos Gabriel Quadri, excandidato presidencial y diputado federal, quien este 28 de marzo 

reconoció la labor del expresidente durante uno de los enfrentamientos entre México y Francia en 1867. 

El opositor al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador utilizó su perfil en redes sociales para 

asegurar que el nombre de Porfirio Díaz debería estar en el muro de honor de la Cámara de Diputados. 

“Gloria al General Porfirio Díaz por la batalla del 2 de abril de 1867, derrota al Ejército Francés en la 

toma de Puebla. Su nombre debe estar en el muro de honor en la Cámara de Diputados...” […] 

Nombre de Porfirio Díaz debería estar en muro de honor en Cámara de Diputados, aseguró Quadri - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/nombre-de-porfirio-diaz-deberia-estar-en-muro-de-honor-en-camara-de-diputados-aseguro-quadri/
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Avala Comisión de Protección Civil y Prevención 
de Desastres su informe semestral de 

actividades 
 

Boletín No.4105 

Avala Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres su informe semestral de 

actividades 

En reunión semipresencial, la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres, que preside 

la diputada Ana María Balderas Trejo (PAN), avaló por unanimidad de 16 votos, su informe 

semestral correspondiente al periodo 01 de septiembre de 2022 al 28 de febrero de 2023, del 

Segundo Año de la LXV Legislatura. 

El documento, indica que en ese lapso se validaron dictámenes para exhortar a los gobiernos de 

Oaxaca, Jalisco, y a las 32 entidades federativas sobre diversos temas.  

Al Gobierno Federal se le pidió emitir la declaratoria de emergencia en los municipios de Durango, 

Lerdo, y Gómez Palacio, del estado de Durango; al gobierno de Oaxaca se le exhortó a que atienda 

la afectación a los municipios de Santa María Guienagati, Guevea de Humboldt, Santiago 

Ixcuintepec, San Juan Comaltepec, Santiago Zacatepec, Villa Alta y San Juan Petlapa, derivada de 

las fuertes lluvias registradas en la sierra mixe zapoteca. 

El documento destaca también la sugerencia al gobierno de Jalisco en materia de sistemas de 

alertamiento, y el llamado que se hizo a las 32 entidades federativas para que implementen 

acciones de protección civil en favor de las personas con discapacidad. 

Indica que se realizaron diversas consultas con funcionarios públicos del Centro Nacional de 

Prevención de Desastres, (CENAPRED) y responsables en materia de protección civil en diversos 

estados de la República.  

Asimismo, da cuenta que se establecieron contactos y consultas específicas con organizaciones de 

bomberos e integrantes de las áreas relacionadas en la materia, con el fin de tener una visión más 

amplia de la realidad nacional en temas de protección civil.  
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El informe señala que, en materia de capacitación, se organizó el curso “Técnica Legislativa para la 

Gestión Integral de los Riesgos de Desastre”, que se impartirá en el próximo periodo de receso 

legislativo, a diputadas, diputados, personal de apoyo parlamentario e invitados específicos afines 

a la materia. 

Respecto de las acciones de capacitación a la población que, particular y recurrentemente se 

encuentra en situación de riesgo y en condiciones de alta vulnerabilidad, se informa que hubo 

acercamientos con organizaciones de bomberos y de protección civil, a fin de programar cursos in 

situ para la población. 

También menciona que se retomaron las reuniones por parte del personal de apoyo de la oficina 

de la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres con la Secretaría de la Defensa 

Nacional (SEDENA), con el propósito de realizar una presentación institucional del Plan DN-III a 

diputadas y diputados. 
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Exige PRI que nuevos consejeros del INE sean ajenos a 
cualquier interés partidista 

 
Los nuevos consejeros del INE deben ser ajenos a cualquier interés partidista, por lo que mientras esto 
no ocurra, los diputados federales priistas votarán en contra de las propuestas para las consejerías y la 
Presidencia del organismo electoral, señaló la dirigencia nacional Tricolor. 
A través de un comunicado, el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, encabezado por Alejandro Moreno, 
señaló que Morena tiene sus manos metidas en el proceso de selección, en un intento más por controlar 
al INE, sin embargo, la autonomía e imparcialidad del órgano electoral no puede ni debe estar en duda. 
 
https://www.xevt.com/politica/exige-pri-que-nuevos-consejeros-del-ine-sean-ajenos-a-cualquier-
interes-partidista/259999 
 
 
 

https://www.xevt.com/politica/exige-pri-que-nuevos-consejeros-del-ine-sean-ajenos-a-cualquier-interes-partidista/259999
https://www.xevt.com/politica/exige-pri-que-nuevos-consejeros-del-ine-sean-ajenos-a-cualquier-interes-partidista/259999
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Alito Moreno tachó al gobierno de 
Sheinbaum de “inepto” tras desalojo de la 

Línea 7 del Metro 
 

 

 

 

 

 

 

El líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Alito Moreno Cárdenas, 

volvió a lanzarse contra el Gobierno de la Ciudad de México, a cargo de la jefa de Gobierno Claudia 

Sheinbaum Pardo, luego de una falla que se presentó en la Línea 7 del Sistema de Transporte 

Colectivo (STC) Metro. 

Por medio de su cuenta oficial de Twitter, el dirigente priista detalló que la falla que se registró 

este jueves 30 de marzo entre las estaciones Tacubaya y Constituyentes habría puesto en riesgo la 

seguridad de los usuarios que tuvieron que caminar por las vías para encontrar la salida. 

 “¡Otra vez el @MetroCDMX! Ahora desalojan la #Línea7; los usuarios que quedaron atrapados en 

los vagones tuvieron que caminar por las vías exponiendo su seguridad para encontrar la 

salida. ¿Ven que la ineptitud de Morena se siente todos los días?”, fueron las palabras que 

redactó, mismas que estuvieron acompañadas por un video en donde se pudo ver cómo los usuarios 

caminan por las vías. 

Alito Moreno tachó al gobierno de Sheinbaum de “inepto” tras desalojo de la Línea 7 del Metro - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/metro-cdmx-hoy-30-de-marzo-el-servicio-comenzo-sin-reportes-de-contratiempos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/caos-en-el-metro-cdmx-descarrila-tren-falla-electrica-en-linea-7-y-supension-del-servicio/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/alito-moreno-tacho-al-gobierno-de-sheinbaum-de-inepto-tras-desalojo-de-la-linea-7-del-metro/
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Elevar a rango constitucional “3 de 3 contra la violencia”, 

avance significativo en la lucha por erradicar la violencia 

de género: PT 

La diputada por Chihuahua, Lilia Aguilar Gil (PT), promovente de la iniciativa, resaltó que su propósito 

consiste en otorgar garantías para erradicar cualquier tipo y modalidad de violencia contra mujeres en 

razón de género, por lo que, bajo ese criterio, los derechos de aspirantes a una candidatura se 

suspenderán si han sido condenados o sancionados por conductas de violencia familiar y/o doméstica 

o cualquier agresión de género en el ámbito privado o público, por delitos sexuales, contra la libertad 

sexual o la intimidad corporal o como persona deudora alimentaria morosa. 

 

https://efekto10.com/elevar-a-rango-constitucional-3-de-3-contra-la-violencia-avance-significativo-en-la-lucha-por-erradicar-la-

violencia-de-genero-pt/ 

 

 

https://efekto10.com/elevar-a-rango-constitucional-3-de-3-contra-la-violencia-avance-significativo-en-la-lucha-por-erradicar-la-violencia-de-genero-pt/
https://efekto10.com/elevar-a-rango-constitucional-3-de-3-contra-la-violencia-avance-significativo-en-la-lucha-por-erradicar-la-violencia-de-genero-pt/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 31/03/23 

/01/2023 

LEGISLATIVO 

¿Por qué Fernández Noroña se opuso a la 

reforma que suspende derechos políticos por 

violencia de género?  

 

La Cámara de Diputados aprobó la iniciativa de reforma que suspende los derechos políticos para ocupar 

cargo, empleo o comisión del servicio público si se incurre en violencia de género en cualquiera de sus 

modalidades, esto al ingresar al padrón de violentadores de mujeres; sin embargo, Gerardo Fernández Noroña 

advirtió que esta iniciativa puede ejercerse con dobles intenciones. 

Durante la sesión ordinaria de este jueves 30 de marzo, el abanderado por el Partido del Trabajo (PT) expresó 

su criterio en relación al paquete de reformas que modifica los artículos 38 y 102 de la Constitución Política de 

los Estados Unidos Mexicanos pues dichos cambios suspenden los derechos o prerrogativas de los ciudadanos a 

cargos públicos y este castigo puede ser aplicado con miramientos políticos más que de justicia. 

De acuerdo con la minuta, la suspensión se aplicaría por tener sentencia firme por la comisión intencional de 

delitos contra la vida y la integridad corporal, contra la libertad y seguridad sexuales, el normal desarrollo 

psicosexual, por violencia familiar, familiar equiparada o doméstica y violación a la intimidad sexual y 

por violencia política contra las mujeres en razón de género, en cualquiera de sus modalidades y tipos. […] 

¿Por qué Fernández Noroña se opuso a la reforma que suspende derechos políticos por violencia de género? - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/por-que-fernandez-norona-se-opuso-a-la-reforma-que-suspende-derechos-politicos-por-violencia-de-genero/


.. . .. .. .. . . .. .. .. . . . .

. . .. .. . .. . .. .. .. .
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Aprueba Comisión de Hacienda reformas para combatir a 

«montadeudas» en el sistema financiero 

 

A fin de combatir a los llamados “montadeudas”, la Comisión de Hacienda y Crédito Público aprobó 

reformar la Ley de Instituciones de Crédito para prohibir a instituciones de crédito solicitar acceso a la 

información privada de los usuarios, informó su presidente, diputado Luis Armando Melgar Bravo 

(PVEM). 

 

https://efekto10.com/aprueba-comision-de-hacienda-reformas-para-combatir-a-montadeudas-en-el-sistema-financiero/ 

 

 

https://efekto10.com/aprueba-comision-de-hacienda-reformas-para-combatir-a-montadeudas-en-el-sistema-financiero/
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Comisión de Vigilancia se reunió con el titular de la ASF, 
David Colmenares 

 
La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, que preside el diputado Pablo 
Guillermo Angulo Briceño (PRI), se reunió con el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
David Colmenares Páramo. El diputado Angulo Briceño expresó que el objetivo “es llevar una adecuada 
comunicación para tener los más altos estándares técnicos y así presentar los mejores resultados de las 
tareas que se desarrollan a favor del combate a la corrupción en nuestro país”.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/263506 
 
 
 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/263506
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Corrupción en migración, atrás de la catástrofe 
 

Guardias de seguridad privada sólo tienen a su cargo la vigilancia en las instalaciones del Instituto 
Nacional de Migración (INM), con excepción de las celdas donde permanecen los migrantes extranjeros 
por ser responsabilidad exclusiva de los empleados federales, explicaron ayer trabajadores de la 
empresa Servicios Especializados de Investigación y Custodia (SEICSA S.A. de C.V.). 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/corrupcion-en-migracion-atras-de-la-catastrofe-
20230330-2040165.html 
 
 
 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/corrupcion-en-migracion-atras-de-la-catastrofe-20230330-2040165.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/corrupcion-en-migracion-atras-de-la-catastrofe-20230330-2040165.html
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Imparable migración masiva 
 

En los últimos cinco años, el Instituto Nacional de Migración (INM) logró el aseguramiento de 86 mil 
migrantes en Tamaulipas, que fueron puestos a disposición en los estaciones migratorias con deficiencias 
en servicios públicos como agua, electricidad, drenaje, gas y telefonía, y con un alto índice de 
hacinamiento en los municipios de Reynosa y Matamoros. 
 
https://www.elmanana.com/tamaulipas/cdvictoria/migracion-imparable/5687526 
 
 
 
 
 
 

https://www.elmanana.com/tamaulipas/cdvictoria/migracion-imparable/5687526
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Nuevo León rebasa IED del 2022 con 7 mil 200 mdd en 

primer trimestre de 2023 

 

Al afirmar que Nuevo León ya está en primer lugar en toda América Latina, y el PIB es mayor que 

Pittsburgh, Vancouver y Berlín, el gobernador Samuel García Sepúlveda, presumió este jueves que el 

Estado superó en un trimestre de este año toda la Inversión Extranjera Directa (IED)del 2022 por un 

monto de 7 mil 200 millones de dólares. 

 

https://www.milenio.com/negocios/nuevo-leon-obtiene-ied-7-mil-200-mdd-primer-trimestre-2023 

 

 

 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/nuevo-leon-obtiene-ied-7-mil-200-mdd-primer-trimestre-2023
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Durango, olvidado de la 'Ley Vicaria' 
 

Hasta ahora, Durango es la única entidad federativa en donde no se cuenta con al menos una iniciativa 
sobre la "Ley Vicaria", señaló la regidora Martha Palencia Núñez. 
 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/durango-olvidado-de-la-ley-vicaria.html 
 
 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/durango-olvidado-de-la-ley-vicaria.html
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Localizan a 23 hombres y 19 mujeres reportados como 
desaparecidos en Michoacán 

 
La Fiscalía General del Estado (FGE) localizó en la última semana a 42 personas reportadas como 
desaparecidas en 14 municipios de Michoacán. 
La instancia indicó en un comunicado que el hallazgo de 23 hombres y 19 mujeres se realizó entre el 20 
y 26 de marzo de este año a través de la Fiscalía Especializada para la Investigación y Persecución de los 
Delitos de Desaparición. 
 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/localizan-a-23-hombres-y-19-mujeres-reportados-como-
desaparecidos-en-michoacan-9840019.html 
 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/localizan-a-23-hombres-y-19-mujeres-reportados-como-desaparecidos-en-michoacan-9840019.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/localizan-a-23-hombres-y-19-mujeres-reportados-como-desaparecidos-en-michoacan-9840019.html
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Concluye Senado sesión sin acuerdo para nombrar a comisionados del 

INAI 

 

 El Senado concluyó su sesión sin un acuerdo para nombrar a tres comisionados del INAI, por lo que el 

Pleno de este órgano quedará inoperante a partir del sábado 1 de abril, ya que solo tendrá cuatro de sus 

7 integrantes. A pesar de las presiones del bloque opositor, PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural, para 

realizar la elección de al menos un comisionado, Morena rechazó incluir el tema en la orden del día, 

argumentando que no tenían un acuerdo de consenso para los candidatos. El Senado concluyó su sesión 

y los Senadores se van de vacaciones para regresar hasta el 12 de abril. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADBFW7KNSWQ8aGQ&id=75F18D3264FEE48F%213862&cid=75F18D3264FEE48F&parId=

root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADBFW7KNSWQ8aGQ&id=75F18D3264FEE48F%213862&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADBFW7KNSWQ8aGQ&id=75F18D3264FEE48F%213862&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Rencor lo guardó desde febrero del 2014, el entonces político de oposición, perredista; contuvo por 

9 años, su rabia, porque la reforma político-electoral, de ese entonces, favoreció integración del 

árbitro electoral, “a modo” de Enrique Peña -con el que pactó, en el 2018, reveló antes de esa 

elección federal, Jorge Castañeda Gutman-, la entrega del poder. 

Hay que decirlo, por impulso del PAN, se hizo aquella reforma, y se cambio el nombre del órgano 

autónomo, Instituto Federal Electoral, por el de Instituto Nacional Electoral. 

En Legislatura pasada, recordó martes pasado el diputad del PT, Reginaldo Sandoval Flores, 

“elegimos cuatro (consejeros) y, a pesar de que teníamos las dos terceras partes, hicimos el 

consenso y lo que resultó. No vamos a fallar ahora, vamos a hacer lo mismo”. 

Ayer, se concretó lo que por 9 años, soñó Andrés Manuel López Obrador, en materia electoral: un 

INE a su gusto; esperó ese tiempo, pero la “suerte” llegó 4 años antes, cuanto supo pactar la entrega 

de la Presidencia, cuando el priista mexiquense poco o nada hizo para que el partido que le dio 

fama, riqueza y poder, lo conservara. 

Impuso candidato fallido, José Antonio Meade Kuribreña y modificó los Estatutos del tricolor, para 

sortear obstáculos político-electorales y lo que resultó, diría el diputado Reginaldo Sandoval: sacar 

al PRI de la Presidencia. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

AMLO PROPONE Y MORENA DISPONE: “AL AZAR”, ELECCIÓN DE PRESIDENTA DEL INE; LA SUERTE 

NO FAVORECIÓ A BERTHA ALCALDE 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

Hoy, corrigen y mejoran la receta: con su perverso estilo personal de gobernar, el presidente López 

Obrador, según su “visión de futuro”, iniciar otra dictadura perfecta… ¡con Morena! 

Qué mejor que el ensayo comience el próximo año, cuando se elige Presidente de la República, 

senadores, diputados federales, gobernadores, alcaldes, Congresos locales. 

¡Requetebién!, diría la maestra de Texcoco, Delfina Gómez Álvarez, con una presidencia en el INE, 

“al gusto” de Andrés Manuel López Obrador, la señora cuya familia vive ídem, con el presupuesto 

público: Bertha María Alcalde Luján, quien recibe severas críticas, por desconocer rubro electoral. 

Con el rencor que guardó el político de Tabasco por 9 años -lo calló cuando buscó su tercera 

candidatura por el poder-, hoy, en el encargo de titular del Poder Ejecutivo Federal, “con toda la 

fuerza de un Presidente”, impone de manera descarada, hay que decirlo, a su enviada para 

encabezar el Consejo General del órgano que ya no es autónomo, hay que decirlo. 

El clásico “sí, señor Presidente”, empezó a funcionar de manera formal, el pasado periodo ordinario 

de sesiones, cuando el mandatario, presentó iniciativas político-electorales en Cámara de 

Diputados; de modo legal, el pasado 14 de febrero pasado, cuando comenzó el proceso para el 

asunto. 

Con la integración de las cuatro quintetas que aprobó el órgano evaluador -último domingo de 

febrero, pasado-, “palomear” 20 finalistas, una lista de cinco, de mujeres, incluye en el principio, a 

Bertha María Alcalde Luján. 

El CTE, se integró con 7 ciudadanos, 5 de los cuales, “cuates” y “cuotas” de Morena; las 4 quintetas, 

una de ellas, la de aspirantes a presidencia del INE, de manera virtual, “enviadas” del Presidente. 

El trillado slogan, “no somos iguales”, lo perfeccionaron esta vez y, recordamos, el promovente del 

proyecto de la reforma electoral en este sexenio, fue sincero, cuando esta semana, admite que la 

ley no prohíbe, es decir, no impide que sus “cuates” y “cuotas”, integren parte de los 20 finalistas 
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para 4 vacantes en el Consejo General del INE y, en especial, su favorita para presidir la institución, 

Bertha Alcalde. 

Así, luego de 9 años, de varios meses en el penúltimo año del sexenio, ¡al fin!, Andrés Manuel López 

Obrador, hace realidad el sueño que tuvo en el 2014, cuando calladamente guardó rencor, por la 

integración del INE en esa fecha: un árbitro electoral “al gusto”. 

Un INE que le organice caprichoso y costoso ensayo de consulta popular, si así lo desea, el próximo 

año; un INE que no le tumbe sus candidatos a gobernadores, como fueron los casos de Guerrero y 

Michoacán, con Lorenzo Córdova Vianello, como presidente del Consejo General. 

Un INE que esté al servicio del Presidente en la nueva “dictadura perfecta”, que pretende hacer de 

Morena, como cuando en el 88, así lo dispusieron Miguel de la Madrid Hurtado, Carlos Salinas de 

Gortari y Manuel Bartlett Díaz, para no reconocer la victoria presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas. 

Y perpetuar años más, el poder para el PRI. 

Eso es lo que hoy pretende el presidente López Obrador, y cuando entregue el poder el primero de 

octubre del próximo año, ejercer virtual maximato desde su rancho en Tabasco, para emular al 

prócer de Sonora Plutarco Elías Calles, al fin que ya hizo “segunda” al general Lázaro Cárdenas, con 

Morena, para encabezar la nueva dictadura perfecta, por los siglos de los siglos… 

¿Verdad que en el PRI no todo es corrupción, saqueo y pillaje? 

Ayer, plazo fatal para el bloque opositor, cuyos coordinadores parlamentarios en San Lázaro, media 

hora previa a medianoche, buscaron acuerdos para que la votación fuera de proceso constitucional 

y no por insaculación, cual contempla artículo 41 en nuestro Código Supremo. 

Horas y horas, llevaron en ese propósito, Jorge Romero Herrera, Rubén Ignacio Moreira Valdez, Luis 

Ángel Xariel Espinosa Cházaro y Jorge Álvarez Máynez, con el jefe en el grupo mayor, Moisés Ignacio 

Mier Velazco. 
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En la última reunión que se prolongó por más de 7 horas, en Junta de Coordinación Política, la 

proposición que impulsó Andrés Manuel López Obrador y dispuso Morena en Cámara de Diputados, 

ganó: insaculación para elegir 4 vacantes al INE, en urna transparente; el primer nombre es el 

consejero, consejera, que resultó electo, cual señalamos en este espacio. 

El acuerdo, se conoció media hora antes de iniciar este viernes; se aprueba por el pleno, con 

abstención del MC, por 460 votos en pro, 24 en contra y ninguna abstención, durante los primeros 

50 minutos de hoy. 

Un minuto después, el proceso para insacular, con la primera quinteta, para el cargo de consejero: 

Diego Forcada Gallardo, Luis Alberto Hernández Morales, Jorge Montaño Ventura, Netzai Sandoval 

Ballesteros y Bernardo Valle Monroy. 

De manera aleatoria, y sin mirar la urna, diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal, saca la 

boleta, y la entrega a Santiago Creel Miranda; lo desdobla y muestra el pleno con su mano derecha 

y da lectura al candidato insaculado: Jorge Montaño Ventura. 

2:00 horas de este viernes, se vacía la urna de los nombres en primera quinteta y entrega al 

presidente de mesa directiva, para anunciar que los 4 nombres que restan en la primera lista, “no 

han sido insaculados”. 

Entre el suspenso y, evidente silencio, el salón de sesiones, durante el inédito método para elegir 

cuatro consejeros electorales. 

Qué notó el diputado Creel, que en este proceso de no insaculados, sonríe y le gana leve risa, que 

luego desaparece de su rostro. 

2:06, Creel da lectura a la segunda quinteta: Nayma Enríquez Estrada, Claudia Arlet Espino, Jessica 

Jazibe Hernández García, Miriam Guadalupe Hinojosa Dieck y Rita Bell López Vences. 
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En 6 minutos, el resultado: la segunda consejera, ciudadana insaculada, Rita Bell López Vences, y se 

escucha un clamor en el pleno: ¡ohhh!, enseguida, Creel, nombra los que no resultaron insaculados. 

Tercera quinteta, para el cargo de consejero electoral: Arturo Castillo Loza, Armando Hernández 

Cruz, Víctor Humberto Mejía Naranjo, César Ernesto Ramos Mega y Luigi Villegas Alarcón. 

2:17, escrutadoras, firman boletas de tercera quinteta, depositan los sobres sellados en la urna 

transparente; cinco minutos después, la secretaria de la mesa directiva, encargada, da vuelta a la 

urna diez veces y toma la boleta, sin mirar la urna, la saca y la entrega al diputado Creel. 

Un minuto después, el presidente de los diputados, anuncia el nombre: ciudadano insaculado, 

Arturo Castillo Loza, el tercero para el INE. 

También anuncia ciudadanos de esta lista que no resultaron insaculados.  

2:28, el presidente en mesa directiva, anuncia al pleno de los tres procesos anteriores, y anuncia 

que en un sobre se ponen todas las boletas testadas, para los efectos legales que haya lugar.  

Luego, da lectura a los nombres para el cargo de consejera presidenta: Bertha María Alcalde Luján, 

Guadalupe Álvarez Rascón, Rebeca Berrera Amador, Iulisca Zircey Bautista Arreola y Guadalupe 

Taddei Zavala. 

Escrutadoras, firman la boleta, de “papel seguridad”, y, 2:31 horas de hoy, Creel, ordena que 

procedan a depositar los sobres cerrados y sellados en la urna; ordena que la secretaria escrutadora, 

gire la urna, “cuando menos, diez ocasiones”, de manera aleatoria, sacar una boleta y entregarla a 

él. 

2:35, ante silencio y suspenso en el salón de sesiones, entrega el sobre al diputado presidente en 

mesa directiva, la desdobla y muestra primero al pleno, con su mano derecha, y anuncia el nombre 

para presidenta en el INE, Guadalupe Tadei Zavala, con breve clamor de sorpresa en bloque 

opositor. 
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O sea, no llegó la favorita del Presidente, pero sí, una de sus enviadas para participar en el proceso, 

se queda en su aspiración de presidir el INE, la señora Bertha María Alcalde Luján, quien nombra a 

las no insaculadas para ese encargo por 9 años: Guadalupe Álvarez Rascón, Rebeca Barrera Amador, 

Iulisca Zircey Bautista Arreola y Bertha María Alcalde Luján. 

Paradójico: ésta, tras ocupar la primera lista en los 20 finalistas y su nombre primera en ocupar lista 

de aspirantes al cargo de consejera presidenta en el INE, es la última en la rifa de no insaculadas. 

Bien dice el refrán: el que ríe al último, ríe mejor, que es el caso de la nueva presidenta del INE, 

Guadalupe Taddei Zavala, quien ocupó el lugar número 5, en la lista de aspirantes a la presidencia 

del árbitro electoral. 

Luego de nombrar a los electos mediante insaculación, rendirán protesta ante el Consejo General 

del Instituto.  

Un breve y leve aplauso en el pleno. ¡Obvio!, el grupo mayor se abstuvo de festejar el sorteo porque 

no quedó la favorita del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, Bertha María Alcalde Lujan. 

2:44, diputado Creel levanta la sesión y cita 11 de abril siguiente. 

Evidente, silencio en el pleno, por la sorpresiva nominación aleatoria de Guadalupe Taddei Zavala, 

para la presidencia del INE. 

Aunque ¡jamás!, fue predilecta del Presidente, fue su enviada al proceso de elección y la suerte 

aleatoria, hay que decirlo, la favoreció. 

No entendemos cómo el diputado Jorge Álvarez expuso en tribuna popular que no todos los 

aspirantes a 4 vacantes en el Consejo General del órgano autónomo, tienen vínculos con Morena.  

El legislador jalisciense, quizá no conoció las propuestas para la presidencia del órgano electoral: 

¡todas!, con “sana cercanía”, al Ejecutivo Federal y el partido político que, su visión política, creó: 

Morena. 
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Termino la simulación que avaló en la JCP el bloque opositor, con excepción del MC. En este espacio, 

adelantamos que, entre los finalistas, tendrían que ser con vínculos a Morena, y su jefe máximo.  

Así fue, y no hubo sorpresas, porque la lista, bien que la aprobaron 5 de 7 miembros del CTE, para 

que el resultado final, fuera favorable al mandatario y el partido en el poder. 

¡Viva México! ¡Viva! 

EN EL CHACALEO. 

Ahora falta esperar reacción matutina del promovente de una presidencia “a modo” en el INE, 

porque no llegó su favorita al encargo por 9 años… ¿Qué negociaron el grupo mayor en Cámara de 

Diputados y el bloque opositor, con excepción del MC, para que, cual día de campo en la madrugada 

de este viernes, aceptaran el método de insaculación, al cual, por meses, se opusieron?... ¿El 

Presidente ganó presidencia en el INE, en el pleno de San Lázaro, pero perdió su plan “B”, en el de 

ministros de la Corte? ¿Sí?... ¿Y el proceso electoral en Coahuila y Estado de México?, ¿también para 

el bloque opositor? ¿Sí?... La señal desde esos estados, seguramente, confirmarán o negarán la 

hipótesis… Hasta hoy, hay que decirlo, en territorio mexiquense, no hay señal de interés alguno en 

el primer priista de la entidad, en conservar para el partido que lo llevó al Palacio de Gobierno en 

Toluca, el poder por seis años más; son las mismas señales que hubo en Oaxaca, Hidalgo, 

recientemente, donde los ex gobernadores del  PRI, “a modo” -término que está de moda-, 

entregaron el Palacio de Gobierno en Pachuca y ciudad de Oaxaca… En política, nada es casualidad 

ni coincidencia, máxime, cando un método que no apoyaban, en unas cuantas horas de negociación 

y diálogo, PAN-PRI-PRD, lo avalan… El coordinador parlamentario del PR, a nombre del PAN-PRI, 

posiciona el asunto en tribuna, y confirma que van a respetar el acuerdo, no van a manchar el 

proceso y respetar el resultado… Por el grupo mayor y aliados, ¡Gerardo Fernández Noroña!... 

Inédito también, el silencio en el salón de sesiones, cual solicitó el diputado Creel… Imperó el 

suspenso, la expectación… Hay que decirlo, la clase política del país, “del Presidente para abajo”, 

noche de ayer y madrugada de hoy, sintonizó el Canal del Congreso, para seguir paso a paso, 

elección de 4 consejeros por insaculación… “Se cumplió con la Ley y la Constitución”, ponderó el 

diputado Rubén Moreira… Luego de resolver el asunto de consejeros, los diputados federales, 

reanudan su quehacer legislativo, el martes 11 de abril siguiente… En la colegisladora, el miércoles 

12 de igual mes… Ricardo Monreal Ávila, ofrece que el Senado, hará esfuerzo extraordinario para 

completar nombramientos pendientes que permita que los órganos autónomos funcionen 

conforme a la Constitución y Ley… Perfila que el grupo mayor, Morena, insistirá en construir 

acuerdos y consensos para designar a las y los comisionados de Instituto Nacional de Transparencia, 
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acceso a la Información y Protección en Datos Personales INAI, así como integrantes en diversos 

Tribunales… “Fue un proceso responsable, civilizado, transparente y democrático. Gracias a todos 

los grupos parlamentarios”, publicó en tuit, el diputado Ignacio Mier, luego de elección de 4 

vacantes al Consejo General del INE… En este asunto, el presidente, tuvo su “cuota”, pero no su 

“cuate”… Morena, obtuvo una correligionaria en la presidencia del INE… Civilidad y respeto en el 

acuerdo que firmaron, representantes populares del PAN-PRI-PRD... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; PROPUSO AL CMC REALIZAR UNA CAMPAÑA CONJUNTA CONTRA EL CONSUMO DE 

DROGAS 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante el cambio en la presidencia del Consejo Mexicano de la Comunicación (CMC), al salir 

José Carlos Azcárraga Andrade y asumir el cargo, Francisco Casanueva Pérez, propuso al Consejo Mexicano de la Comunicación realizar 

una campaña conjunta contra el consumo de drogas, pues éste es un detonante en los homicidios. Dijo: Yo quiero aprovechar la ocasión, yo les 

voy a hacer una propuesta, para que podamos reducir el consumo de drogas. Explicó que como presidente una de sus tres mayores 

preocupaciones es reducir el consumo de drogas. Si nosotros continuamos sin que se incremente el consumo de drogas, sobre todo de estas 

drogas químicas que son terribles, dañinas, las que tienen que ver con el cristal, el fentanilo, que son destructivas, que llevan casi de manera 

inmediata a quienes las consumen. Si nosotros logramos que no se incremente el consumo de estas drogas, vamos a salvar muchas vidas, pero 

también vamos a poder reducir los homicidios en el país, porque la mayor parte de los homicidios, de los asesinados en México tienen que ver 

con el enfrentamiento de los grupos de la delincuencia organizada y de manera especial por el enfrentamiento que se produce entre estos grupos 

por el narcomenudeo. Aseguró que de acuerdo con estudios, se ha comprobado que en los lugares donde se tiene más consumo de drogas, hay 

más homicidios. La petición que fue aceptada por los empresarios. El titular del Ejecutivo Federal evitó responder sobre una posible renuncia del 

titular del Instituto nacional de Migración (INM), Francisco Garduño, tras el incendio en una estación migratoria en Ciudad Juárez, en el que 

murieron 39 migrantes centroamericanos. El primer mandatario no quiso abundar sobre el tema, por lo que pidió esperar los resultados de la 

investigación de la Fiscalía General de la República (FGR) para el posible deslinde de los funcionarios.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM; DENUNCIARA POR FRAUDE Y RACISMO A SONORA GRILL  

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que su administración presentará una denuncia contra Sonora Grill Group, 

por discriminación y fraude. Explico que lo anterior debido a las practicas de discriminación contra los comensales, además de que el Consejo 

para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México (Copred) encontró documentos sobre cursos tomados para eliminar esos actos 

de discriminación y racismo falsificados. Geraldina González, presidenta de Copred, indicó que tras investigar la denuncia de discriminación en 

la sucursal del Sonora Grill de Mazararyk, y hacer las recomendaciones correspondientes, recibieron 52 constancias de dichos cursos, de las 

cuales 27 fueron reprobatorios y 5 eran apócrifas. Sonora Grill o los dueños de estos establecimientos, no solamente no reconocen lo que Copred 

investigó y dictamina que hay discriminación y racismo, no solamente no lo reconoce, si no que simula hacer exámenes y peor aún falsifica 

exámenes. Aseguró que tanto la discriminación como el fraude son delitos por los que el gobierno capitalino actuará penalmente. Subrayó que 

no tolerará el racismo, clasismo y homofobia. 

 

SENADOR MANUEL AÑORVE; PRI EXIGE INVESTIGAR EMPRESA DE SEGURIDAD INVOLUCRADA EN MUERTE DE MIGRANTES 

El coordinador de los senadores del PRI, Manuel Añorve Baños, informo que el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional 

en el Senado, exigió una investigación profunda respecto a la empresa Servicios Especializados de Investigación y Custodia (SEICSA) y 

demandó, del Gobierno Federal, información respecto a la manera en que fue contratada esta empresa. El legislador refirió que informaciones 

periodísticas señalan que SEICSA cuenta con denuncias de violaciones a los derechos humanos, de agresiones a migrantes, intimidaciones a 

defensores de derechos humanos, entre otras. A pesar de estos señalamientos, la empresa del cónsul honorario ha sido contratada por la Fiscalía 

General de la República, el Banco del Bienestar, el Instituto para Devolver al Pueblo lo robado, el Instituto Mexicano del Seguro Social, Caminos 

y Puentes Federales. Esta empresa, de acuerdo con la información periodística, ha obtenido contratos por más de 3 mil millones de pesos del 

gobierno federal, lo que debe ser aclarado. Añorve Baños, dijo que este tema debe formar parte de la agenda del grupo plural creado por el 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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Senado de la República para dar seguimiento a la tragedia ocurrida en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua. Lo ocurrido fue una 

tragedia. Es un hecho que nos avergüenza como país y que no debe repetirse. 

 

SENADOR JAIME BONILLA; RECIBE SENADO SOLICITUD PARA PERMITIR INGRESO DE ELEMENTOS DEL EJÉRCITO FRANCÉS 

El senador Jaime Bonilla Valdez, dio a conocer que el Pleno del Senado de la República recibió una solicitud del Ejecutivo federal, para que se 

autorice el ingreso de 27 soldados del Ejército Francés, por el territorio nacional, a efecto de que participen en el evento “Adiestramiento de 

operaciones en Selva Xtomoc, Quintana Roo”, del 18 al 29 de abril de 2023. Dichos elementos participarán también en la “Ceremonia del 

Aniversario de la Batalla de Camarón“, a celebrarse en la base militar de Camarón de Tejada, Veracruz, del 29 de abril al 1 de mayo de 2023. 

Dicho acto simbólico, está encaminado a refrendar y fortalecer los lazos de hermandad y cooperación entre ambas Fuerzas Armadas, ya que 

incrementa la pertenencia y fomenta la proyección internacional, que se confirma con la identidad y tradición militar de ambas naciones. Asimismo, 

se solicitó la salida, fuera de los límites del país, a elementos de las Fuerzas Especiales de la Secretaría de la Defensa Nacional, a efecto de que 

participen en el “Intercambio de Adiestramiento de Operaciones en Selva”, a realizarse en el Centro de Entretenimiento en la Selva Ecuatorial, 

de la Guayana Francesa, del 21 de abril al 1 de mayo de 2023. El referido ejercicio tiene como principales objetivos conocer las técnicas-tácticas, 

procedimientos especiales, armamento y equipo especial que emplean los legionarios franceses en zonas selváticas, mediante el desarrollo de 

ejercicios diurnos y nocturnos. Asimismo se recibió un oficio de la Secretaría de la Defensa Nacional, con el informe de los resultados de la 

participación de una delegación del Heroico Colegio Militar, así como del Colegio del Aire, con motivo de los festejos del “179 Aniversario de la 

Independencia de la República Dominicana”, que se llevó a cabo el 27 de febrero de 2023, en Santo Domingo, República Dominicana.  

 

SENADORA KENIA LÓPEZ RABADÁN; INE OTORGA MEDIDAS CAUTELARES POR VIOLACIONES DE AMLO, POR METERSE EN EL 

PROCESO ELECTORAL PARA BENEFICIAR A SU PARTIDO 

La senadora Kenia López Rabadán dio a conocer que la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE), otorgó medidas 

cautelares por su queja presentada por violaciones del presidente López Obrador al inmiscuirse en el proceso electoral para favorecer a su 

partido. Denunciamos al Presidente por violar la ley al meterse en el proceso electoral para favorecer a su partido y el INE ha resuelto darnos la 

razón. La legisladora refirió que el martes pasado presentó una queja ante el INE por el “Plan C” que anunció el primer mandatario y con el que 

llamó al voto a favor de su movimiento. El Presidente ha violado sistemáticamente los principios de neutralidad e imparcialidad con los que debe 

conducirse un primer mandatario. Ya basta de hacer campaña desde el poder con recursos públicos. La senadora por el PAN indicó que López 

Obrador debe mantenerse al margen de la contienda electoral y debe abstenerse de hacer un llamado a favor o en contra de cualquier fuerza 

política. Lo que busca el titular del Ejecutivo federal, al no haber podido reformar la Constitución a su antojo y al no poder destruir al organismo 

electoral mediante su “Plan B”, es inclinar la balanza a favor de sus candidatos en los procesos electorales en que existe contienda y en las 

próximas candidaturas para el proceso electoral que inicia apenas en unos meses. La Vice coordinadora del GPPAN explicó que la Comisión de 

Quejas y Denuncias del INE ordenó a la Presidencia de la República que se elimine de la conferencia mañanera del 27 de marzo, todo contenido 

que refiera al “Plan C”. 

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; SOLICITA SE APLACE EL DICTAMEN DE LAS COMISIONES UNIDAS DE HACIENDA Y CRÉDITO 

PÚBLICO  

El senador Víctor Fuentes Solís para referirse a un dictamen de las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, y de Estudios 

Legislativos, Segunda, correspondiente al Proyecto de Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley 

General de Títulos y Operaciones de Crédito y la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito. Señalo que sorprende que 

en tan pocas horas se haya analizado la iniciativa, por lo que solicitamos que se aplace, para poder profundizar y analizarlo de la mejor manera, 

hay buena disposición de aprobarla por nuestra parte. 

 

SENADORA SYLVANA BELTRONES; PIDE A JUCOPO RESOLVER CASO DEL BEBÉ TADEO 

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez, del Partido Revolucionario Institucional PRI, expreso que hoy nos levantamos, con el recuerdo del 

caso del bebé Tadeo, el bebé que exhumado, e ingresado a un penal, con una cortada en el estómago, hace un año, sin embargo, hoy nos 

levantamos con la noticia que tanto la mujer que lo ingresó al penal, como la custodio, quedaron en libertad, y aquí en el Senado seguimos sin 

tener acción. La CNDH sigue brillando por su ausencia. La Comisión de Derechos Humanos de Puebla reservó la información por temas de 

seguridad, y aquí en JUCOPO se supone que se turnó el punto de acuerdo desde febrero del año pasado con el motivo de que se le diera 

celeridad al tema. Y nosotros seguimos sin exhortar, seguimos sin tener los informes de los penales de Ciudad de México, y seguimos sin tener 

los protocolos que se dan en los penales cuando ingresan menores y no sabemos si salen a salvo. Entonces, pedirle presidenta, que sea a través 

de su conducto que la JUCOPO pueda resolver después de un año, dos meses, este tema tan lamentable. 
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SENADOR JULEN REMENTERÍA; MORENA QUIERE QUE A PARTIR DEL 1 DE ABRIL GOBIERNE LA OPACIDAD 

El Coordinador de las senadoras y los senadores del Partido Acción Nacional (PAN), Julen Rementería del Puerto, solicitó a la Mesa Directiva 

de la Cámara Alta, se dé la viabilidad para la votación y designación de los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (INAI). Pido que se pueda hablar con quien se tenga que hablar de Morena para que este tema 

quede resuelto, el INAI ya no admite demoras, de otra forma lo que estaría por materializarse es la hipótesis de que en Morena no quieren que 

haya acceso a la información y, por lo tanto, todo sea opaco en el país a partir del 1 de abril. Rementería del Puerto acotó que, a unas cuantas 

horas que el INAI pueda dejar de operar por falta de quórum, el Senado de la República tiene que dar los nombramientos de al menos uno de 

los tres comisionados del organismo autónomo pendientes de designar y así el INAI quede funcionando como lo marca la ley. Quiero insistir, nos 

urge porque hoy es el último día en que podría sesionar con validez el Instituto Nacional de Acceso a la Información, y quiero insistir que pareciera 

que en Morena no quieren que haya un órgano de acceso a la información que esté legalmente funcionando. Destacó que sin los nombramientos 

el ente autónomo no podrá funcionar, ya que requiere estar conformado por al menos cinco de sus siete comisionados, como lo está hasta la 

fecha. Tenemos que nombrarlos hoy, hoy, hoy, y no puede esperar porque habría concluido sin votar por los comisionados. La oposición, el 

bloque de contención está dispuesto a transitar con los nombres que están evaluados y aceptados por la Comisión, que los conoce todo mundo 

y que tienen más de un año en ese orden; vayamos a hacerlo ya. 

 

SENADOR MANUEL VELASCO; USO CERO DE PAPEL EN OFICINAS PARA 2030 

El coordinador del Partido Verde en el Senado de la República, Manuel Velasco Coello, a través de una iniciativa que reforma la Ley de 

Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, planteó que las dependencias, entidades y las Secretarías de Estado, implementen 

el cero uso de papel, generando un esquema electrónico de recepción de documentación con la confirmación correspondiente, y sólo cuando 

exista justificación autorizada, de conformidad con las políticas internas, se podrá imprimir documentos. Precisó que en México, el papel alcanza 

los 8 millones de toneladas al año aproximadamente, de los cuales 11.5 por ciento corresponde a papeles para escritura e impresión y conforme 

al Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE) del INEGI en 2022 la Industria del Papel registró 6 mil 444 unidades 

económicas. Debemos aprovechar el uso de las tecnologías con el objetivo de reducir el desgaste de la materia prima, evitando el deterioro de 

nuestro planeta. Señalo que erradicar el uso de papel en las oficinas tiene beneficios como el ahorro económico y de materiales, agiliza el envío 

de documentos entre el sector público, mitiga las afectaciones ambientales, moderniza los mecanismos de trabajo y genera un consumo 

responsable. Precisó que la propuesta contempla 6 meses, posterior a su entrada en vigor, para que las dependencias, entidades y Secretarías 

de Estado realicen las adecuaciones jurídicas al interior de las oficinas. Asimismo se busca que gradualmente y de manera progresiva se logre 

el uso cero de papel en las oficinas gubernamentales para el 2030. 

 

MARKO CORTÉS; ALIANZA CON EL PRI SE ROMPERA, SI DECIDEN APOYAR QUINTETAS A CONSEJEROS DEL INE. 

El líder nacional del PAN Marko Cortés durante una visita en San Lázaro, se molestó ante la insinuación de que el PRI vote a favor de los 

consejeros electorales con Morena. Marko Cortés, uno de los principales impulsores de Va  por México, terminaría la relación con el PRI, ya 

que manifestó su enojo con el tricolor que se perfila que los diputados del PRI voten a favor de los consejeros electorales de Morena. Si este es 

el caso la alianza se termina, señalo Marko Cortés, quien les exigió a todos los diputados del PAN, asistir a las sesiones y defender la elección, 

pero les ha advertido que no se sorprendan si el PRI los engaña nuevamente. El líder nacional y diputado federal del PRI, Alejandro “Alito” 

Moreno ha reiterado que no dará su voto a favor de las quintetas para consejeros del INE que actualmente se discuten en la Jucopo de la 

Cámara de Diputados. 

 

DIPUTADOS LUIS ESPINOSA, MIGUEL TORRES Y LA DIPUTADA NOEMI BERENICE LUNA; PRD Y PAN RESPALDAN EXIGENCIA DE 

CAMPESINOS Y DE FAMILIARES DE DESAPARECIDOS, PARA QUE FEDERACIÓN ATIENDA CRISIS EN ZACATECAS 

Los diputados Luis Espinosa Cházaro y Miguel Torres González, del PRD, y la diputada Noemi Berenice Luna Ayala, del PAN, respaldaron 

la exigencia de un grupo de campesinos y de familiares de desaparecidos, para que el Gobierno Federal atienda la crisis que viven en Zacatecas. 

El coordinador de la bancada perredista, Espinosa Cházaro, anunció que presentarán un punto de acuerdo para que la Federación tome cartas 

en el asunto y haga frente al grave problema de inseguridad y del campo que atraviesa Zacatecas. El diputado del PRD, Torres González, 

recordó que el pasado 14 de marzo se publicó, después de un año, el decreto que permite renovar sus concesiones que tienen de agua de uso 

agrícola; sin embargo, sólo se atiende al 20 por ciento de los productores del país, cuando hay más de 2 millones de concesiones vencidas, por 

lo que es necesario modificarlo. La diputada panista Luna Ayala acusó al gobernador de Zacatecas, David Monreal Ávila, de no prestar atención 

a los grandes problemas; por tal motivo, llamó al Gobierno Federal a que intervenga, porque la tranquilidad de los zacatecanos es apremiante. 

Señaló que el mal logrado decreto lacera su derecho al uso de agua, por lo que se hará lo pertinente desde la vía jurídica para apoyarlos. 

Cuauhtémoc Espinoza Jaime, líder del Parlamento Campesino, reiteró que es urgente que el Presidente de la República rectifique este decreto 

que está acabando prácticamente con la autosuficiencia alimentaria en el país, y está violando los derechos humanos de miles de mexicanos. 

La representante de las y los desplazados de Zacatecas, Leticia Castañeda, resaltó que el municipio de Fresnillo actualmente es el más peligroso 
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a nivel nacional, y el gobierno de la entidad reconoce que está rebasado. Pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador que investigue la 

realidad de lo que está pasando en Zacatecas. 

 

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; ES MEJOR DESIGNAR A NUEVOS CONSEJEROS DEL INE MEDIANTE UN ACUERDO QUE HACERLO 

POR INSACULACIÓN 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del Grupo Parlamentario de MC, aseveró que es mejor designar a las y los nuevos consejeros 

del Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellos la futura presidenta del organismo electoral, mediante un acuerdo en la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) que hacerlo por insaculación. Álvarez Máynez indicó que todos los coordinadores parlamentarios se expresaron a favor de la 

posibilidad de un acuerdo para la selección de las y los nuevos consejeros. Yo sigo insistiendo en que hay suficientes perfiles entre las quintetas 

para lograr una designación de personas con probidad y competencia profesionales, y yo sigo pensando que sería mejor una designación en la 

que asumamos nuestra responsabilidad, y no nos vayamos a la insaculación. Creo que hay suficientes nombres; fácil, 15 nombres que valen la 

pena tomar en cuenta, y creo que hay que hacerlo. El líder parlamentario consideró que realizar la selección de las y los nuevos consejeros 

electorales por insaculación sería un fracaso del Poder Legislativo. Comentó que el Grupo Parlamentario del MC apuesta por la interlocución con 

los dos bloques legislativos que hay en la Cámara, para lograr un acuerdo. Dije que le expresaba un voto de confianza tanto a Rubén Moreira, 

coordinador de la bancada del PRI, como a Jorge Romero, coordinador de los diputados del PAN, para alcanzar acuerdos más allá de las 

posiciones que han expresado sus dirigentes, y lo mismo lo hago con el otro bloque, porque a eso le tiene que apostar uno, y más, cuando eres 

minoría. Expresó su confianza se logre un acuerdo en la Jucopo, y se vote de inmediato en el Pleno. 

 

DIPUTADO JORGE ARMANDO ORTIZ; NECESARIO, MEJORAR FISCALIZACIÓN SUPERIOR PARA COMBATIR CON MÁS EFICACIA LA 

CORRUPCIÓN 

El diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT) en el marco de la reunión de trabajo de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de 

la Federación con David Colmenares Páramo, Auditor Superior de la Federación, consideró necesario mejorar la fiscalización en nuestro país, 

para combatir con más eficacia la corrupción y erradicar la impunidad, pues es uno de los reclamos más sentidos de la ciudadanía. Indicó que 

otra de las demandas más frecuentes de la sociedad mexicana está en el uso adecuado, eficiente y transparente de los recursos públicos, para 

que se cumplan los objetivos de los programas, sobre todo de los sociales, así como llevar a cabo acciones destinadas a generar empleos y 

oportunidades económicas. El legislador por Nayarit reveló que, en lo referente a la Cuenta Pública 2021, se ejecutaron más de 2 mil auditorías, 

el 82 por ciento a estados y municipios y se encontraron 61 mil 840 millones de pesos en recursos por aclarar, por lo que urgió a la Auditoría 

Superior de la Federación a recuperar lo más que pueda de ese monto, pero lo más importante, que se aclaren. Hizo un llamado a reforzar la 

vigilancia en las contrataciones que tienen que ver con bienes, arrendamientos, servicios y obras públicas ya que, pese al avance que existe en 

el tema, con el establecimiento de procedimientos abiertos de contratación y los candados en los procesos de licitación pública, siguen siendo 

de los ámbitos más propicios para irregularidades y corrupción. Todas las dependencias públicas pueden y realizan contrataciones, por lo tanto, 

es necesario fiscalizar a estos entes, así como a las entidades federativas y municipios, para proteger el interés social fundamental y garantizar 

las mejores condiciones en materia de precio, calidad y oportunidad para el Estado y para el pueblo. 

 

GRAN JURADO; DETERMINA ACUSAR PENALMENTE A DONALD TRUMP  

El gran Jurado en Manhattan, Nueva York, determinó acusar a Donald Trump para que enfrente cargos criminales por delitos relacionados con 

el pago a la actriz de cine porno, Stormy Daniels, para que guardara silencio sobre una relación íntima que sostuvieron. El ex presidente Donald 

Trump fue tomado por sorpresa por la decisión del gran jurado de acusarlo. Donald Trump está preparando una respuesta y está listo para 

reaccionar con un mensaje de video o una declaración. Un abogado del ex presidente Trump, precisó que Donald Trump fue acusado ya que 

señalaron que los pagos ocurrirían durante su campaña presidencial de 2016 a fin de silenciar las denuncias del encuentro extramarital. Trump 

acusó persecución política e interferencia electoral al más alto nivel en la historia. 
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COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

48 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

48 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

50 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

  



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

61 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

63 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-62 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

70-71 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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5 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

     

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

     



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

    



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5D 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2D 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



02 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

51 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

51 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-8 31/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

 

Trump indicted Trump indicted over hush money N.Y. grand jury indicts Trump Trump indicted. The first 

expresident to face criminal 

charges 

 

Cifras oficiales: volvió a subir la 
pobreza y ya llega al 45% en el 

Conurbado 

Jeunesse: Macron veut éviter un 
nouveau front 

Donald Trump, el primer president de 
EE UU imputado 

Families face £700 hit with wave of 
tax and price rises 

Resultados finales confirman 
participación mayoritaria del pueblo en 

elecciones nacionales 

Detienen a presidente de la CVG, mano 

derecha de Tareck el Aissami 

 

Nova regra fiscal dependerá de 
forte alta de receita para cumprir 

metas 

Senado pone pausa a la tramitación 
de la ley Retamal-Nain y Gobierno 
acota legítima defensa priviligiada 

para policías 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Gran jurado de Nueva York votó a favor de acusar a Donald Trump 

•Rusia detuvo a corresponsal del diario The Wall Street Journal por presunto espionaje 

•Bolsonaro regresó a Brasil para liderar a la oposición después de tres meses en Estados Unidos 

•Parlamento de Turquía aprobó adhesión de Finlandia a la OTAN 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Avalan 3de3 contra la violencia; diputadas aseguran que ningún agresor llegará al poder.- La 

Cámara de Diputados aprobó una reforma constitucional llamada “3 de 3 contra la violencia” para 

que ningún agresor o agresora de mujeres ocupe cargo en el servicio público, ya sea por elección 

popular o nombramiento. [FORBES, INFOBAE] 

Cámara de Diputados designó por sorteo a Guadalupe Taddei como presidenta del INE.- El Instituto 

Nacional Electoral tiene ya una nueva presidenta y tres nuevos consejeros. En una sesión llevada a 

cabo durante la madrugada, la Cámara de Diputados designó a nuevos miembros del Consejo 

General del árbitro electoral. Tras semanas de evaluaciones y luego de que los diputados no lograran 

alcanzar un acuerdo, los consejeros fueron nombrados con un proceso de insaculación. Guadalupe 

Taddei fue designada como presidenta del INE. [EL PAÍS, INFOBAE, CALIFORNIA 18] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica para hacer cabotaje: director del AIFA.- Ante este 

rechazo, que también incluyó la postura en el mismo sentido de las tres principales aerolíneas 

mexicanas, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó con el secretario 

de Gobernación, Adán Augusto López, poner “una pausa” a la iniciativa presidencial que plantea el 

cabotaje. [FORBES] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PAN 

Nombre de Porfirio Díaz debería estar en muro de honor en la Cámara de Diputados, aseguró Quadri.- 

Los políticos mexicanos tienen una opinión dividida sobre Porfirio Díaz. Mientras algunos lo critican 

otros lo elogian por sus logros, entre ellos Gabriel Quadri, excandidato presidencial y diputado federal, 

quien reconoció la labor del expresidente durante uno de los enfrentamientos entre México y Francia 

en 1867. [INFOBAE] 

PRI 

Alito Moreno tachó al gobierno de Sheinbaum de “inepto” tras desalojo de la Línea 7 del Metro.- El 

líder nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, volvió a lanzarse contra el Gobierno de la Ciudad 

de México, a cargo de la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo, luego de una falla que se 

presentó en la Línea 7 del Sistema de Transporte Colectivo Metro. [INFOBAE] 

PT 

¿Por qué Fernández Noroña se opuso a la reforma que suspende derechos políticos por violencia de 

género?.- La Cámara de Diputados aprobó la iniciativa de reforma que suspende los derechos 

políticos para ocupar cargo, empleo o comisión del servicio público si se incurre en violencia de 

género en cualquiera de sus modalidades, esto al ingresar al padrón de violentadores de mujeres; sin 

embargo, Gerardo Fernández Noroña advirtió que esta iniciativa puede ejercerse con dobles 

intenciones. [INFOBAE] 

https://www.forbes.com.mx/avalan-3de3-contra-la-violencia-diputadas-aseguran-que-ningun-agresor-llegara-al-poder/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/diputados-aprobaron-una-ley-para-que-ningun-agresor-ocupe-un-cargo-en-el-servicio-publico/
https://elpais.com/mexico/2023-03-31/la-designacion-de-los-cuatro-nuevos-consejeros-del-ine-se-hara-por-sorteo.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/consejeros-del-ine-inicio-proceso-de-eleccion-en-la-camara-de-diputados/
https://california18.com/guadalupe-taddei-new-president-of-the-ine/9918852023/
https://www.forbes.com.mx/aerolineas-extranjeras-piden-certeza-juridica-para-hacer-cabotaje-en-mexico-director-del-aifa/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/nombre-de-porfirio-diaz-deberia-estar-en-muro-de-honor-en-camara-de-diputados-aseguro-quadri/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/alito-moreno-tacho-al-gobierno-de-sheinbaum-de-inepto-tras-desalojo-de-la-linea-7-del-metro/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/31/por-que-fernandez-norona-se-opuso-a-la-reforma-que-suspende-derechos-politicos-por-violencia-de-genero/


 31 de marzo de 2023 

MÉXICO 

GOBIERNO 

López Obrador reiteró que no habrá impunidad por incendio que mató a 39 migrantes.- El presidente 

de México, Andrés Manuel López Obrador, reiteró que no habrá impunidad tras el incendio que mató 

a 39 migrantes, pero evadió responder si renunciará el titular del Instituto Nacional de Migración y si 

la empresa de seguridad privada a cargo de la estación migratoria pertenece a un cónsul de 

Nicaragua. [FORBES] 

Ratificó López Obrador cumbre presidencial antiinflacionaria.- El presidente de México confirmó la 

realización de una cumbre presidencial antiinflacionaria el próximo 5 de abril con homólogos de una 

decena de países latinoamericanos y caribeños. [PRENSA LATINA] 

MIGRACIÓN 

Ordenaron no abrir celda donde se quemaron migrantes.- El jefe de la agencia migratoria donde un 

incendio en un centro de detención mató al menos a 39 migrantes fue presuntamente informado por 

teléfono del inicio del fuego y ordenó no liberar a los detenidos. [AP, INFOBAE, LOS ÁNGELES TIMES] 

Más de 1.000 migrantes intentaron cruzar la frontera de México a Estados Unidos.- Las autoridades 

estadounidenses informaron que más de un millar de personas migrantes intentaron cruzar la frontera 

entre México y Estados Unidos. [EUROPA PRESS, REUTERS] 

Organizaciones internacionales pidieron a México dar máxima prioridad a la búsqueda de migrantes 

desaparecidos.- Varias organizaciones de defensa de los derechos de los migrantes instaron al 

Gobierno mexicano a dar máxima prioridad a la búsqueda de migrantes desaparecidos ante el 

aumento de la crisis migratoria. [EUROPA PRESS] 

Gobierno revocará el contrato a la empresa que custodiaba la estación migratoria de Ciudad Juárez 

e investigará a los socios.- La compañía Grupo de Seguridad Privada Camsa fue contratada por el 

Instituto Nacional de Migración para custodiar los centros de detención de migrantes de varios 

estados. [EL PAÍS, BLOOMBERG] 

GENERAL 

Banxico bajó ritmo y subió en 25 puntos tasa de interés para dejarla en 11,25%.- El Banco de México 

avanzó a su ritmo en medio del nerviosismo por el colapso de algunos bancos en Estados Unidos y 

subió en 25 puntos base la tasa de interés para dejarla en un nivel récord de 11,25%. [BLOOMBERG, 

SWISSINFO, WALL STREET JOURNAL, FINANCIAL TIMES, REUTERS] 

México ahora recibe más remesas que China.- En 2021, México se convirtió en el segundo mayor 

beneficiario del mundo, superando a China (India es el número uno). El dinero enviado a casa desde 

el extranjero es aún más importante para muchos de sus vecinos. 12 países de América Latina y el 

Caribe obtienen el equivalente de al menos el 5% de su PIB de las remesas. [ECONOMIST] 

Empresa canadiense ATCO cedió a México gasoducto tras lograr indemnización.- La canadiense 

ATCO Ltd. acordó transferir a México la propiedad de un gasoducto no terminado que estaba 

inmerso en una disputa con la empresa estatal mexicana de electricidad. [FORBES, REUTERS] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Un civil muerto en la región ucraniana de Jersón en un nuevo día de bombardeos rusos.- Un civil murió 

y otro resultó herido en la provincia de Jersón en una nueva jornada de ataques en la que las fuerzas 

rusas lanzaron hasta 45 bombardeos. [EFE] 

https://www.forbes.com.mx/lopez-obrador-reitera-que-no-habra-impunidad-por-incendio-que-mato-a-39-migrantes/
https://www.prensa-latina.cu/2023/03/30/ratifica-lopez-obrador-cumbre-presidencial-antiinflacionaria-5-abril
https://apnews.com/article/noticias-bc40f2d57179b7ba8b91b926524f31ba
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/03/30/corte-ordena-arresto-de-6-por-incendio-que-mato-a-migrantes/
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2023-03-30/mexico-ordenaron-no-abrir-celda-donde-se-quemaron-migrantes
https://www.europapress.es/internacional/noticia-mas-1000-migrantes-intentan-cruzar-frontera-mexico-estados-unidos-20230330073216.html
https://www.reuters.com/world/americas/over-1000-migrants-angered-by-asylum-policies-rush-us-mexico-border-2023-03-30/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-organizaciones-internacionales-piden-mexico-dar-maxima-prioridad-busqueda-migrantes-desaparecidos-20230330172246.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-30/la-empresa-que-custodiaba-la-estacion-migratoria-de-ciudad-juarez-obtuvo-un-contrato-de-165-millones-de-pesos-en-2022.html
https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-03-30/mexico-cancels-contracts-with-security-firm-over-migrant-deaths-fire-juarez#xj4y7vzkg
https://www.bloomberglinea.com/2023/03/30/banxico-baja-ritmo-y-sube-en-25-puntos-tasa-de-interes-para-dejarla-en-1125/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-intereses_el-banco-de-m%C3%A9xico-sube-tasa-de-inter%C3%A9s-en-25-puntos-hasta-un-11-25---r%C3%A9cord/48406740
https://www.wsj.com/articles/bank-of-mexico-slows-pace-of-interest-rate-increases-807ffdcb?mod=Searchresults_pos3&page=1
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Zelenski pidió paz y que funcionen todas las convenciones internacionales.- El presidente de Ucrania, 

Volodímir Zelenski, pidió paz para su país y que funcionen todas las convenciones que regulan las 

relaciones internacionales. [EFE] 

Von der Leyen avisó a China que su papel en la guerra en Ucrania marcará su relación con la Unión 

Europea.- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, avisó a China que su relación 

con Rusia marcará los vínculos de la Unión Europea con Pekín, apuntando que debe jugar un papel 

constructivo para poner fin a la guerra y contar con Kiev para definir una paz justa que pase por la 

retirada de las tropas rusas. [EUROPA PRESS, DW, RT] 

Blinken y Kuleba se reunirán en Bruselas.- El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, y 

el ministro de Exteriores de Ucrania, Dimitro Kuleba, se reunirán la próxima semana en Bruselas, en la 

cumbre de ministros de Exteriores de Estados miembros de la Alianza Atlántica. [EUROPA PRESS] 

Estados Unidos dijo que Rusia quiere comprar armas norcoreanas a cambio de alimentos.- Estados 

Unidos reveló que tiene información de inteligencia que apunta a que Rusia quiere comprar dos 

docenas de armas diferentes a Corea del Norte para usarlas en la guerra en Ucrania y que ha 

ofrecido comida a cambio de ese armamento. [FORBES, AP] 

SANCIONES A RUSIA 

Estados Unidos aseguró que las sanciones "están teniendo impacto" en la economía rusa.- El 

representante del Departamento de Estado de Estados Unidos, Vedant Patel, aseguró que las 

sanciones "puede que estén teniendo un impacto en la economía rusa”. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Rusia seguirá avisando a Estados Unidos sobre ensayos con misiles.- Rusia seguirá avisando con 

anticipación a Estados Unidos sobre sus ensayos con misiles a pesar de suspender el último tratado 

nuclear vigente entre los dos países, dijo el vicecanciller ruso, Serguéi Ryabkov. [AP] 

Moldavia extendió otros dos meses el estado de emergencia por la guerra en Ucrania.- El Parlamento 

de Moldavia aprobó una nueva prórroga de 60 días del estado de emergencia decretado hace más 

de un año como medida de seguridad ante la guerra. [EUROPA PRESS] 

Estados Unidos sancionó a un eslovaco que medió para que Rusia comprará armas a Corea del 

Norte.- El Gobierno de Estados Unidos anunció sanciones contra un ciudadano eslovaco que 

supuestamente intercedió para que Rusia pudiese comprar a Corea del Norte armas con las que 

paliar las pérdidas sufridas en su arsenal a raíz de la invasión lanzada en Ucrania. [EUROPA PRESS] 

Detenido en Bielorrusia el padre de la niña rusa que realizó dibujos contra la guerra de Ucrania.- Alexei 

Moskaliov, ciudadano ruso que fue condenado a dos años de prisión en relación con una serie de 

dibujos realizados por su hija contra la guerra de Ucrania, fue detenido en Minsk, Bielorrusia, tras 

escapar del arresto domiciliario impuesto en su contra. [EUROPA PRESS] 

Tiene Rusia 'gran victoria' propagandística en TikTok.- Hace un año, luego de la invasión rusa a 

Ucrania, TikTok comenzó a etiquetar cuentas manejadas por agencias estatales rusas como una 

forma de decirles a los usuarios que estaban expuestos a la desinformación del Kremlin. [REFORMA] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Unesco pidió a los Gobiernos aplicar el Marco Ético Mundial sobre Inteligencia Artificial.- La Unesco 

pidió a los países que apliquen "sin demora" el Marco Ético Mundial sobre la inteligencia artificial, 

adoptado en 2021 de forma unánime por los 193 Estados miembros de la organización. [DW] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

Trump dijo que su imputación se volverá en contra de Joe Biden ‘masivamente’ y que "no puede tener 

un juicio justo" en Nueva York.- El expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que su 

imputación en un juzgado de Nueva York se trata de una muestra más de la “caza de brujas” a la 

que es sometido y que “se va a volver masivamente contra (el presidente) Joe Biden”. [FORBES, 

SWISSINFO, FRANCE 24] 

Trump saca partido de acusación criminal y pide apoyo económico a seguidores para su defensa 

legal.- Menos de dos horas después de conocerse la noticia de su acusación, el expresidente Donald 

Trump hizo un llamado a sus seguidores para que lo ayuden con su defensa legal, con la esperanza 

de que su indignación alimente sus arcas mientras busca la nominación republicana para las 

elecciones presidenciales del 2024. [LA TERCERA] 

Mike Pence calificó la imputación de Trump de "persecución política".- El exvicepresidente de Estados 

Unidos y probable candidato a la nominación republicana para las elecciones presidenciales de 

2024, Mike Pence, se refirió a la imputación del exmandatario Donald Trump por un gran jurado de 

Nueva York como una "persecución política". [SWISSINFO] 

Los republicanos afirmaron que no tolerarán una "caza de brujas" contra Trump.- Un gran número de 

cargos del Partido Republicano consideraron que la imputación del expresidente estadounidense, 

Donald Trump, es una "caza de brujas" y advirtieron que la población estadounidense "no la tolerará". 

[SWISSINFO] 

Florida no atenderá una petición de extradición de Trump, dijo DeSantis.- El gobernador de Florida, 

Ron DeSantis, anunció que el estado no atenderá una solicitud de extradición del exmandatario, que 

fue imputado por un gran jurado de Nueva York. [SWISSINFO] 

JUDICIAL 

Gran jurado de Nueva York votó a favor de acusar a Donald Trump.- El gran jurado de Manhattan 

votó a favor de acusar formalmente al expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, por su papel 

en el pago de silencio a la actriz porno, Stormy Daniels. [RT, EL PAÍS, AP, DW, FRANCE 24, UNIVISIÓN, 

TELEMUNDO] 

Fiscal Bragg dijo que está coordinado con equipo de Trump para "su entrega".- El fiscal de Manhattan, 

Alvin Bragg, que abrió el caso contra Donald Trump, señaló que está en coordinación con el equipo 

del expresidente para coordinar "su entrega". [SWISSINFO] 

Trump enfrenta diversos problemas jurídicos, no sólo en Nueva York.- Trump enfrenta una serie de 

pesquisas adicionales, incluida una investigación penal sobre documentos ultrasecretos hallados en 

su mansión de Florida, una indagación en Washington en torno a sus intentos de revertir los resultados 

de los comicios presidenciales de 2020 y una pesquisa en Georgia que examina si él y sus aliados 

interfirieron ilegalmente en las elecciones estatales de ese año. [AP] 

Juez anuló la disposición de Obamacare que obliga a las aseguradoras a costear servicios de salud 

preventivos.- El fallo puede poner en riesgo exámenes de detección de cáncer y tratamientos 

preventivos de VIH, cuidado durante el embarazo, hipertensión, salud reproductiva y mental. 

[TELEMUNDO] 
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GENERAL 

Policía de Nueva York preparada para "movilización" tras imputación de Trump.- La jefatura de la 

Policía de Nueva York ordenó a todos los agentes llevar su uniforme y prepararse para una 

"movilización" tras la imputación del expresidente Donald Trump.[SWISSINFO] 

Descarrilamiento de tren en Minnesota provocó evacuaciones.- Un tren que llevaba etanol y jarabe 

de maíz se descarriló e incendió en Minnesota y los residentes de la zona recibieron orden de evacuar, 

indicaron las autoridades. [AP, TELEMUNDO, RT] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Bukele dijo que Estados Unidos no podrá condenar "persecución política" tras caso Trump.- El 

presidente de El Salvador, Nayib Bukele, sostuvo que Estados Unidos no podría condenar la 

"persecución política" en otros países tras la decisión de un jurado de imputar al expresidente 

estadounidense, Donald Trump. [SWISSINFO] 

HONDURAS 

Organizaciones aplaudieron la "histórica" ley para proteger a los desplazados internos en Honduras.- 

Varias organizaciones internacionales aplaudieron la "histórica" legislación que prevé la protección y 

atención de personas desplazadas a nivel interno en Honduras por considerar que se trata del 

"avance más importante" para personas afectadas por la violencia. [EUROPA PRESS] 

NICARAGUA 

Canciller nicaragüense reafirmó apoyo a la seguridad de Rusia.- El canciller de Nicaragua, Denis 

Moncada, expresó a su homólogo ruso, Serguéi Lavrov, el apoyo del Gobierno de Managua a Rusia 

para defender su integridad y seguridad, durante una reunión bilateral sostenida en la capital del país 

euroasiático, Moscú. [TELESUR, SPUTNIK] 

PANAMÁ 

Unicef avisó un número récord de menores migrantes por la selva del Darién.- Unicef alertó que más 

de 9.700 niños, niñas y adolescentes atravesaron entre enero y febrero de 2023 la selva del Darién, 

frontera natural entre Panamá y Colombia, un número récord siete veces superior a los registrados en 

el mismo periodo del año anterior. [SWISSINFO] 

TRINIDAD Y TOBAGO 

Trinidad ganó $100 millones en un juicio por corrupción en Estados Unidos.- El Gobierno de la isla 

caribeña Trinidad y Tobago ganó un veredicto multimillonario en una demanda por corrupción que 

comenzó hace casi 20 años e implicó a ex altos funcionarios. [AP] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Inflación arrojó a la pobreza a más argentinos en 2022.- Argentina reportó que la pobreza aumentó 

al 39,2% en el segundo semestre de 2022 contra el 36,5% del semestre anterior, de acuerdo con el 

relevamiento del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos. [AP] 
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BRASIL 

Bolsonaro regresó a Brasil para liderar a la derecha en la oposición después de tres meses en Estados 

Unidos.- El expresidente volvió con la intención de liderar a la derecha brasileña y encabezar la 

oposición a su sucesor al frente del Gobierno, el izquierdista Luiz Inácio Lula da Silva, pero su margen 

de maniobra dependerá de cómo evolucionen las múltiples investigaciones que tiene abiertas. [EL 

PAÍS, EFE, AP, EUROPA PRESS, DW, RT, UNIVISIÓN, BLOOMBERG, FRANCE 24] 

COLOMBIA 

“No seremos nosotros los que nos paremos de la mesa” con el ELN, afirmó el Gobierno colombiano 

tras el ataque de la guerrilla.- “No seremos nosotros los que nos pararemos de la mesa” con el Ejército 

de Liberación Nacional, aseguró el jefe de la delegación del Gobierno colombiano para los diálogos 

de paz con esta guerrilla, Otty Patiño, después del ataque que dejó nueve muertos y tensionó el 

proceso de negociación. [EFE, EUROPA PRESS, AP] 

ELN reconoció que no le convence el proceso de paz con el Gobierno de Colombia.- Uno de los 

frentes de guerra del Ejército de Liberación Nacional reconoció que no le convence el proceso de 

paz, por "neoliberal", que se está negociando con el Gobierno de Colombia. [EUROPA PRESS] 

Fiscalía descartó atentado contra vicepresidenta.- La Fiscalía colombiana descartó que la 

vicepresidenta, Francia Márquez, haya estado en riesgo de sufrir un atentado con explosivos en 

enero, cuando la alta funcionaria denunció amenazas contra su vida. [AP] 

ECUADOR 

Lasso se declaró inocente ante juicio político que "huele muy mal" en Ecuador.- El presidente de 

Ecuador, Guillermo Lasso, se declaró inocente y rechazó el juicio político de censura planteado por 

la oposición, que lo está acusando de un presunto delito de peculado. [SWISSINFO] 

Presidente de Asamblea de Ecuador invocó legalidad de juicio político a Lasso.- El presidente de la 

Asamblea Nacional de Ecuador, Virgilio Saquicela, aseguró que el juicio político de censura 

planteado por la oposición contra el presidente Guillermo Lasso, es legítimo y garantiza la estabilidad 

democrática. [SWISSINFO] 

Tras admisión de juicio político, eventual relevo de Guillermo Lasso depende del Parlamento del 

Ecuador.- La suerte del presidente de Ecuador se debatirá en la Asamblea Nacional, tras el fallo de 

la Corte Constitucional de admitir el trámite de un juicio político de censura en su contra. [DW] 

PERÚ 

Dina Boluarte revisa las relaciones diplomáticas con varios países tras las críticas a su gestión.- Con 

la salida del embajador peruano en Colombia, Félix Denegri Boza, ya son tres los representantes 

diplomáticos que la presidenta de Perú, Dina Boluarte, ha retirado por las críticas hacia su gestión de 

los países en los que se encontraban. [EUROPA PRESS] 

Congreso hará anuncio sobre pedido para destituir a Boluarte.- El Congreso peruano anunciará si da 

tratamiento a un pedido para destituir a la presidenta Dina Boluarte por las muertes ocurridas durante 

las manifestaciones en reclamo de su renuncia. [AP] 

Tribunal ordenó la entrega gratuita de anticonceptivos.- El tribunal constitucional peruano ordenó 

entregar de forma gratuita el anticonceptivo oral de emergencia, levonorgestrel, conocido como 

“píldora del día siguiente” en todos los centros de salud. [AP] 
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VENEZUELA 

Diplomacia europea pidió en misión a Venezuela avances en las negociaciones entre Gobierno y 

oposición.- La diplomacia de la Unión Europea finalizó una misión de tres días a Venezuela en la que 

reclamó a todos los actores políticos del país avances en las negociaciones entre Gobierno y 

oposición que tienen lugar en México. [EUROPA PRESS] 

Venezuela y países de África Austral evalúan el uso de energías alternativas.- El Ministerio de Energía 

Eléctrica de Venezuela y el Comité Permanente para la Alimentación, Agricultura y Recursos 

Naturales del Foro Parlamentario de la Comunidad de Desarrollo de África Austral evaluaron e 

intercambiaron conocimientos sobre el uso de las energías alternativas. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Parlamento Europeo aprobó normas para reducir la diferencia salarial entre hombres y mujeres.- El 

Parlamento Europeo adoptó reglas que obligan a las empresas a ser transparentes sobre los salarios, 

para garantizar la igualdad de remuneración entre mujeres y hombres. [SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Carlos III mandó un mensaje de acercamiento del Reino Unido a la Unión Europea.- "La seguridad de 

Europa y la democracia están en peligro. Pero el mundo no se ha quedado impasible. Pese a que 

estamos consternados podemos sacar valor de la unidad que hemos tenido. Alemania y el Reino 

Unido han tenido un liderazgo importante", agregó el Rey Carlos III en su discurso ante el Bundestag. 

[DW, AP, FRANCE 24] 

ESPAÑA 

Parlamento español aprobó nueva reforma de pensiones.- El Congreso de los Diputados dio luz verde 

a la reforma de pensiones que tiene por objetivo incrementar los pagos y mejorar la equidad del 

sistema. [SPUTNIK] 

España sopesa endurecer leyes sobre embarazos subrogados.- El partido que gobierna en España 

dijo que estudiará endurecer la legislación sobre los embarazos subrogados luego de la revelación 

de que una actriz española de 68 años usó una madre subrogada en Miami para tener una bebé. 

[REFORMA] 

FRANCIA 

Francia legisla para regular las actividades comerciales de los influencers.- La Asamblea Nacional 

francesa aprobó un proyecto de ley para regular las actividades de promoción comercial de los 

influencers, entre ellas las relacionadas con productos financieros. [SWISSINFO] 

PORTUGAL 

Embajadora de Venezuela en Portugal presentó cartas credenciales a Rebelo.- La nueva embajadora 

de Venezuela ante Portugal, Mary Flores Mora, presentó sus cartas credenciales al presidente del país 

europeo, Marcelo Rebelo de Sousa. [SWISSINFO] 

REINO UNIDO 

Reino Unido se incorporó al acuerdo comercial transpacífico CPTPP.- El Gobierno británico anunció 

que el Reino Unido se incorporará al Acuerdo Progresivo e Integral para la Asociación Transpacífica, 

una red de libre comercio establecida en 2018 que agrupará desde ahora a 12 países con un PIB 

conjunto de unos 12,5 billones de euros. [SWISSINFO, FORBES] 
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RUSIA 

Putin firmó un decreto para reclutar a 147.000 personas para el servicio militar en primavera.- El 

presidente de Rusia, Vladímir Putin, firmó un decreto para el reclutamiento militar de 147.000 rusos 

desde el 1 de abril hasta el 15 de julio próximo. [EFE] 

Rusia detuvo a un corresponsal del diario The Wall Street Journal por presunto espionaje.- El Servicio 

Federal de Seguridad ruso, detuvo a Evan Gershkovich, periodista de The Wall Street Journal, en la 

ciudad de Ekaterimburgo. Las autoridades rusas lo acusan de haber cometido un supuesto delito de 

espionaje al recopilar información sobre una empresa de la industria militar en plena guerra. [EL PAÍS, 

AP, EFE, AP, UNIVISIÓN, TELEMUNDO, FRANCE 24] 

Unión Europea condenó arresto de periodista en Rusia y criticó desprecio a medios.- La Unión Europea 

condenó la detención del periodista estadounidense Evan Gershkovich en Rusia y criticó el 

“desprecio sistemático” de ese país a los medios de comunicación. [SWISSINFO] 

CPJ exigió la liberación del periodista estadounidense detenido en Rusia.- El Comité para la 

Protección de los Periodistas exigió la liberación inmediata y sin condiciones del periodista 

estadounidense, Evan Gershkovich, detenido en Rusia bajo sospecha de espionaje. [SWISSINFO] 

TURQUÍA 

Erdogan informó una posible visita de Putin a Turquía en abril.- El presidente de Turquía, Recep Tayyip 

Erdogan, abrió la puerta a una visita del presidente ruso, Vladimir Putin, a territorio turco en abril, en el 

marco de una ceremonia para marcar el inicio de la construcción de la primera central nuclear en 

Turquía, la planta de Akkuyu. [EUROPA PRESS] 

Junta electoral de Turquía avaló la candidatura de Erdogan y rechazó el recurso de la oposición.- La 

Junta Electoral Suprema de Turquía avaló la candidatura del presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, 

de cara a las elecciones previstas para el próximo 14 de mayo. [EUROPA PRESS] 

Parlamento de Turquía aprobó adhesión de Finlandia a la OTAN.- El Parlamento de Turquía ratificó por 

unanimidad la solicitud de adhesión de Finlandia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte 

(OTAN), que bloqueaba desde mayo. [DW, FRANCE 24] 

VATICANO 

Salud del Papa Francisco “mejora progresivamente”.- El cuadro clínico del Papa Francisco “mejora 

progresivamente,” después de que fue ingresado por una infección respiratoria y prosigue el 

tratamiento indicado, confirmó el portavoz de la Santa Sede. [EFE, AP, DW, FRANCE 24] 
 

ASIA 

CHINA 

Ejército chino, “listo para aumentar la cooperación” con el ruso.- “Las fuerzas armadas chinas están 

dispuestas a trabajar con las rusas para seguir fortaleciendo su comunicación y su coordinación 

estratégica”, declaró el portavoz del Ejército chino, Tan Kefei. [EFE, RT] 

HRW pidió a líderes europeos que aborden el tema de los derechos humanos en China durante su 

visita.- La organización Human Rights Watch pidió a los líderes europeos, en concreto al presidente 

francés, Emmanuel Macron, y a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, que 

hagan de los derechos humanos una prioridad en sus conversaciones con las autoridades chinas 

durante su visita al país en abril. [EUROPA PRESS] 
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FILIPINAS 

Al menos 31 muertos al incendiarse ferry en Filipinas.- Al menos 31 personas murieron luego de que se 

incendió el ferry en que viajaban, en el sur de Filipinas. [DW, AP] 

INDIA 

Al menos 13 muertos en un colapso del piso de un templo en India.- Al menos 13 fieles hindúes 

murieron y más de una decena fueron rescatados tras el colapso del piso de un templo en India. 

[SWISSINFO, EUROPA PRESS, AP] 

IRÁN 

Corte de la ONU rechazó pedido iraní sobre activos congelados.- El tribunal superior de las Naciones 

Unidas rechazó la oferta legal de Teherán de liberar unos 2.000 millones de dólares en activos del 

banco central iraní congelados por las autoridades estadounidenses para pagar una compensación 

a las víctimas de un atentado con bomba en el Líbano en 1983. [AP] 

ISRAEL 

Cientos de manifestantes tomaron las calles en Israel contra la Guardia Nacional.- Cientos de 

manifestantes tomaron las calles en Tel Aviv y otras ciudades de Israel para protestar contra la Guardia 

Nacional, el nuevo cuerpo de seguridad que presentó el ministro de Seguridad Nacional, el 

ultraderechista Itamar Ben Gvir, con el objetivo de "restaurar la gobernabilidad". [EUROPA PRESS] 

LÍBANO 

Líbano anuló plan para construir segunda terminal de aeropuerto.- El Gobierno libanés canceló un 

contrato para la construcción de una nueva terminal en el aeropuerto principal del país ante críticas 

de que no se realizó una licitación pública. [AP] 

TAIWÁN 

Presidenta de Taiwán llegó a Estados Unidos en medio de las críticas del Gobierno chino.- La 

presidenta de Taiwán, Tsai Ing Wen, llegó a Nueva York en su "tránsito", como lo califican las 

autoridades estadounidenses, a países de Centroamérica, y durante un evento reivindicó que Taiwán 

está en el frente de batalla por la democracia. [EUROPA PRESS, AP] 
 

ÁFRICA 

KENIA 

Kenia advirtió que el país está al borde del "caos total" y la "anarquía" tras las últimas protestas.- El 

Gobierno de Kenia advirtió que el país se encuentra al borde del "caos total" y prometió actuar para 

hacer frente a la "violencia generalizada" registrada durante los últimos días, que achacó a "hordas 

criminales que se presentan como manifestantes". [EUROPA PRESS] 
 

OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Australia pidió a China revelar sentencia contra periodista procesada en Pekín.- El Gobierno de 

Australia pidió a China que revele el fallo del proceso contra la periodista chino-australiana, Cheng 

Lei, al cumplirse un año del juicio a puerta cerrada en Pekín por la supuesta violación de la reportera 

de secretos de estado del país asiático. [SWISSINFO] 
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